
Внутренний 
туризм вселил 
оптимизм
Доходы отелей  
выросли на 32%

Рост внутреннего туризма 
из‑за сложностей с перелета‑
ми за границу привел к увеличе‑
нию на треть в первом квартале 
доходов отелей, гостевых до‑
мов и других средств коллектив‑
ного размещения. Более того, 
этот показатель превзошел до‑
ходы отелей даже в допанде‑
мийном первом квартале 2019 
года. Участники рынка рассчи‑
тывают на позитивную динамику 
и по итогам 2023 года, но преду‑
преждают, что на рынок продол‑
жают влиять проблемы с ростом 
въездного турпотока.

Доходы коллективных средств 
размещения по итогам января—
марта достигли 136,92 млрд руб., 
увеличившись на 32% год к году, 
свидетельствуют данные Росста-
та. Такая динамика стала возмож-
ной с увеличением загрузки объ-
ектов на 18,5% год к году, следует 
из подсчетов ведомства. Этот пока-
затель также оказался выше на 17,7% 
по сравнению с первым кварталом 
2019 года, что происходит впервые 
с начала пандемии.

Оживление на рынке заметили 
и его участники. По подсчетам Bno-
vo, количество бронирований у оте-
льеров, сотрудничающих с сервисом 
более двух лет, в первом квартале вы-
росло на 15% год к году. Расходы ту-
ристов на проживание и допол-
нительные услуги в отелях за год 
увеличились в среднем на 21%, 
в апартаментах — на 18%, на базах 
отдыха — на 14%, говорит операци-
онный директор Bnovo Александра 
Наумова. Гендиректор МТС Travel 
Вадим Мельников отмечает двукрат-
ный рост бронирований.

Самый высокий рост доходов 
коллективных средств размеще-
ния в первом квартале наблюдал-
ся на трех крупных региональных 
гостиничных рынках. Так, по дан-
ным Росстата, в Москве этот по-
казатель вырос на 40% год к году, 
до 22,5 млрд руб., но оказался все 
же ниже значения 2019 года на 26%, 
в Санкт-Петербурге — на 24% боль-
ше год к году и по сравнению с 2019 
годом, до 7,8 млрд руб. В Красно-
дарском крае оборот рынка достиг 
24,8 млрд руб., что на 24% больше, 
чем в первом квартале 2022 года 
и на 127%, чем за тот же период 2019 
года. Замдиректора департамента 
стратегического консалтинга Niko-
liers Евгения Тучкова со ссылкой 
на данные Hotel Advisors указыва-
ет, что средний уровень загрузки 
московских отелей в первом квар-
тале вырос на 5,3 процентного 
пункта (п. п.) год к году, до 63,9%, 
в Санкт-Петербурге — на 6,6 п. п., 
до 49,2%.

Вторым важным фактором ро-
ста доходов гостиничного бизнеса 
мог стать рост цен, последовавший 
за увеличением спроса. Средняя 
стоимость проживания в объектах 
категории «три звезды» в первом 
квартале, по оценкам Bnovo, соста-
вила 4,8 тыс. руб. за ночь, что больше 
на 6,7% год к году.
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Парадно-выходная форма надежды
В этот день на Красной площади было многолюдно

9 мая на Красной площади прошел па‑
рад в честь Дня Победы. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
передает с Красной площади, от кото‑
рой в этот день все ждали чего‑то свое‑
го, а получили что‑то общее.

По пути к Красной площади все, конеч-
но, говорили о погоде. И не разное, а одно 
и то же: что такого не бывало очень давно.

Один молодой человек припомнил:
— Так не жарило с 2015 года!
Похоже, он начал ходить на парады сов-

сем ребенком.
Еще одна пара на Никольской громко об-

суждала происходящее.
— Боюсь, сгорим на солнцепеке! — взды-

хала женщина.
— Ты хоть поняла, что сказала? — скорее 

перебивал ее спутник.
— Нет! — испуганно признавалась она.
— На каком «Солнцепеке», мать?!
— Ой, я поняла! Я ж пошутила...
Еще одна спутница уже немолодого чело-

века смотрела на него с какой-то затаенной 
гордостью:

— Ты такой... Тебя везде пускают... Даже 
без приглашения...

Да, такие, подумал я, войдут через окно, 
если их в дверь не пустят.

— Не везде, а «ВСЮДУ»,— великодушно 
показывал он ей свой пропуск.

На самом деле пускали не всюду и не всех. 
Чтобы от метро или от места высадки 
(их было в целом три) дойти до трибун, надо 
было преодолеть четыре уровня проверки. 
Не все проверяющие были откровенно до-
брожелательными. У моего коллеги, напри-
мер, конфисковали устройство для курения 
и мундштук IQOS — надеюсь, не из идеоло-
гических соображений. Было сказано, что 
с электронными предметами «туда нельзя 
ни в коем случае», а на робкий вопрос: «А те-
лефон можно?» — был получен жесткий от-
вет: «Телефон можно».

Это при том, что 600 корреспондентов, 
аккредитованных на мероприятие, попали 
на Красную площадь через контрольно-про-
пускной пункт пресс-центра «РИА Ново-
сти» на автобусах с таким количеством тех-
ники, что если бы кто-то, как когда-то, сдал 
ее на металлолом, то мог бы месяц безбедно 
жить в «Артеке» как лучший сборщик метал-
лолома в стране.

Еще один мой коллега там же, на послед-
нем кордоне, лишился упаковки таблеток 
Tic Tac.

— Tic Tac-то чем провинился? — трагиче-
ски, а если быть точным, риторически недо-
умевал он.

— С едой нельзя,— качал головой 
сотрудник.

Все это, на мой взгляд, позволяло счи-
тать меры безопасности на этом параде 
беспрецедентными.

На обратном пути, впрочем, была воз-
можность попытаться вернуть утрату, 
но для этого пришлось бы копаться в чужом 
грязном белье: все конфискованное сбра-
сывалось в урны с черными полиэтилено-
выми пакетами.

На трибунах зрителей ждали, как всегда, 
вещмешки предсказуемо красного, синего 
и белого цвета. В вещмешках были: длинная 
куртка на подкладке с капюшоном от дождя 
и ветра (на параде не понадобилась), сбор-
ная игрушка «Вертолет „Аллигатор“» нема-
ленького размера, шоколадка в парадной 
упаковке (то есть еда все-таки уже была раз-
ложена прямо на трибунах), флисовый плед 
защитного цвета, газета «Вечерняя Москва» 
за 9 мая 2023 года (кто-то, похоже, сумел за-
пустить сильный коллаб с организаторами 
парада) и бутылка воды в пластиковой упа-
ковке (через линии контроля, по сравнению 

с которыми меркли пограничные, пройти 
с ней тоже не было бы шансов).

При входе на Красную площадь по пути 
к трибунам зрители, если они зашли через 
Никольскую, погружались в жизнь участ-
ников парада. Это было на редкость инте-
рактивно. Надо было просочиться через 
мающихся казаков, мятущихся курсантов 
суворовских училищ, до странности мрач-
ных девушек-несмеян (переживали, на-
верное, перед парадом и не скрывали это-
го, а выстраданные замороженные улыбки 
оставили на проход в строю трибунам) в чер-
ных сапогах и юбках, которые с каждым го-
дом по мере укрепления скреп становятся, 
кажется, длиннее и шире (а бывало, закан-
чивались высоко до колен, и кажется, даже 
на каблуках ходили девчата по брусчатке...)...

Какие-то люди прямо над тобой вдруг на-
чинали хором скандировать «Спа-си-бо!», 
но не тебе, конечно, а какому-то проходив-
шему мимо волонтеру. Да и не ему, наверное, 
просто, видимо, под руку попал, а репетиро-
вали для чего-то большего...

На первой трибуне (по нумерации по-
следней) у перил сидели участники специ-
альной военной операции в инвалидных 
креслах (их привез «Общероссийский на-
родный фронт»). Интервью давали не очень 
охотно, да и спрашивать их корреспонден-
ты, кажется, побаивались, опасаясь, навер-
ное, задать вопросы не о том (не о том они 
с удовольствием спрашивали всех осталь-
ных спешащих на трибуны).

Среди этих людей был и детский врач Ле-
онид Рошаль, тоже в инвалидной коляске. 
Он недавно отметил свое 90-летие, и здо-
ровье оставляет, видимо, желать лучшего. 
Но выглядел при этом бодро, и все тут.

— А вы были на первом параде в 1945 
году? — спрашивал корреспондент одного 
федерального телеканала не такого уж пожи-
лого человека в морской фуражке.

— Мне тогда 12 лет было,— признавался 
тот.— Нет, не был! Я ж подводник! Ветеран 
войны, но не участник боевых действий.
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Владимир Путин и его коллеги 
пошли к Вечному огню.  
Александр Лукашенко (за кадром) 
поехал  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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От оценщиков  
ждут большего
Минэкономики продолжает  
реформу их деятельности

Масштабные изменения в структуре соб‑
ственности российских компаний после 
ухода западных инвесторов из‑за воен‑
ной операции РФ на Украине потребо‑
вали от властей активизации внимания 
к процессу оценки активов. Минэконо‑
мики разработало законопроект, пред‑
полагающий введение повышенных тре‑
бований к исполнителям услуг по оценке 
госимущества, а также пересмотр под‑
ходов к имущественной ответственности 
оценщиков. Так, предлагается записать, 
что убытки возмещаются во всех случаях 
оценки, поскольку на практике, когда она 
необязательна, суды в признании убыт‑
ков нередко отказывают, а также пред‑
усмотреть порядок возмещения убытков 
и возможность ограничения их разме‑
ра в договоре. Эксперты полагают, что 
нововведения могут повысить прозрач‑
ность рынка и качество услуг, оценщики 
же ужесточение ответственности счита‑
ют избыточным.

Минэкономики подготовило проект из-
менений в закон об оценочной деятельнос-
ти, который продолжает реформирование 
этой сферы. Как пояснил „Ъ“ первый замести-
тель главы ведомства Илья Торосов, поправ-
ки «нацелены на защиту интересов государст-
ва как потребителя оценочных услуг, а также 
на обеспечение работоспособности механиз-
мов ответственности за качество оценки». Про-
ектом уточняется, что оценочной компания 
считается не просто при наличии в штате ми-

нимум двух оценщиков — для них эта органи-
зация должна быть основным местом работы. 
На уровне закона вводятся также повышенные 
требования к исполнителям услуг по оценке 
госимущества вне зависимости от того, кто 
их заказывает. Связано это с тем, что дополни-
тельные требования предъявляются лишь при 
оценке госнедвижимости и при цене госкон-
тракта от 500 тыс. руб., но оцениваться может 
любое госимущество, а заказывать оценку мо-
гут и иные лица уже вне конкурсных проце-
дур, например арендаторы.

Согласно поправкам, оценщик должен бу-
дет иметь не менее десятка отчетов по оцен-
ке имущества и не менее трех — по оценке 
бизнеса, не привлекаться к дисциплинар-
ной ответственности и не иметь случаев 
признания отчета недостоверным в течение 
трех лет. Компании должны иметь пятилет-
ний опыт работы и не менее пяти оценщи-
ков (хотя бы два должны соответствовать по-
вышенным требованиям). Сейчас, поясняет 
Илья Торосов, в торгах на оценку госсобст-
венности побеждает тот, кто предложил наи-
меньшую цену, это порождает демпинг и не-
качественную оценку, поскольку контракт 
исполняют оценщики без достаточного опы-
та. По его словам, анализ закупок за шесть 
лет показал, что около половины контрактов 
на оценку госимущества заключены со сни-
жением цены минимум на 50%, есть и кон-
тракты по цене всего 1 руб. 
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Дни Европы почтены
Глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
отметила 9 Мая в Киеве

В Киев 9 мая прибыла глава Евроко‑
миссии (ЕК) Урсула фон дер Ляйен. 
 Визит получился символичным — на‑
кануне президент Украины Владимир 
Зеленский подписал указ о праздно‑
вании 9 мая Дня Европы, а торжества 
в честь победы над нацизмом предло‑
жил перенести на 8 мая, синхронизиро‑
вав тем  самым памятные даты с ключе‑
выми западными партнерами. Госпожа 
фон дер Ляйен это горячо одобрила 
и похвалила Киев за реформы на пути 
в Евросоюз, однако конкретных обеща‑
ний по срокам евроинтеграции Украины 
давать не стала.

Несмотря на глубокий кризис в отноше-
ниях Москвы и Киева, 9 Мая в 2023 году от-
праздновали в обеих столицах. Правда, 
празднования прошли по разному поводу. 
Накануне президент Украины Владимир 
Зеленский внес в Верховную раду законо-
проект, согласно которому Днем памяти 
и победы над нацизмом вместо 9 мая будет 
объявлено 8 мая — как на Западе. Зато 9 мая, 
которое до сих праздновали на Украине как 
День Победы, указом господина Зеленского 
отныне именуется Днем Европы — едине-
ния и мира на континенте.

Такая синхронизация в памятных датах 
с Евросоюзом не осталась незамеченной. 
Официальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова в связи с этим решением на-
звала господина Зеленского «предателем» 
и «новым воплощением Иуды в XXI веке». 
«Отменив День Победы 9 мая, он раз и на-
всегда предал своих предков: и тех, кто 

сражался в рядах Красной армии, и тех, 
кто мучился и был замучен в концлагерях, 
и тех, кто в тылу работал на Победу. Одну 
на всех. Пособник фашистов 80 лет спу-
стя»,— написала госпожа Захарова в своем 
Telegram-канале.

В Брюсселе к инициативе президента Ук-
раины отнеслись, напротив, благосклон-
но. И утром 9 мая ночным поездом из Поль-
ши в Киев прибыла глава ЕК Урсула фон 
дер Ляйен.

«Приятно вернуться в Киев, где важные 
для нас ценности отстаивают каждый день. 
Это самое подходящее место, чтобы отпразд-
новать День Европы»,— заявила чиновница. 
Владимир Зеленский в оценках с гостьей 
не разошелся и также отметил, что «Киев — 
идеальное место, чтобы праздновать День 
Европы». «Ежедневно храбрый народ Украи-
ны защищает именно те ценности, которые 
составляют основу Европейского союза»,— 
заявил президент страны.

Как отмечают западные СМИ, визит го-
спожи фон дер Ляйен в такой день должен 
был не только поощрить Украину в ее евро-
пейских устремлениях, но и стать актом под-
держки в преддверии ожидаемого всеми сто-
ронами конфликта контрнаступления ВСУ. 

О том, что Киев планирует активизацию 
боевых действий, 9 мая заявил, в частно-
сти, премьер Украины Денис Шмыгаль, по-
сещавший тренировочную военную базу 
в Великобритании.

мировая  
политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,476

триллиона рублей составил на 1 мая 2023 года объем ФНБ, сообщил Минфин. В долларовом эквива-
ленте эта сумма была равна $154,96 млрд. За месяц размер фонда вырос на 570 млрд руб., но всего 
на $0,5 млрд в долларовом выражении. В апреле, по информации ведомства, на финансирование дефи-
цита бюджета было потрачено 83,2 млрд руб. Для этого Минфин реализовал 4,26 млрд юаней и 6,4 тонны 
золота в обезличенной форме из ликвидных активов фонда. В итоге на 1 мая ликвидная часть ФНБ состо-
яла из €9,2 млрд, 288,3 млрд китайских юаней, 521 тонны золота в обезличенной форме и 233 млн руб. 
В целом объем ликвидной части ФНБ был равен в эквиваленте 6,829 трлн руб., или $84,8 млрд.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ 

Рынок труда  
не поддержал оптимизма 
частного сектора

В Минэкономики фиксируют замет-
ное улучшение помесячной динамики 
ВВП — до плюс 1% месяц к месяцу 
в марте с учетом сезонности (минус 
0,3% в феврале). Подскок экономи-
ческой активности в марте предпола-
гали и опережающие индикаторы — 
композитный индекс PMI S&P Global 
(отражает деловую активность част-
ных компаний в индустрии и услу-
гах) в РФ еще в феврале сделал ры-
вок до 53,1 пункта с 49,7 пункта в ян-
варе (значения выше 50 означа-
ют рост), достиг 56,8 пункта в марте 
и, как и другие опережающие инди-
каторы (см. „Ъ“ от 4 мая), откатился 
в апреле к 55,1 пункта. Впрочем, де-
ловая активность остается на одном 
из трех пиков, зарегистрированных 
PMI с 2013 года (см. график), а ав-
торы оценок в апреле фиксируют: ее 
бурный рост сделал скорость созда-
ния рабочих мест в частном секто-
ре максимальной с мая 2011 года. 

В Минэкономики при этом замеча-
ют, что основной импульс восстанов-
ления экономики в феврале—мар-
те прежде всего исходил из обработ-
ки, где быстрее всего росла метал-
лургия. Чуть меньший, но устойчиво 
положительный вклад в него вноси-
ли общепит, оборот розницы и АПК, 
в марте к ним добавилось машино-
строение (рост за месяц с учетом се-
зонности на 10%). 

На основе отраслевых данных 
Росстата о динамике зарплат ана-
литики Telegram-канала MMI дела-
ют вывод, что по результатам фев-
раля 2023 года лидерами по при-
росту средних номинальных зар-
плат в годовом выражении стали го-
суправление и военная безопас-
ность (до 59,9 тыс. руб., на 17,6%), 
научные исследования и разработ-
ки (99,8 тыс. руб., 17,6%), трубо-
проводный транспорт (107,4 тыс. 
руб., 20,6%) и обрабатывающая про-
мышленность (62,3 тыс. руб., 17%). 
В обработке зарплаты росли бы-
стрее всего (23,2–27,5%) в отрас-
лях, где значительна доля военной 
продукции, отмечают авторы кана-
ла. «Во всех остальных подотрас-
лях динамика роста зарплат заметно 
скромнее»,— заключают они, пред-
полагая, что этот разрыв будет уве-
личиваться.

Происходящее добавляет яс-
ности в сюжет о рисках конкурен-
ции государства и рынка за рабо-
чую силу, на которые ранее указы-
вали ЦБ и экономисты (см. „Ъ“ от 
5 апреля). Так, разворот деловых 
индексов в апреле уже во многом 
объясняется нехваткой работников. 
В марте спрос на труд рос на фоне 
прироста занятости, числа вакан-
сий (по данным Минтруда) и сни-
жения численности рабочей силы, 
фиксируют в ЦМАКП. 

Артем Чугунов

ДИНАМИКА КОМПОЗИТНОГО
ИНДЕКСА PMI И ВВП РОССИИ   

ВВП (%,
в годовом

выражении)

PMI Global Russia 
(с учетом 
сезонности, 
>50 = рост 
к предыдущему 
месяцу)
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Всемирная организация здравоохранения 
(ВОЗ) 5 мая фактически объявила о завер-
шении пандемии — сказано, что СOVID-19 
становится «постоянной проблемой в об-
ласти здравоохранения», но уже боль-
ше не является чрезвычайной ситуацией 
в международном масштабе. Об этом сви-
детельствует и зафиксированное анали-
тиками ВОЗ восстановление работы си-
стем здравоохранения в большинстве 
стран мира. Сложности, однако, остают-
ся — часть опрошенных ВОЗ представи-
телей национальных минздравов жалует-
ся на нехватку медработников и сервисов 
мониторинга здоровья, а также на несо-
вершенство моделей предоставления ме-
дицинской помощи.

Системы здравоохранения большинства 
стран постепенно восстанавливают свою рабо-
ту, поскольку распространение коронавируса 
перестало носить характер пандемии. Об этом 
5 мая заявил гендиректор ВОЗ Тедрос Гебрей-
есус. «Комитет по чрезвычайным ситуациям 
ВОЗ рекомендовал нам объявить о прекраще-
нии чрезвычайной ситуации в области обще-
ственного здравоохранения в связи с распро-
странением коронавируса»,— сообщил глава 
организации.

Таким образом, пандемия продлилась 
чуть более трех лет — первые случаи забо-
левания были зафиксированы в марте 2020 
года. За это время от коронавируса, по оцен-
кам ВОЗ, умерли около 20 млн человек. Из них 
6,9 млн — скончались непосредственно от CO-
VID-19, остальные — от вызванных вирусом 
осложнений уже имевшихся заболеваний. 

По мере того как коронавирус мутировал 
и его симптомы становились все более легки-
ми, большинство стран мира смогли наладить 
работу своих систем здравоохранения, следу-
ет из вышедшего накануне доклада ВОЗ, осно-

ванного на опросе министерств здравоохране-
ния 139 стран. Организация проводит такой 
опрос уже четвертый раз — первый был орга-
низован в мае 2020 года. 

По его данным, доля стран, в которых си-
стемы здравоохранения испытывают сбои 
из-за распространения коронавируса, на на-
чало 2023 года составила лишь 23% — в разгар 
пандемии, в июле 2020 года, этот показатель 

составлял 59%. Доля стран со сбоями в работе 
служб первичной медико-санитарной помо-
щи сократилась с 53% до 26%, неотложной по-
мощи — с 35% до 16%. Ожидаемо системы здра-
воохранения стран с высоким уровнем дохо-
да продемонстрировали более быстрые темпы 
восстановления — в них перебои затронули 
только 12% всех предоставляемых медицин-
ских услуг. В странах с доходом выше средне-
го показатель составил 21%, ниже среднего — 
26%, с низким доходом — 25%.

Доля стран, сообщивших о сбоях в постав-
ках оборудования, медицинских средств 
и медизделий, необходимых для бесперебой-
ной работы, также уменьшилась почти в два 

раза, до 24%. Чаще всего в начале этого года 
респонденты жаловались на сложности с по-
ставками медицинских расходных материа-
лов (82%), лекарств (77%) и реагентов для лабо-
раторий (75%).

Большинство представителей опрошен-
ных стран заявили о своей готовности (несмо-
тря на возвращение фокуса на лечение хрони-
ческих неинфекционных заболеваний) осу-
ществлять подготовительные меры на случай 
новой вспышки какого-либо вируса. Чаще все-
го (64%) респонденты отмечали, что зарезерви-
ровали на такой случай дополнительные сред-
ства для поддержки национальной системы 
здравоохранения. 60% сообщили об улучше-
нии инфраструктуры, необходимой для диа-
гностики заболеваний, 54% — об информиро-
вании населения о важности профилактики.

В то же время абсолютное большинство 
минздравов (90%) отметили, что для эффектив-
ной работы им не хватает ресурсов. 30% пожа-
ловались на нехватку медицинских работни-
ков, 28% — на сложности с внедрением серви-
сов по мониторингу здоровья населения на 
национальном уровне, 20% заявили о необхо-
димости реформировать существующую в их 
стране модель здравоохранения.

Отметим, что Россия, хотя и восстановила 
оказание плановой государственной меди-
цинской помощи населению в прежнем объе-
ме (об этом косвенно свидетельствует и сниже-
ние темпов прироста рынка частной медици-
ны, по данным Росстата, в 2021 году они были 
равны 26%, в 2022-м — 8%), также испытыва-
ет сложности в части достаточности медицин-
ских работников. Чтобы восстановить их ин-
терес к работе в госсекторе после завершения 
программы «ковидных» доплат, Минздрав раз-
работал новую систему денежного поощрения 
(подробнее см. „Ъ“ от 19 января).

Анастасия Мануйлова

Медицина оправилась от пандемии
Национальные системы здравоохранения  
переключаются на лечение хронических заболеваний

В столице Объединенных Арабских Эми-
ратов Абу-Даби прошла  выездная сессия 
Петербургского международного эконо-
мического форума (ПМЭФ), ставшая пло-
щадкой для бизнес-диалога РФ и ОАЭ. 
Рынок Эмиратов признан одним из клю-
чевых экспортных и инвестиционных на-
правлений для российского бизнеса по-
сле введения санкций — он также рас-
сматривается как площадка для выхода 
в другие страны Ближневосточного реги-
она. Российские  власти готовы и даль-
ше стимулировать экспортеров, но также 
рассчитывают на «возвращение» капита-
ла в РФ за счет притока иностранных ин-
вестиций. В частности, глава Минэконо-
мики Максим Решетников убеждал ино-
странных партнеров, что государство го-
тово делить их некоммерческие риски 
и предоставить им равные условия рабо-
ты на российском рынке.

В Абу-Даби на полях инвестиционного фо-
рума Annual Investment Meeting (AIM) Con-
gress 2023 состоялась выездная сессия ПМЭФ-
2023 «Россия — Ближний Восток: сотрудниче-
ство во имя экономического роста и благосо-
стояния людей». Глава российского Минэко-

номики Максим Решетников на сессии сооб-
щил, что за пять лет товарооборот РФ со стра-
нами Ближнего Востока и Северной Африки 
вырос на 83%, до $94,9 млрд. В частности, од-
ним из ключевых направлений релокации 
и экспорта для российского бизнеса после на-
чала военной операции РФ на Украине и вве-
дения санкций стал рынок Объединенных 
Арабских Эмиратов. По данным Минэконо-
мики, на начало 2023 года ОАЭ заняли вось-
мое место в перечне главных для РФ экспорт-
ных направлений, поднявшись за год с 41-й 
строчки,— товарооборот между странами 
в 2022 году достиг $9 млрд.

Сессия показала, что Минэкономики гото-
во и дальше стимулировать выход предприя-
тий на ближневосточные рынки. Перспектив-
ными направлениями для сотрудничества 
при этом названы АПК, IT, промышленность, 
атомная и зеленая энергетика. В качестве ос-
новного механизма поддержки экспортеров 
рассматриваются двусторонние соглашения 
со странами Ближнего Востока и зоны свобод-
ной торговли — они могут снизить издерж-
ки экспортеров, выстроить преференциаль-
ные производственно-сбытовые связи. С 13 
странами региона двусторонние соглаше-

ния о поощрении и взаимной защите инве-
стиций уже есть, также до конца года Минэ-
кономики рассчитывает заключить соглаше-
ние о торговле услугами и инвестициях меж-
ду РФ и ОАЭ.

Соглашения на межгосударственном уров-
не дополняет практическое сопровождение 
российских предпринимателей — в частно-
сти, на AIM Congress Росконгрессом и корпо-
рацией «Синергия» была организована биз-
нес-миссия, предполагавшая поиск инвесто-
ров и партнеров среди местных инвестфон-
дов и компаний. По словам торгового предста-
вителя РФ в ОАЭ Андрея Терехина, число биз-
нес-миссий и запущенных проектов несоизме-
римы и потенциал сотрудничества еще не рас-
крыт. Дело в том, что, хотя рынок Объединен-
ных Арабских Эмиратов считается удобной 
площадкой для выхода экспортеров на весь 
регион, процесс работы там затруднен куль-
турной и регуляторной спецификой. Экспор-
тер образовательных услуг в ОАЭ, глава «Си-
нергии» Вадим Лобов сообщил, что предпри-
ниматели, исходя из отсутствия прямой нало-
говой нагрузки на бизнес в Дубае, забывают 
о косвенных платежах и значительных затра-
тах на разрешительные документы. «Пробле-

мы возникают и из-за особенностей правовой 
системы — де-факто синтеза английского пра-
ва и законов шариата»,— добавляет он.

В свою очередь, российская сторона рассчи-
тывает и на возврат капитала в РФ в виде ино-
странных инвестиций — сейчас их приток ос-
ложняют санкции и контрсанкции россий-
ского правительства (ограничения на вывод 
средств из РФ). Глава Минэкономики, впрочем, 
убеждал слушателей, что инвесторам в России, 
будь они отечественными или из дружествен-
ных и недружественных стран, предоставля-
ются равные условия. Ключевым стало сооб-
щение иностранным партнерам о схеме «го-
сударство как инвестор последней инстан-
ции» — готовности разделять с инвесторами 
риски, перекладывая на себя некоммерче-
ские. Среди инструментов были названы фа-
брика проектного финансирования (хеджи-
рование кредитных рисков), поручительства 
ВЭБа как аналог госгарантий для «нужных» 
экономике проектов и СЗПК (стабилизация ре-
гуляторных условий) — эти механизмы давно 
рассматриваются российским бизнесом как 
возможность компенсировать особенности 
делового климата в РФ.

Диана Галиева, Абу-Даби

В Эмираты со своим бизнес-климатом
Как Россия убеждает Ближний Восток в капитальной близости

Оценочная деятельность, говорит 
Илья Торосов, «не относится к благо-
творительной, и при оценке госсоб-
ственности наличие таких контрак-
тов вызывает опасения».

Вторая новелла — усиление от-
ветственности в случае причине-
ния убытков заказчику или тре-
тьим лицам некачественной оцен-
кой. В проекте уточняется, что воз-
мещаются они вне зависимости от 
обязательности проведения оцен-
ки, а также в случаях невозможно-
сти использования отчета. Связано 
это с признанием действующего ме-

ханизма неэффективным и с прак-
тикой — как рассказывает ректор 
Института профессионального об-
разования Юлия Усова, «банкам, за-
казывавшим оценку стоимости за-
лога, суды отказывают в призна-
нии убытков, поскольку такая оцен-
ка не является обязательной». При 
этом проектом вводятся последова-
тельность возмещения убытков (см. 
«Ъ-Онлайн») и возможность установ-
ления в договоре их предельных 
размеров (сейчас — полная матери-
альная ответственность).

Президент СРО «Союз „Федера-
ция специалистов оценщиков“» 
Максим Скатов полагает, что уже-

сточать ответственность оценщи-
ков нельзя, «она и без того избы-
точна», более того, ответственность 
при невозможности использования 
отчета может дать заказчику, у ко-
торого и так есть инструменты для 
«подстраховки» от некачественной 
оценки, поводы для злоупотребле-
ния своим положением. Вместо это-
го, считает он, улучшить качество 
оценки может повышение требова-
ний: условие, что оценочная компа-
ния должна быть основным местом 
работы, уже сделает рынок прозрач-
нее, поскольку бывает, что один 
оценщик числится в 15 организаци-
ях, но если повысить их еще серьез-

нее, например до пяти оценщиков, 
то «пара тысяч компаний с рынка 
уйдет и перестанет демпинговать». 
Как отмечает член совета по оценоч-
ной деятельности при Минэконо-
мики Антон Вовк, проект позволит 
создать прозрачную систему отбо-
ра компаний для оценки госимуще-
ства, а также повысить качество та-
ких услуг и снизить потери бюджет-
ных средств. Юлия Усова также до-
бавляет, что проект «снимает нера-
ботающую полную материальную 
ответственность за счет возможно-
сти фиксации ее предельного разме-
ра и делает работающим механизм 
страхования».

Отметим, что новации Минэко-
номики, которые обсуждаются уже 
несколько лет, теперь придутся ко 
времени в связи со значительными 
изменениями в структуре собствен-
ников многих российских акти-
вов после ухода западных инвесто-
ров из-за военной операции РФ на 
Украине. В частности, оценка пере-
даваемых российским собственни-
кам долей иностранных компаний 
важна для Минфина, так как она ис-
пользуется при расчете так называ-
емого налога на выход (см. „Ъ“ от 29 
марта).

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

От оценщиков ждут большего

Несмотря на переход от режима 
пандемии к трудовым будням, вра-
чи продолжают задаваться систем-
ными вопросами о том, что ждет 
здравоохранение в будущем 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Корреспондент все же продол
жал, теряя интерес к собеседнику:

— С каким чувством встречаете 
праздник?

— Со слезами на глазах,— отве
чал тот.— Идет война, но для многих 
это непонятно! По телевизору пока
зывают Киркорова в перьях!

Добавить к этому было нечего, 
и беседа заканчивалась.

Мимо проходил лидер КПРФ Ген
надий Зюганов.

— У нас на планете, между про
чим, много друзей! — обратил он 
мое внимание.— И это принци
пиально!

Похоже, он имел в виду спешаще
го военного атташе одной из афри
канских стран.

Я спросил Геннадия Зюганова, по
чему он на этот раз пришел без внука:

— Тут ведь многие с детьми!
— Он занят,— понимающе кив

нул Геннадий Зюганов.— С утра 
встречается с избирателями. (Как из
вестно, внук собирается баллотиро
ваться на пост мэра Москвы.— А. К.)

Так про себя в это утро могли ска
зать немногие. В том числе не мог 
так сказать и сам Геннадий Зюганов.

Небо было попрежнему чистым. 
Я обратил внимание на то, что ни
кто не поглядывал на него с трево
гой. Скорее я читал в них благодар
ность. Редко оно кажется таким бла
гополучным.

При этом с трибун можно было 
хорошо рассмотреть купол Первого 
корпуса Кремля. Он был просто, ка
залось, рядом; да руку протяни. На
кануне вечером Владимир Путин 
встречался с главными редактора
ми российских СМИ и, по инфор
мации „Ъ“, на вопрос про дрон, не
сколько дней назад пролетавший 
мимо купола, рассказывал, что ни
чего в этом дроне особенного, сде
лан из проволоки и современных, 
правда, материалов и что такие са
модельные дроны залетали на базу 
Хмеймим в Сирии, так что знако
мы, и что в нем было всегото, ка
жется, 400 г тротила. Он, похоже, 
не придавал происшедшему того 
значения, какое ему придавал весь 
остальной мир.

Встреча с журналистами накану
не, впрочем, оказалась до обидного 
короткой изза того, что Владимира 
Путина ждали понаехавшие лидеры 
стран Содружества Независимых Го
сударств (похоже, в Кремле не ожи
дали такой готовности; пригласи
ли, конечно, но что все согласятся 
и возникнут на пороге... Нет, такого 
ощущения не было...). И даже те, кто 
не собирался, тоже приехали... Ка
който инстинкт (хотя бы самосохра
нения) одолел всех семерых... Толь
ко президент Азербайджана Ильхам 
Алиев предупредил, что 10 мая — 
100летие со дня рождения папы 
(Гейдара Алиева.— „Ъ“) и он никак 
не сможет, готовится... Да и то, подо
зреваю, жалел потом страшно.

И Владимиру Путину на встрече 
с главными редакторами в какойто 
момент принесли записку с моль
бой поторопиться (а еще и получа
са не было ответам на вопросы про 
взрыв машины с Захаром Прилепи
ным и отношения с Китаем), и он 
даже, забыв выключить микрофон 
и прочитав записку, комментиро

вал: «Договаривались же на 21:30...» 
А потом, поняв, что его в Екатери
нинском зале слышат, разъяснял, 
что все президенты там уже прие
хали, и что сидят ждут, и что у неко
торых разница времени большая, 
и что некоторые спать хотят (по ин
формации „Ъ“, этим в основном от
личался президент Таджикистана 
Эмомали Рахмон). Но все же еще 
полчаса тянул со свиданием с то
варищами, которые его, конечно, 
сильно порадовали.

Тем временем за полчаса до на
чала парада мимо меня прошла 
министр культуры Ольга Любимо
ва в ослепительном красном бере
те. А боксер Николай Валуев не про
шел. Хотелось его послушать. Впро
чем, можно было даже не слушать. 
По губам уже издали было понят
но, что он внушает корреспонденту 
программы «Центральное телевиде
ние»: «Победа будет за нами!»

Но послушать стоило. Николай 
Валуев грезил образами.

— Россия лечит свою молодую се
стру,— объяснял он.— Иначе ей бу
дет еще хуже. Ведь ее мечта — прой
ти по этой площади парадом Побе
ды. А это и есть безумие.

Многие ждали речи Владими
ра Путина, ожидая, что она может 
стать наступательной. Она при этом 
была спокойней, чем ожидали. Хотя 
многозначительные слова были 
сказаны.

— Сегодня цивилизация вновь 
находится на решающем, пере
ломном рубеже,— рассказал пре
зидент.— Против нашей Родины 
вновь развязана настоящая вой
на, но мы дали отпор международ

ному терроризму, защитим и жите
лей Донбасса, обеспечим свою без
опасность... Для нас, для России, нет 
недружественных, враждебных на
родов ни на Западе, ни на Восто
ке (есть только недружественные 
страны, как многие сразу отметили 
для себя.— А. К.). Как и абсолютное 
большинство людей на планете, мы 
хотим видеть будущее мирным, сво
бодным и стабильным.

Настоящее в этом не убеждает.
— Западные глобалистские эли

ты попрежнему твердят о своей 
исключительности, стравливают 
людей и раскалывают общества, 
провоцируют кровавые конфлик
ты и перевороты, сеют ненависть, 
русофобию, агрессивный национа
лизм, уничтожают и семейные, тра
диционные ценности, которые де
лают человека человеком. (Да, не
традиционные ценности в России 
стремительно теряют свою капита
лизацию, накопленную было за по
следние десятилетия.— А. К.) И все 
для того, чтобы и дальше диктовать, 
навязывать народам свою волю, 
свои права, правила, а по сути, си
стему грабежа, насилия и подавле
ния! Похоже, они забыли, к чему 
привели безумные притязания на
цистов на мировое господство. За
были, кто разгромил это чудовищ
ное, тотальное зло, кто встал стеной 
за родную землю и не пожалел сво
их жизней ради освобождения на
родов Европы.

Владимир Путин и другие лиде
ры СНГ сидели меж ветеранов и кур
сантов военных училищ, а не все 
вместе, и в этом, конечно, был за
мысел, и, наверное, так и надо было. 

Производил впечатление своим не
здоровым видом президент Бело
руссии Александр Лукашенко, и ста
ло вдруг остро жаль этого пожило
го человека, всетаки собравшегося 
в последний момент в Москву. Ему 
теперь было совсем, кажется, нехо
рошо, и не дай бог, понадобились 
бы носилки с реанимационным ин
струментом, который завезли к углу 
ГУМа перед самым началом меро
приятия. (И наверное, это были не 
одни такие носилки... На каждом 
углу...) Но хотя бы ему удалось по
греться на солнышке.

— Непомерные амбиции, высо
комерие и вседозволенность неиз
бежно оборачиваются трагедиями. 
Именно в этом причина катастро
фы, которую переживает сейчас 
украинский народ. Он стал залож
ником государственного переворо
та и сложившегося на его базе пре
ступного режима его западных хо
зяев, разменной монетой в реали
зации их жестоких, корыстных пла
нов,— говорил Владимир Путин.— 
Мы гордимся участниками специ
альной военной операции, всеми, 
кто сражается на передовой, кто под 
огнем обеспечивает фронт, спасает 
раненых. Нет сейчас важнее дела, 
чем ваша боевая работа.

А для Владимира Путина — дру
гой темы, чем эта.

— Мы с вами стоим на Красной 
площади, на земле, которая пом
нит дружинников Юрия Долгору
кого и Дмитрия Донского, ополчен
цев Минина и Пожарского, воинов 
Петра Великого и Кутузова, парады 
1941 и 1945 годов! — говорил прези
дент России, и казалось теперь, что 

прямо с Красной площади участни
ки парада уйдут на фронт.

Я даже не исключаю, что с кемто 
так и было.

— За Россию! За наши доблест
ные вооруженные силы! За Победу! 
Ура! — закончил Владимир Путин.

Кажется, это был тост.
Впрочем, прием же в Кремле от

менили.
То есть не назначили.
Парад техники произвел стран

ное впечатление. Казалось, в нем 
участвует только то, что не прини
мает участия в боевых действиях. То 
есть сначала прошел танк Т34. И это 
оказался единственный танк на па
раде. Обычно их бывает не то что не
сколько, а много, рискну сказать — 
хороших и разных. Единственная 
«тридцатьчетверка» давала повод го
ворить, что больше ничего у нас не 
осталось. А ведь это не так.

Кроме танка по площади прош
ли несколько бронеавтомобилей, 
а также ракетный комплекс «Искан
дерМ», пусковые установки зенит
ных ракетных комплексов С400 
«Триумф» и стратегических ракет
ных комплексов «Ярс». Нет, это была 
не обычная мощь. Хоть и не немощь.

— Музыканты освобождают Крас
ную площадь! — комментировал 
диктор на трибунах, и я против воли 
искал глазами бойцов ЧВК «Вагнер».

Отказались и от воздушного 
 парада.

Затем Владимир Путин и другие 
лидеры СНГ долго собирались идти 
возлагать цветы к могиле Неизвест
ного солдата. Мероприятие это тра
диционное, президент России и его 
гости не спеша проходят мимо три

бун 1, 3, 5, 7, 9 и 11 и идут вниз к Алек
сандровскому саду. В прошлом году 
Владимира Путина сопровождал, на
пример, президент Таджикистана.

Теперь президента России у Мав
золея отвлек президент Белоруссии. 
Он чтото объяснял Владимиру Пу
тину. Как выяснилось — почему он 
не пойдет вместе со всеми. Алексан
дру Лукашенко и правда было очень 
нехорошо. Но он старался. Он хотел 
быть у могилы Неизвестного солда
та. В конце концов ему дали электро
кар, предназначенный для перевоз
ки ветеранов (таких электрокаров 
выстроилось уже шесть или семь на 
площади), и этот электрокар с прези
дентом Белоруссии двигался за ше
ренгой президентов, которая шла 
очень даже не спеша. В конце кон
цов, в этой шеренге были люди тоже 
очень немолодые (и все они еще 
приветствовали трибуны, и не дай 
бог, запнулись бы или еще чтото). 
И на этом фоне выделялся, безуслов
но, преемник Гурбангулы Бердыму
хамедова в роли президента Туркме
нистана, непосредственно его сын 
Сердар Бердымухамедов — прежде 
всего идеальной спортивной фор
мой или даже формами. Он выгля
дел даже просто вызывающе, осо
бенно на фоне электрокара с Алек
сандром Лукашенко.

Надо сказать, что на рабочем за
втраке, а проще говоря, за обедом, 
который устроил для коллег Влади
мир Путин, Александра Лукашенко 
уже не было. Тут уж он отпросился.

А что, чуть не вся страна уже за 
столами сидела.

Причем имя ей — СССР.
Андрей Колесников

Парадновыходная форма надежды

Идея вице-спикера Госдумы 
Сергея Неверова («Единая Рос-
сия») пригласить в парламент 
основателя ЧВК «Вагнер» Евге-
ния Пригожина пока не обсужда-
ется на уровне руководства ниж-
ней палаты: как поясняют дум-
ские источники „Ъ“, это «не ин-
ституализированное предложе-
ние», к тому же с момента его 
выдвижения произошло «много 
событий». Думская оппозиция 
к инициативе единоросса отно-
сится по-разному: например, 
эсеры общение с бизнесменом 
приветствуют, а коммунисты вы-
ступают против «публичных пе-
репалок» во время боевых дей-
ствий. В администрации прези-
дента возможность визита го-
сподина Пригожина в Думу оце-
нивают скептически, а пресс-се-
кретарь президента Дмитрий 
Песков подчеркивает, что депу-
таты сами решают, кого к себе 
приглашать.

С идеей позвать Евгения Приго
жина в Госдуму Сергей Неверов вы
ступил в конце апреля, сразу после 
интервью бизнесмена медиапроек
ту WarGonzo. В нем господин При
гожин заявил об острой нехватке 
боеприпасов, с которым столкну
лась ЧВК «Вагнер» в ходе кровопро
литных боев за Бахмут (Артемовск). 
«И если дефицит боеприпасов не бу
дет восполнен, то мы вынуждены 
будем в организованном порядке 

либо выходить, либо остаться поги
бать. Скорее всего, часть подразделе
ний мы вынуждены будем вывести 
с этой территории»,— заявил тогда 
бизнесмен.

«Предлагаю пригласить Евгения 
Пригожина в Государственную думу, 
послушать и обсудить его заявление 
и его позицию, озвученные в опу
бликованном интервью»,— написал 
в своем Telegramканале господин 
Неверов. Ответ господина Пригожи
на по запросу одного из СМИ вскоре 
опубликовал Telegramканал «Кепка 
Пригожина»: «Считаю, что Государст
венная дума — безусловно, наилуч
шее место для такого диалога».

Руководители Думы и парламент
ских партий публично предложе
ние вицеспикера Неверова по го
рячим следам не комментировали. 
По словам собеседников „Ъ“ в Думе, 
пока эта инициатива не обсужда
лась ни на уровне руководства па
латы, ни во фракции «Единой Рос
сии» (ЕР). «В партии и фракции к это
му отношение как к личной инициа
тиве»,— поясняет источник в ЕР. «Со 
стороны Сергея Неверова это было 
только предложение, а не пригла
шение. Такие решения может при
нять только совет Госдумы или ее 
председатель»,— говорит источник 
„Ъ“ в Думе, хорошо осведомленный 
об обстоятельствах заявления ви
цеспикера. Напомним, что на этой 
неделе после двухнедельного отпу
ска депутаты работают в регионах, 

а первое после перерыва заседание 
совета палаты пройдет 15 мая.

Пока на уровне руководства пар
ламента эта инициатива не рассма
тривается, так как реагировать по 
факту не на что, отмечает источник, 
близкий к руководству Думы: «Это 
предложение не имело институа
лизированного характера. Непонят
но, куда конкретно приглашать Евге
ния Пригожина: на пленарное засе
дание? В комитет? Или во фракцию?» 
Кроме того, Дума должна решать 
проблемы, а не занимать чьюто сто
рону (в дефиците боеприпасов го
сподин Пригожин обвиняет Мино
бороны.— „Ъ“), и любые подобные 
мероприятия надо планировать ис
ходя из этих целей, подчеркивает со
беседник. По его мнению, инициа
тива единоросса может обсуждаться 
на совете Думы, но прежде вицеспи
кер сам должен выступить с конкрет
ным предложением.

Связаться с господином Неверо
вым к моменту публикации „Ъ“ не 
удалось. При этом осведомленный 
источник в Думе напоминает, что 
«с момента предложения Неверо
ва произошло уже много событий, 
поэтому говорить об актуальности 
инициативы сейчас затруднитель
но». Отметим, что уже в мае Евгений 
Пригожин сделал еще несколько за
явлений по поводу снабжения ЧВК 
«Вагнер» боеприпасами и вновь кри
тиковал Минобороны за их дефицит. 
Глава Чечни Рамзан Кадыров в ответ 

предлагал передать позиции, зани
маемые ЧВК «Вагнер», бойцам подра
зделения «Ахмат». В последнем пока 
обращении от 9 мая господин При
гожин сообщил, что ЧВК получила 
только 10% от запрошенных боепри
пасов и в случае отсутствия новых 
поставок 10 мая начнет выходить из 
Бахмута.

У думских оппозиционеров нет 
однозначной позиции по поводу 
целесообразности визита Евгения 
Пригожина в Госдуму. Лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов, комментируя 5 
мая обращение бизнесмена о воз
можном уходе из Бахмута, призвал 
к тому, чтобы с ним внимательно оз
накомились «Верховный главноко
мандующий, Совет Безопасности 
и Министерство обороны». При этом 
первый замглавы фракции КПРФ 
в Госдуме Николай Коломейцев счи
тает, что в приглашении господина 
Пригожина в Думу нет необходимо
сти: «У нас что, Пригожин СВО ко
мандует? Ну что он нам скажет? Все 
это пиар. Командует Герасимов (на
чальник Генштаба Валерий Гераси
мов.— „Ъ“), вот его и надо пригла
шать». А пресссекретарь лидера 
КПРФ, депутат Александр Ющенко 
заявил „Ъ“, что, по убеждению ком
мунистов, любые действия, необхо
димые для обеспечения военных 
подразделений, должны предпри
ниматься незамедлительно, но «пу
бличные перепалки» во время бое
вых действий недопустимы. «Мож

но встретиться и в Госдуме для реше
ния проблемы, но должна быть по
нятная цель. Нужно делать все, что
бы таких перепалок не было»,— под
черкнул депутат.

Депутат Василий Власов (ЛДПР) 
рассказал „Ъ“, что по собственной 
инициативе направил письма всем 
лидерам думских фракций, пред
седателю комитета Думы по обо
роне Андрею Картаполову и в Ми
нобороны с предложением прове
сти встречу с Евгением Пригожи
ным. «Я предложил найти подходя
щий формат. Это может быть встре
ча в Думе, на площадке комитета по 
обороне или в Минобороны»,— по
яснил либералдемократ. По его сло
вам, если у такой эффективной и бо
еспособной военной компании, как 
ЧВК «Вагнер», возникают пробле
мы с боеприпасами, то «бить надо 
во все колокола». В свою очередь, 
замглавы фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов заявил „Ъ“, что такие вопро
сы требуют обсуждения «в закры
том формате на совете Думы». «Мы 
не Министерство обороны, можем 
свою позицию заявить, можем вы
ступить, можем обратиться. Пола
гаю, что площадка совета Думы по
зволила бы дать старт такому разго
вору, если депутаты Госдумы счита
ют, что он требуется»,— отметил го
сподин Нилов.

В «Справедливой России — За 
правду» (СРЗП) идею общения депу
татов с основателем ЧВК «Вагнер» 

поддерживают. «Пригожин часто 
поднимает вопросы о проблемах 
в зоне СВО. Я считаю, что это делать 
необходимо, поскольку позволит бо
лее оперативно решить все возника
ющие на фронтах вопросы»,— зая
вил „Ъ“ председатель партии Сер
гей Миронов, добавив, что сам уже 
встречался с господином Пригожи
ным «в стенах Госдумы» в апреле. По 
его словам, можно только приветст
вовать, если «эти же вопросы хотят 
обсудить коллеги из „Единой Рос
сии“». «Чем больше информации бу
дет у депутатов о положении дел на 
фронтах, тем эффективнее будет ре
шение задач, поставленных в ходе 
СВО»,— уверен лидер СРЗП.

По словам осведомленного собе
седника „Ъ“, близкого к админис
трации президента, там не одобря
ют публичного противостояния Ев
гения Пригожина и Минобороны. 
Источник „Ъ“ в самой админист
рации полностью не отметает воз
можность приглашения бизнесме
на в Госдуму, но его реальную веро
ятность оценивает невысоко, ука
зывая, что это может иметь непред
сказуемые последствия. Пресссе
кретарь президента Дмитрий Пе
сков на вопрос „Ъ“, есть ли у Кремля 
конкретная позиция по поводу этой 
инициативы, ответил лаконично: 
«Парламентарии сами принимают 
решения, кого приглашать».

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Вариации на тему «Вагнера»
В Госдуме пока нет единого мнения о целесообразности приглашения Евгения Пригожина

В глазах Дмитрия Медведева зажглись веселые искорки   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Боксер Николай Валуев не спеша разъяснял журналистам общую ситуацию  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, в Лефортовском суде столицы на-
чался процесс по уголовному делу в отношении бывших 
топ-менеджеров обанкротившегося Темпбанка Михаи-
ла Гаглоева и Елены Апанасенко. Они обвиняются в особо 
крупной растрате средств банка путем выдачи невозврат-
ных кредитов. Впрочем, процесс над ними пройдет в заоч-
ном режиме, поскольку оба фигуранта находятся в Австрии. 
При этом решение о выдаче беглецов власти этой страны 
приняли еще летом 2021 года. Однако сначала экстради-
ция откладывалась из-за ковидных ограничений, а после 
начала специальной военной операции на Украине застопо-
рилась окончательно.

Уголовное дело по факту вывода активов из ПАО «Московский 
акционерный банк „Темпбанк“» следственное управление УВД 
по Юго-Восточному округу Москвы возбудило в июне 2018 года. 
Лицензии финансовое учреждение лишилось за восемь месяцев 
до этого, из-за того что его бизнес, по данным регулятора, «был 
ориентирован на обслуживание интересов его собственников». 
К образованию на балансе банка огромного объема проблемных 
активов, как выяснилось, привело кредитование заемщиков, 
прямо или косвенно связанных с конечными бенефициарами 
Темпбанка и не осуществлявших реальной деятельности.

Отметим, что Темпбанк, одно из самых старых в новейшей 
истории кредитных учреждений (основан в 1989 году), получил 
известность после введения властями США в 2014 году в отноше-
нии него санкций из-за размещения в финансовой организации 
государственных средств Ирана, Сирии и Северной Кореи. По не-
которым данным, речь могла идти о счетах на десятки миллионов 
долларов и евро, а также сотни миллионов и миллиарды рублей.

Проблемы у Темпбанка начались в 2016 году, когда в нем за-
висли как раз средства иностранных государств. Чтобы добить-
ся возврата своих денег, иностранцы обратились с просьбой о по-
мощи в Центробанк, который и инициировал соответствующую 
проверку, вылившуюся сначала в отзыв у Темпбанка лицензии, 
а затем и в уголовное дело.

Впрочем, для иностранных вкладчиков все закончилось бла-
гополучно, и практически все потери им возместили якобы еще 
до возбуждения уголовного дела. Например, по данным источни-
ков „Ъ“, северокорейские дипломаты пытались вернуть из Темп-
банка почти 500 млн руб. и €4,2 млн, которые предназначались 
для поддержки легкой промышленности и закупки продуктов.

С отечественными вкладчиками ситуация была не столь ра-
дужная: после краха Темпбанк остался должен им более 13 млрд 
руб. Причем на сегодняшний день из этой суммы потерпевшим 
возвращено лишь около 2 млрд руб.

Более года расследование этого дела велось в отношении неу-
становленных лиц по факту особо крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Его фигурантами бывшие председатель правления 
кредитного учреждения Михаил Гаглоев и член правления и сов-
ладелица банка Елена Апанасенко стали в конце 2019 года. Впро-
чем, для следствия к тому времени они оказались недоступны, 
поскольку успели уехать за границу. В отношении обоих фигуран-
тов Кузьминский райсуд Москвы заочно избрал меру пресечения 
в виде ареста. В марте 2020 года Михаила Гаглоева и Елену Апана-
сенко объявили в международный розыск, а их действия следст-
вие переквалифицировало с мошенничества на особо крупную 
растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Как установило следствие, вывод денег из Темпбанка под ви-
дом выдачи кредитов осуществлялся по прямому указанию его 
топ-менеджеров Гаглоева и Апанасенко.

Вскоре после этого финансисты были задержаны в Австрии, 
а в июле 2021 года власти этой страны приняли решение экс-
традировать их на родину. Однако сначала этому помешали свя-
занные с распространением COVID-19 ограничения, препят-
ствовавшие авиасообщению между странами. А после начала 
специальной военной операции на Украине в феврале 2022 года 
экстрадиционное дело окончательно застопорилось.

После утверждения обвинительного заключения прокура-
турой дело финансистов было направлено в Лефортовский суд 
столицы. Предварительные слушания уже состоялись, процесс 
пройдет в заочном режиме.

Олег Рубникович

Банкиров рассудят  
в их отсутствие
Дело о растрате в Темпбанке 
рассмотрят в заочном режиме

Как стало известно „Ъ“, наличие в  оборудовании, 
поставленном Корпорации тактического ракет-
ного вооружения (КТРВ), немецких деталей ста-
ло поводом для уголовного преследования 
и ареста Андрея Сахарова — гендиректора рос-
сийского подразделения крупной международ-
ной компании Chiron Group — «Широн Рус». Защи-
та предпринимателя, которого обвиняют также 
в необоснованном завышении цен на продукцию, 
утверждает, что он действовал в рамках закона.

По данным источников „Ъ“, следователи ГСУ СКР 
по Московской области готовятся предъявить Анд-
рею Сахарову обвинение в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в окончательной редакции 
и предоставить фигуранту и его защите материалы 
уголовного дела для ознакомления.

Расследование хищений средств расположен-
ной в подмосковном Королеве КТРВ было начато 
еще в ноябре 2021 года. В основу уголовного дела ле-
гли данные проверки, проведенной Генпрокурату-
рой, а также материалы ФСБ. Корпорация является 
одним из крупнейших российских оружейных хол-
дингов, объединяющим 39 предприятий, занятых 
в разработке и производстве противокорабельных, 
противорадиолокационных и многоцелевых ракет, 
предназначенных для оснащения авиационных, ко-
рабельных и береговых ракетных комплексов такти-
ческого назначения.

Первоначально в уголовном деле фигурирова-
ли неустановленные следствием руководители ООО 
«Широн Рус», с которым был заключен контракт о по-

ставке КТРВ партии станков на 83 млн руб. Стоит от-
метить, что ООО является российским подразделени-
ем крупной международной компании Chiron Group, 
специализирующейся на выпуске высокоточных 
вертикально-фрезерных обрабатывающих центров 
с числовым программным управлением. При этом на 
своем сайте группа позиционирует себя как одного 
из лидеров на мировом, в том числе и на российском 
рынке в области производства высокотехнологично-
го металлообрабатывающего оборудования. Изготов-
ление всей линейки станков Chiron в России ведется 
с 2014 года на тольяттинском «Широн Рус», чья про-
дукция решением Минпромторга от 2017 года отне-
сена к отечественному производству.

По версии следствия, поставленные КТРВ станки 
имели, вопреки закону, не российское, а германское 
происхождение. Кроме того, проданы они были, по 
мнению СКР, по завышенной стоимости.

Почти год господин Сахаров проходил по делу как 
свидетель. Бизнесмен исправно являлся на допросы 
и давал исчерпывающие показания. Однако в конце 
прошлого года он был задержан и арестован решени-
ем Тверского райсуда.

Как пояснили „Ъ“ представители защиты пред-
принимателя, свою вину он категорически отрица-
ет, настаивая, что станки полностью соответствова-
ли техническому заданию. По их словам, заказчик 
использует полученное оборудование «в полном объ-
еме» и никаких нареканий у него нет. Защитники 
признают, что в станках имелись иностранные ком-
плектующие, однако в России такое оборудование 

просто не производится. Претензии по части завы-
шения цены они также отрицают, поясняя, что след-
ствие взяло «голую» себестоимость станков, не учиты-
вая накладных расходов на транспортировку, налоги, 
зарплаты сотрудникам и т. д. Представители защиты 
также говорят, что обвинение во многом строится на 
данных экспертиз, однако они их результаты считают 
неверными. По их словам, они получили заключение 
независимых экспертов, которые подтверждают вер-
сию о невиновности их клиента.

Стоит отметить, что уголовное дело Андрея Са-
харова практически идентично делу гендиректора 
и бенефициара Балтийской промышленной компа-
нии (БПК) Дианы Калединой. Как сообщал „Ъ“, ее за-
держали еще в конце 2021 года в Москве, когда она 
приехала по делам бизнеса из Санкт-Петербурга. Рас-
следование полиции было связано с контрактом, за-
ключенным БПК в 2016 году с АО «Научно-производ-
ственное предприятие „Сигнал“», подконтрольным 
«Ростеху». Ему якобы вопреки условиям контракта 
был поставлен фрезерный станок, имевший китай-
скую «начинку». Впоследствии в деле появились дру-
гие эпизоды. Между тем в ее защиту выступили пред-
ставители госкорпораций, которые не признали себя 
потерпевшей стороной, и бизнес-омбудсмен Борис 
Титов, который посчитал, что арест предпринима-
тельницы «может нанести неоправданный ущерб 
российскому станкостроению». В итоге обвиняемой 
изменили меру пресечения, сейчас ей установлен за-
прет определенных действий.

Сергей Сергеев

Ракетное вооружение  
подточили немецким станком
Производственника обвинили в слишком дорогих поставках оборонке

Как стало известно „Ъ“, Басманный суд Москвы 
вынес приговор бывшему старшему оперупол-
номоченному УФСБ РФ по Удмуртии майору Ан-
дрею Шаврину и решальщику Михаилу Чичка-
нову, выдававшему себя за полковника ФСБ. 
Они обвинялись в том, что мошенническим пу-
тем получили от директора ФГБУ «ВНИИ Эколо-
гия» Даниила Путятина 16 млн руб. за якобы про-
ведение оперативно-разыскных мероприятий 
(ОРМ) в отношении бывшего директора депар-
тамента инвестиций, реставрации и строитель-
ства Минкульта Артема Новикова и возбуждение 
в отношении него уголовного дела. Экс-чекист 
получил два года и шесть месяцев колонии, но 
с учетом времени, проведенного в СИЗО, был 
освобожден в зале суда. Михаил Чичканов с уче-
том уже имевшегося у него приговора за другие 
преступления был приговорен к четырем годам 
и двум месяцам колонии общего режима.

Басманный суд столицы признал бывшего сотруд-
ника удмуртского управления ФСБ майора Андрея 
Шаврина и решальщика Михаила Чичканова винов-
ными в особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Наказание по этой статье предусматривает до де-
сяти лет лишения свободы, однако суд учел целый 
ряд смягчающих обстоятельств, касающихся под-
судимого Андрея Шаврина, и назначил майору два 
с половиной года колонии. При этом суд учел время, 
отбытое осужденным в следственном изоляторе во 
время предварительного расследования, и в резуль-
тате Андрея Шаврина освободил.

Михаил Чичканов, в свою очередь, получил три 
года колонии общего режима. Однако с учетом уже 
имеющегося у осужденного приговора, полученного 

в 2021 году в Дорогомиловском суде Москвы (четыре 
года и один месяц, а также штраф в размере 400 тыс. 
руб.), Михаилу Чичканову путем частичного сложе-
ния сроков было назначено четыре года и два месяца 
колонии общего режима. Как рассказывал ранее „Ъ“, 
свой первый срок Михаил Чичканов получил за «под-
делку, изготовление и оборот поддельных докумен-
тов» (ст. 327 УК РФ) — речь шла о липовом удостовере-
нии сотрудника ФСБ,— а также за «мошенничество 
в особо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) — хи-
щение $30 тыс. у некоего гражданина, тогда деньги 
были получены решальщиком якобы для обмена на 
рубли по очень выгодному курсу.

Фигурантами уголовного дела старший оперупол-
номоченный удмуртского управления ФСБ майор 
Андрей Шаврин и Михаил Чичканов, который пред-
ставлялся полковником ФСБ Поповым, стали 2 июля 
2021 года, после того как в правоохранительные ор-
ганы с заявлением обратился директор ФГБУ «ВНИИ 
Экология» Даниил Путятин. Он сообщил, что пере-
дал фигурантам дела 16 млн руб. в расчете на то, что 
они организуют оперативно-разыскные мероприя-
тия с последующим возбуждением уголовного дела 
в отношении бывшего директора департамента инве-
стиций, реставрации и строительства Минкульта Ар-
тема Новикова, сына экс-заместителя директора Госу-
дарственного Эрмитажа Михаила Новикова. Просьба 
о проведении ОРМ якобы основывалась на информа-
ции, которой располагал и которую хотел проверить 
господин Путятин, о том, что Артем Новиков мог полу-
чать откаты за подряды на реконструкцию объектов 
культуры и реставрационные работы. Не исключено 
также, что на подозрения господина Путятина повли-
яли публикации о том, что в июле 2018 года Куйбы-

шевский суд Санкт-Петербурга приговорил отца Но-
викова-младшего к двум с половиной годам лишения 
свободы условно по делу о хищении более 30 млн 
руб. при реконструкции Запасного дома Эрмитажа. 
Да и сам Артем Новиков весной 2021 года был условно 
осужден Замоскворецким судом Москвы на два с по-
ловиной года за незаконное получение премий, ко-
торые он выписывал себе и близким подчиненным.

Однако, получив деньги, сообщил заявитель, че-
кист и его компаньон никаких действий по органи-
зации ОРМ не предприняли. Очень скоро директор 
ФБГУ понял, что его попросту обманули.

По заявлению директора главное следственное 
управление Следственного комитета России по Мо-
скве возбудило 2 июля 2021 года уголовное дело в от-
ношении Андрея Шаврина и Михаила Чичканова по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ. Как следует из материалов рассле-
дования, в ходе неоднократных встреч с директором 
ФГБУ «ВНИИ Экология» Михаил Чичканов и Андрей 
Шаврин сумели убедить господина Путятина в том, 
что могут выполнить все свои обещания, но не менее 
чем за $150 тыс. (по тогдашнему курсу почти 16 млн 
руб.). И тот согласился. В конце июня 2019 года он пе-
редал им требуемую сумму.

На следствии и в суде фигуранты придерживались 
прямо противоположных точек зрения: Михаил Чич-
канов утверждал, что на преступление его толкнул 
майор ФСБ, а тот, в свою очередь, заявлял, что идея 
преступления и его реализация на совести решаль-
щика Михаила Чичканова, а сам он даже не был зна-
ком с потерпевшим.

Получить комментарий защиты осужденных не 
удалось.

Юрий Сенаторов

Чекист отсидел до приговора
Экс-сотрудник удмуртского УФСБ осужден за мошенничество и освобожден

В Басманном суде столицы на-
чинаются слушания по сущест-
ву уголовного дела в отношении 
бывшей переводчицы посоль-
ства Швейцарии в Москве Ната-
льи Полуэктовой. Она обвиня-
ется в мошенничестве на сумму 
4,8 млн руб. По версии след-
ствия, переводчица незаконно 
оформила медицинские страхо-
вые выплаты, хотя в реальности 
лечебные процедуры не прово-
дились. Ранее суд дважды воз-
вращал уголовное дело: снача-
ла по ходатайству защиты для 
устранения недостатков, затем — 
для определения подсудности. 
На предварительном заседании 
адвокатам госпожи Полуэкто-
вой, которая вины не признает, 
удалось добиться приобщения 
к материалам дела нового пере-
вода некоторых медицинских до-
кументов с французского и не-
мецкого языков, который, как 
считает защита, полностью опро-
вергает версию следствия.

Басманный суд столицы присту-
пил к рассмотрению материалов уго-
ловного дела в отношении Натальи 
Полуэктовой, которой инкримини-
руется особо крупное мошенничест-
во (ч. 4 ст. 159 УК РФ), лишь с третьей 
попытки. В конце позапрошлого года, 
как ранее рассказывал „Ъ“, процесс 
уже начался, однако в марте прошло-
го суд вернул дело в прокуратуру для 
устранения недостатков. Основанием 
стало то обстоятельство, что докумен-
ты, представленные швейцарским 
посольством (часть на немецком, 
часть на французском языках), были 
недостаточно квалифицированно пе-
реведены на русский. «Я знаю фран-
цузский с детства,— пояснял тогда 
„Ъ“ известный адвокат Александр До-

бровинский, представляющий инте-
ресы госпожи Полуэктовой.— И мне 
сразу стало ясно, что следствие опе-
рирует документами, неправильно 
переведенными с этого языка. Допу-
щенные погрешности в некоторых 
случаях меняли смысл документа на 
прямо противоположный. Напри-
мер, в исходном тексте указывалось, 
что та или иная медицинская проце-
дура Наталье требовалась, а в переве-
денном — что нет». Как выяснилось 
в суде, документы для следствия пе-
реводили два специалиста: росси-
янка и гражданка Швейцарии. При 
этом первая не смогла подтвердить 
свою квалификацию, а вторая оказа-
лась женой швейцарского атташе, то 
есть представителя заинтересован-
ной стороны.

Как уже рассказывал „Ъ“, претен-
зии к госпоже Полуэктовой у право-
охранительных органов появились 
после того, как в 2019 году в полицию 
обратились представители посоль-
ства Швейцарии в Москве. Они зая-
вили, что переводчица Наталья По-
луэктова, много лет проработавшая 
в дипмиссии, зная о том, что посоль-
ство компенсирует сотрудникам рас-
ходы на оплату лечения, собрала «не-
сколько сотен» документов, якобы 
подтверждающих оказание ей меди-
цинских услуг. Однако, утверждали 
заявители, на самом деле в указан-
ных в бумагах случаях лечения го-
споже Полуэктовой не требовалось.

Следственные органы согласи-
лись с версией дипмиссии и довели 
дело до суда. Сама Наталья Полуэкто-
ва претензии в свой адрес категори-
чески отвергает, указывая на реаль-
ность имеющихся у нее заболеваний. 
Адвокат Александр Добровинский, 
представляющий интересы обвиня-
емой, также не видит в действиях 

подзащитной никакого состава пре-
ступления. При этом представите-
ли переводчицы считают, что ее уго-
ловное преследование стало местью 
бывших работодателей за обнародо-
вание деталей некоего секс-скандала 
с участием высокопоставленных со-
трудников посольства (в дипмиссии 
это категорически отрицают).

Судебное решение о возврате дела 
было обжаловано, и апелляционная 
инстанция Мосгорсуда (МГС) возвра-
тила материалы дела в Басманный 
суд. МГС решил, что погрешности пе-
ревода не могут помешать рассмо-
трению материалов расследования 
по существу. Вторая попытка провес-
ти процесс была предпринята в кон-
це 2022 года, однако и на этот раз он 
не состоялся — председательствую-
щая судья усомнилась в правильно-
сти определения подсудности дела. 
Как было отмечено в судебном реше-
нии, в соответствии с законодатель-
ством, уголовное дело подлежит рас-
смотрению по месту совершения 
преступления. Между тем из фабу-
лы обвинения следует, что действия 
обвиняемой, квалифицированные 
следствием как мошенничество, 
были совершены госпожой Полу-
эктовой в течение двух периодов: 
с 26 января 2010 года по май 2013 
года, а также с июня 2013 года по ав-
густ 2018 года. При этом денежные 
средства на сумму 4,8 млн руб. она 
на руки получила в бухгалтерии по-
сольства. «Мошенничество призна-
ется оконченным с момента перехо-
да чужого имущества во владение 
виновного или с момента получе-
ния им права распоряжаться чужим 
имуществом»,— говорится в судеб-
ном решении. Однако бухгалтерия 
посольства на тот момент располага-
лась в доме №6 в Серповом переулке, 

на территории, отнесенной к юрис-
дикции Хамовнического райсуда Мо-
сквы. В связи с этим Басманный суд 
решил направить материалы дела 
коллегам из Хамовнического суда.

Однако и это решение было об-
жаловано представителями обви-
няемой. Как пояснял „Ъ“ Александр 
Добровинский, защита хочет ско-
рейшего начала судебного разбира-
тельства: у адвоката нет сомнений, 

что процесс должен завершиться 
оправдательным приговором.

В итоге апелляционная инстанция 
МГС вновь отменила решение кол-
лег первой инстанции и вернула дело 
в Басманный суд столицы для прове-
дения разбирательства. Заседания не-
однократно переносились по разным 
причинам, в том числе из-за неявки 
представителей потерпевшей сторо-
ны и свидетелей. Однако на предва-

рительном заседании защите удалось 
добиться удовлетворения ходатайст-
ва о приобщении к материалам дела 
другого перевода вызвавших споры 
медицинских документов, выпол-
ненного лингвистами по заказу адво-
катов. По мнению Александра Добро-
винского, качественно переведенные 
материалы свидетельствуют о полной 
невиновности его подзащитной.

Александр Александров

Суду предложили вникнуть в тонкости перевода
Разбирательство с делом о хищении в посольстве началось с третьей попытки
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Цифровой реестр военнообязанных обретает форму
В правительстве РФ разработали правила и порядок его ведения

В базе данных цифрового реестра во-
инского учета будет 25 полей, содержа-
щих информацию о гражданине, вклю-
чая паспортные данные, ИНН, телефон, 
сведения об учебе и работе, судимости 
и состоянии здоровья, а обновляться он 
будет автоматически в «режиме реаль-
ного времени». Об этом говорится в про-
екте правительственного постановле-
ния. Реестр для Минобороны, впрочем, 
только предстоит разработать Мин-
цифры. До конца 2023 года будет идти 
«апробация… для обеспечения возмож-
ностей его ведения», а в эксплуатацию 
его сдадут лишь в 2024 году, говорит-
ся в документе. В Минцифры сообщали, 
что электронные повестки в военкоматы 
могут рассылаться после принятия по-
становления правительства, проект ко-
торого опубликован на портале regula-
tion.gov.ru. Из текста до конца не ясно, 
можно ли это делать сразу или после 
ввода реестра в эксплуатацию.

Проект постановления правительства 
о государственной информационной систе-
ме «единого реестра сведений» о гражданах, 
состоящих или только встающих на воин-
ский учет, а также «о гражданах, не состоя-
щих, но обязанных состоять на воинском 
учете» опубликован на портале regulation.
gov.ru. Документ регламентирует создание 
и ведение реестра воинского учета: создавать 

его будет Минцифры, а Минобороны станет 
оператором. Реестр создается для «актуали-
зации сведений воинского учета», обеспе-
чения деятельности военкоматов, управле-
ния формированием и рассылкой повесток 
гражданам. Предполагается, что в этой базе 
данных будет содержаться 25 полей данных 
о гражданах, включая ФИО и другие паспорт-
ные сведения, электронную почту, телефон, 
ИНН, место жительства, семейное положе-
ние и количество детей, сведения о работо-
дателе или учебном заведении, а также ин-
формацию о судимостях. Под пунктом «т» 
в документе фигурируют сведения о состо-
янии здоровья военнообязанного: поясня-
ется, что речь идет о наличии заболеваний, 
информации об учете по поводу психиче-
ских расстройств, наркомании и алкоголиз-
ма, сведениях о ВИЧ, наличии инвалидности 
и диспансерном наблюдении «по поводу дру-
гих заболеваний». Сведения, составляющие 
государственную «или иную охраняемую за-
коном тайну», в реестр не вносятся.

Данные для реестра должны поставлять-
ся военкоматам из государственных инфор-
мационных систем, а также органами власти, 
организациями и самими гражданами. Для 
этих целей военкоматы, например, намере-
ны получить доступ к медицинским данным 
призывников из Единой государственной 
информационной системы в сфере здраво-
охранения (ЕГИСЗ, соответствующий про-

ект постановления правительства был ранее 
опубликован на regulation.gov.ru). Форми-
рование реестра должно идти в «автомати-
зированном режиме», а актуализация дан-
ных — проходить «круглосуточно в режиме 
реального времени», говорится в документе. 
Если в реестр поступят новые сведения о гра-
жданине, расходящиеся со старыми, военком 
должен подать уточняющий запрос в тот ор-
ган, который прислал ему новые сведения. 
Что делать после этого, из документа и сопро-
водительных материалов до конца не ясно.

В проекте постановления установлены 
три этапа ввода цифрового реестра в эксплу-
атацию. С 1 июля 2023 года и до конца 2023 
года должна идти «апробация… для обеспе-
чения возможностей его ведения». С 1 янва-
ря до 31 декабря 2024 года Минцифры долж-
но обеспечить «ввод реестра воинского учета 
в эксплуатацию». Наконец, на третьем этапе, 
с 1 января 2025 года, Минобороны должно 
обеспечивать формирование записей в ре-
естре и вести полноценную эксплуатацию 
этой системы. В документе оговаривается, 
что реестр будет функционировать на базе 
единой цифровой платформы «Гостех». Пе-
ревод ведомственных данных на эту плат-
форму начался 1 апреля 2023 года, а для ре-
гиональных систем этот процесс стартует с 1 
января 2024 года — эти сроки обозначены 
в указе президента Владимира Путина. Сро-
ков завершения процесса перехода указ не 

содержит. Причиной этого, как ранее сооб-
щал „Ъ“, стали трудности, возникшие в ходе 
подготовки такого перехода и связанные, 
в частности, с финансированием платформы 
и опасениями относительно ее надежности.

Авторы проекта постановления напо-
минают, что одной из целей создания рее-
стра воинского учета выступает «обеспече-
ние возможности принятия» военкомами 
«временных мер, направленных на обеспе-
чение явки граждан по повестке». Речь о ме-
рах, перечисленных в принятом 11 апреля 
во втором и третьем чтении законе «О внесе-
нии изменений в отдельные законодатель-
ные акты РФ». Пакет поправок, внесенных 
сразу в семь федеральных законов, предус-
мотрел, собственно, создание цифрового ре-
естра воинского учета и интегрированно-
го с ним реестра направляемых гражданам 
повесток. Закон оговаривает, что граждан 
смогут вызывать в военкомат через портал 
госуслуг, запрещая им до явки в военкомат 
выезд из страны, а уклонистам могут запре-
щать водить автомобиль, заключать сделки 
с недвижимостью, получать банковские кре-
диты и регистрировать ИП. В п. 29 проекта 
постановления правительства поясняется, 
что наложение на граждан таких временных 
мер должно оформляться усиленной квали-
фицированной электронной подписью во-
енкома, а информация об этом — направ-
ляться в личный кабинет гражданина на 

портале госуслуг (п. 31). Документом также 
утверждаются правила ведения реестра «на-
правленных (врученных)» повесток военно-
обязанным. Согласно документу, цифровая 
повестка «считается врученной с момента ее 
размещения в личном кабинете» (независи-
мо от того, заметил ли ее адресат).

В Минцифры ранее сообщали, что цифро-
вые повестки могут рассылаться лишь после 
принятия подобного постановления прави-
тельства. Однако из его текста не до конца 
понятно, можно ли это делать сразу же по-
сле принятия документа или лишь после 
ввода реестра воинского учета в эксплуата-
цию. Так, в документе говорится, что «орга-
низация взаимодействия» между всеми сто-
ронами процесса, в том числе военкоматами 
и гражданами, осуществляется в электрон-
ном виде с использованием инфраструкту-
ры портала госуслуг. Но при этом оговари-
вается, что реестр повесток формируется 
в автоматическом режиме на основании све-
дений из «большого» реестра воинского уче-
та. Глава Минцифры Максут Шадаев ранее 
предполагал, что запустить реестр воинско-
го учета в полном объеме можно будет не 
раньше начала осеннего воинского призыва 
в 2023 году. Авторы поправок о цифровиза-
ции воинского учета подчеркивали, что циф-
ровые повестки дублируют традиционные 
бумажные, не исключая и не подменяя их.

Александр Воронов

Медсестер окружают работой
Врачи хотят передать им часть своих обязанностей, но не встречают взаимопонимания

Структуры Минздрава РФ пред-
ложили перераспределить часть 
медицинских задач от врачей 
к среднему медперсоналу. Ве-
домство считает, что это повы-
сит доступность медпомощи без 
потери качества. Большинство 
врачей поддерживают эту идею, 
показал профессиональный 
опрос,— почти половина из них 
готовы передать среднему пер-
соналу даже доврачебный при-
ем. А вот среди медсестер мень-
ше 10% поддерживают идею 
министерства.

Центральный НИИ организа-
ции и информатизации здравоох-
ранения Минздрава подготовил 
методические рекомендации по ор-
ганизации записи на прием к врачу. 
Авторы предлагают забрать у участ-
кового терапевта ряд важных за-
дач, чтобы передать их персоналу со 
средним медицинским образовани-
ем. Например, медсестрам хотят от-
дать обязанности по подготовке спи-
сков граждан для диспансеризации 
и профилактических медосмотров, 
а также проведение санитарно-ги-
гиенического просвещения населе-
ния. Но есть и непосредственно ме-
дицинские функции: проведение 
медосмотров; диспансерное наблю-
дение за состоянием здоровья па-
циентов с хроническими заболе-
ваниями; оценка эффективности 
и безопасности применения меди-
каментозных и немедикаментозных 
методов лечения; активное посеще-
ние маломобильных пациентов 
на дому для динамического наблю-
дения; организация и проведение 
школ здоровья.

Перераспределение позволит 
«повысить доступность медпомощи 
без потери качества в рамках име-
ющихся ресурсов, в том числе фи-
нансовых и трудовых», пояснили 
„Ъ“ в НИИ. Также это «высвободит» 
время врача на работу с пациентом. 

«Суть перераспределения функций 
в данном контексте заключается 
в том, чтобы пересмотреть истори-
чески сложившиеся в медицинской 
организации процессы („у нас так 
всегда было“) и, например, деле-
гировать медсестре от врача неко-
торые административные функ-
ции,— сообщили в НИИ.— Важно 
отметить, что не все функции вра-
ча могут быть переданы медицин-
ской сестре. Например, назначение 
медикаментов при ОРВИ без ослож-
нений может быть функцией только 

врача или фельдшеров с расширен-
ными полномочиями».

В институте уточнили: такой под-
ход может быть реализован «с уче-
том текущей кадровой ситуации» 
в регионе и даже в каждой конкрет-
ной медорганизации. И добави-
ли, что закон и сейчас не запреща-
ет такое перераспределение: «Более 
того, во многих медорганизациях 
активно используются такие подхо-
ды с учетом компетенций, знаний 
и умений работающего медицин-
ского персонала».

Сервис «Актион Медицина» опро-
сил медицинских работников о том, 
как они относятся к инициативе 
Минздрава. Напомним, «Актион Ме-

дицина» с 2016 года занимается ин-
формационно-экспертной поддер-
жкой сотрудников медорганизаций: 
готовит справочные системы, еже-
месячные практические издания 
и дистанционные курсы повыше-
ния квалификации. В опросе серви-
са приняли участие 523 медсестры 
и 356 врачей, в том числе главных. 
В государственных медорганиза-
циях работают 75% респондентов, 
в частных — 17%, совмещают — 8%.

Практически весь опрошен-
ный средний медперсонал (90,6%) 
не одобряет инициативу Минздра-
ва. Медсестры не готовы к увеличе-
нию функционала, поскольку уже 
перегружены (так ответили 63,7%). 

Часть опрошенных (18,9%) счита-
ют, что существующее распределе-
ние функционала между врачами 
и медсестрами оптимальное. Дру-
гие опасаются, что пациенты не 
будут  доверять медсестре так, как 
 врачу (7,3%).

Врачи по большей части поддер-
живают инициативу (62,3% опро-
шенных). Из них 46,2% полагают, 
что «давно пора разгрузить врача», 
а 16,1% сообщили, что в их медорга-
низациях часть функционала уже пе-
редана медсестрам.

Интересно, что мнения глав-
ных врачей и их заместителей от-
личаются от позиции обычный вра-
чей. Более половины из них (53,5%) 
по разным причинам не одобряют 
инициативу. Так, 18,2% считают, что 
средний медперсонал и так пере-
гружен; столько же — уверены, что 
существующее разделение обязан-
ностей оптимальное. Еще 17,2% ду-
мают, что пациенты не будут дове-
рять  медсестрам.

Среди тех медсестер, что готовы 
взять на себя дополнительные обя-
занности, 28,8% согласны вести про-
филактическую работу, обучение 
и консультирование пациентов и их 
родственников. Еще 11,9% считают, 
что справятся с доврачебным прие-
мом пациентов, в том числе и для ре-
шения вопроса о срочности направ-
ления к врачу опрошенных. Вариант 
самостоятельного сбора анамнеза 
и назначения лекарств в простых 
случаях (например, при ОРВИ без 
осложнений) выбрали только 6,1% 
респондентов.

Врачи же смотрят на возможно-
сти среднего медперсонала более 
оптимистично. Более половины 
считают, что те справятся с профи-
лактической работой; 45,9% — что 
компетентность медсестер достаточ-
на для доврачебного приема паци-
ентов. Около 40% верят, что сестры 
готовы к самостоятельному сбору 

анамнеза и назначению лекарств 
в простых случаях.

Авторов опроса удивило, что 
средний персонал не одобряет ини-
циативу Минздрава. Ведущий экс-
перт «Актион Медицины» Наталья 
Журавлева рассказала „Ъ“: послед-
ние годы участники сестринских 
конференций настаивают, что меди-
цинская сестра — самостоятельный 
специалист, который имеет право 
принимать решения и участвовать 
в лечении, а не только выполнять 
указания врача. «За рубежом давно 
и успешно работает именно такая 
практика. Теперь же, когда дошло 
до фактического воплощения мечты 
в жизнь, медсестры готовы дать зад-
ний ход из-за своей чрезмерной за-
груженности»,— комментирует го-
спожа Журавлева.

Сопредседатель профсоюза ме-
дработников «Действие» Андрей Ко-
новал считает: необходимо увеличе-
ние штатной численности среднего 
медперсонала, чтобы он мог справ-
ляться с возросшей нагрузкой. «Ре-
комендуемое соотношение средне-
го медперсонала и врачей — один 
к четырем. У нас примерно один 
к двум: 600 тыс. врачей и более мил-
лиона медперсонала. А в участковой 
службе, в амбулаторном звене и того 
меньше: один к одному,— говорит 
господин Коновал.— И те же самые 
медсестры в значительной степени 
выполняют функции, которые фор-
мально являются обязанностями 
врачей. Поэтому увеличение нагруз-
ки на них без решения кадровых во-
просов лишь создаст почву для кон-
фликтов внутри медучреждений».

В Центральном НИИ организа-
ции и информатизации здравоох-
ранения заявили, что «результаты 
опроса, безусловно, интересны и мо-
гут быть учтены при последующей 
работе при совершенствовании ме-
тодических рекомендаций».

Наталья Костарнова

Неприкасаемые прикоснулись к суду
ЕСПЧ исследовал российскую тюремную иерархию

ЕСПЧ впервые вынес решение о нару-
шениях прав человека в рамках нефор-
мальных тюремных практик. Суд пришел 
к выводу, что осужденные, входящие 
в касту «опущенных», подвергаются сег-
регации, физическому и сексуальному 
насилию, а также психологическим из-
девательствам. По мнению суда, рос-
сийские власти игнорируют проблему 
существования неформальной иерар-
хии. Правозащитники признают, что тю-
ремные касты появились без участия го-
сударства, и не видят готового рецепта 
для их искоренения.

Европейский суд по правам человека вы-
нес постановление по жалобам 11 человек, 
которые отбыли или продолжают отбывать 
наказание в исправительных колониях ше-
сти российских регионов. Первая из этих жа-
лоб была направлена в августе 2011 года, по-
следняя — в декабре 2017 года. Осужденные 
рассказали, что являются «опущенными» — 
так называется низшая каста в неформаль-
ной тюремной иерархии (также известны 
как «петухи» и «обиженные»). Часть заявите-
лей попали в эту касту, поскольку были осу-
ждены за сексуальные преступления — в том 
числе в отношении несовершеннолетних. 
Другие стали «опущенными» из-за контак-
та с «нечистыми» предметами и поверхно-
стями (например, с полом туалета) или из-за 
прикосновения к телу или вещам другого 

«обиженного». Заявители сообщили суду, 
что в камере у них было отдельное место для 
приема пищи. Им запрещалось прикасать-
ся к другим заключенным. Изгои были вы-
нуждены выполнять всю «грязную» с точки 
зрения неформальных тюремных правил 
работу — например, убирать туалеты. «Опу-
щенным» часто отказывали в питании, ги-
гиене и медицинском обслуживании, не да-
вали пользоваться холодильником, общей 
прачечной и постельным бельем, а также не 
допускали до врача, пока его не посетят «по-
рядочные» заключенные. Заявители сооб-
щили, что подвергались систематическому 
физическому и сексуальному насилию.

Спустя 12 лет после получения первой жа-
лобы ЕСПЧ признал, что все 11 человек под-
верглись бесчеловечному и унижающему до-
стоинство обращению. Рассказы заявителей 
из разных регионов совпадали, были четки-
ми и подробными, подтверждались данными 
правозащитников и академических исследо-
вателей, говорится в решении суда. ЕСПЧ 
отметил, что неформальные иерархии рас-
пространены в местах лишения свободы по 
всему миру, но российские тюремные касты 
особенно глубоко укоренились в пенитен-
циарной системе. «Бездействие российских 
властей в данном случае можно рассматри-
вать как форму соучастия в злоупотреблени-
ях, которым подвергались заключенные, на-
ходящиеся под их защитой»,— решил ЕСПЧ 

и потребовал выплатить всем заявителям по 
€20 тыс. в качестве компенсации.

Напомним, 15 марта 2022 года Кремль 
уведомил Совет Европы (СЕ) о запуске про-
цедуры выхода РФ из этой организации. На 
следующий день СЕ принял решение о не-
медленном исключении России. Одним из 
последствий стало прекращение коммуни-
кации России с ЕСПЧ. В июне 2022 года Гос-
дума приняла закон об отказе от исполнения 
решений ЕСПЧ, вступивших в силу после 15 
марта 2022 года. В Страсбурге указывают на 
обязательства России, данные при вступле-
нии в СЕ, и настаивают, что Россия должна 
исполнить постановления ЕСПЧ, принятые 
до 16 сентября 2022 года. «Комментировать 
очевидно неисполнимое решение суда — не 
слишком благодарное дело,— сказал „Ъ“ ад-
вокат Александр Виноградов (представлял 
интересы пяти заключенных).— Я сожалею, 
что ЕСПЧ столько лет рассматривал жалобу 
обычных, никем не защищенных граждан. 
Также сожалею, что и наше государство руба-
нуло с плеча по всем заявителям в ЕСПЧ. Ведь 
люди не виноваты в сложившейся ситуации».

Эксперт фонда «Общественный вердикт» 
(внесен в реестр иностранных агентов), со-
циолог Асмик Новикова указывает, что по-
явление иерархии — естественное развитие 
любой закрытой системы. «Такая иерархия 
существует везде,— говорит эксперт.— Во-
прос в том, что делается государством для 

того, чтобы снизить все негативные послед-
ствия этой иерархии». Государство обязано 
принимать индивидуальные меры по защи-
те любого заключенного, которому грозят те 
или иные риски, говорит госпожа Новико-
ва, а также принять общие меры, которые ре-
шали бы проблему в корне. Меры, о которых 
российские власти уведомляли ЕСПЧ, госпо-
жа Новикова считает негодными: «Там гово-
рится, в частности, что человек может быть 
переведен в другую колонию, но это совер-
шенно не защищает его. Человек и в новой 
колонии вынужден самостоятельно обозна-
чить свой статус изгоя, иначе он будет очень 
серьезно наказан».

«Существование тюремной иерархии ни-
где официально не признается,— сказал „Ъ“ 
адвокат Алексей Лаптев, представитель одно-
го из заявителей.— Никто не говорит о том, 
что с ней нужно бороться. А пока цель не по-
ставлена, ожидать, что ситуация изменится, 
бессмысленно». Также адвокат считает, что на-
личие касты «опущенных» помогает админис-
трациям колоний управлять заключенными: 
«Если какой-то осужденный с обостренным 
чувством справедливости начинает писать 
жалобы на ситуацию в колонии, ему можно 
пригрозить попаданием в „опущенные“».

«Я не совсем понимаю, как вообще государ-
ство может бороться с этой иерархией,— ска-
зал „Ъ“ юрист Яков Ионцев.— Она возникла 
и существует помимо государства, государст-

венным законам противоречит и вытекает из 
субкультуры, основанной на отрицании го-
сударства и государственных законов. Про-
сто игнорировать эту иерархию сотрудники 
ФСИН не могут, как не могут игнорировать ре-
альность, это может спровоцировать противо-
правные действия в отношении осужденных 
со стороны осужденных же, бунт и так далее». 
Господин Ионцев также отмечает, что сотруд-
ники исправительных учреждений использу-
ют тюремную иерархию в своих целях и мо-
гут угрожать «опустить» заключенного. «Но 
с тем же успехом сотрудники ФСИН исполь-
зуют любую предсказуемость в поведении 
своих подопечных — например, могут поса-
дить скинхеда в камеру к кавказцам»,— гово-
рит господин Ионцев. Он считает «единствен-
ным реалистичным вариантом» ликвидации 
института «обиженных» — постепенное его 
«угасание». «Когда я подавал жалобу, то читал 
в академических исследованиях, что в 1970-х 
годах в колониях были буквально единицы 
людей с таким статусом, а сейчас их чуть ли не 
десять процентов,— возражает адвокат Лап-
тев.— То есть это значительная группа людей, 
которых ежедневно унижают и оскорбляют. 
Это ненормально все-таки, если мы говорим, 
что строим правовое государство. Да, сейчас 
нет готового решения этой проблемы, но его 
нужно пытаться найти».

Эмилия Габдуллина,  
Александр Черных

Медсестры полагают, 
что и так делают для 
пациентов достаточно
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Дни Европы почтены

«Мы готовимся очень тщательно, потому 
что это очень важная операция, и мы пони-
маем, что должны продемонстрировать успех 
в этой операции нашему обществу, нашим 
партнерам, всему миру и нашему врагу»,— ска-
зал политик.

При этом представители Украины неодно-
кратно объясняли задержки с контрнаступле-
нием медленными поставками вооружений 
от Запада, а также недостаточным ассорти-
ментом военной помощи. В последнее время 
и вовсе зазвучали призывы не переоценивать 
перспективы операции ВСУ. В схожих выра-
жениях на совместной пресс-конференции 
с Урсулой фон дер Ляйен ситуацию обрисовал 
и Владимир Зеленский. По его словам, «Украи-
на ежедневно демонстрирует эффективность 
защиты против российской агрессии», а по-
тому «может победить этого агрессора». Одна-
ко для этого возможности Киева должны быть 
пропорциональны «возможностям, которые 
имеет агрессор». Судя по этим словам, украин-
ские власти считают, что такие условия еще не 
сложились.

«В этом контексте поблагодарил Урсулу за 
готовность Евросоюза предоставить Украине 
крайне необходимые боеприпасы, один мил-
лион снарядов для артиллерии»,— сказал го-
сподин Зеленский, отметив, что среди прочего 
обсудил с госпожой фон дер Ляйен скорость за-
купки и поставки боеприпасов для ВСУ.

Впрочем, в отличие от верховного предста-
вителя ЕС по международным делам и полити-
ке безопасности Жозепа Борреля, привыкшего 
за последний год мыслить как заправский во-
енный, в категориях оперативной обстановки 
на поле боя, Урсула фон дер Ляйен в этот день 
была настроена публично рассуждать боль-
ше о невоенном измерении российско-укра-
инского конфликта. Так, на брифинге в Киеве 
она заверила, что ЕС готовит 11-й пакет санк-
ций против РФ, который расширит существу-

ющие запреты и усложнит возможности их об-
хода, в том числе через теневые организации 
из России и третьих стран.

«Мы добавляем больше продуктов, запре-
щенных к транзиту, включая материалы и де-
тали к самолетам, которые по дороге в третьи 
страны через Россию неожиданно оказыва-
ются в руках Кремля… Мы недавно увидели 
рост торговых потоков между ЕС и некоторы-
ми странами. Эти товары появляются в Рос-
сии. Если мы видим, что товары из Евросоюза 
направляются в третьи страны, а затем ока-
зываются в России, мы можем предложить 
странам-членам наложить санкции на экс-
порт этих товаров… Мы продолжаем делать 
все, что в наших силах, чтобы подорвать во-
енную машину Путина и его доходы»,— ска-
зала глава ЕК.

Господин Зеленский, признав, что обсуждал 
с госпожой фон дер Ляйен 11-й пакет санкций, 
тем не менее дал понять, что в Киеве усилия ЕС 
по борьбе с их обходом не считают достаточны-
ми и ждут от Брюсселя более серьезных шагов. 
«Рассчитываем на согласование в ближайшее 
время 11-го санкционного пакета. Его состав-
ной частью должны быть мощные санкции 
против атомной отрасли государства-террори-
ста. Тогда сила этого пакета будет пропорцио-
нальной уровню угрозы»,— заявил президент 
Украины.

Так или иначе, раз уже 9 мая в Киеве празд-
новали День Европы, речь неизбежно зашла 
о единстве Европы и месте в ней Украины. 
«Уже пришло время убрать искусственную по-
литическую неопределенность в отношениях 
между Украиной и Евросоюзом. Настало вре-
мя для положительного решения об откры-
тии переговоров о членстве Украины в Евро-
союзе»,— сказал Владимир Зеленский. По его 
мнению, добиться мира и безопасности Евро-
па может «на 100% только вместе с Украиной». 
Он выразил надежду, что в июне ЕК предста-
вит промежуточную положительную оценку 
прогресса Украины на пути евроинтеграции. 

Госпожа фон дер Ляйен ничего конкретного 
обещать не стала, но похвалила Киев за то, 
что, «несмотря на полномасштабную войну, 
Украина без устали и весьма интенсивно ра-
ботает» над необходимыми реформами. «Сде-
лано уже много, но работа продолжается»,— 
отметила она.

При этом, несмотря на заверения главы 
ЕК о готовности поддерживать Киев «столько, 
сколько потребуется» и слова Владимира Зелен-
ского о неотвратимости институционального 
единения Украины и Европы, между Киевом 
и Брюсселем не все гладко. Еврокомиссия еще 
2 мая ввела запрет на импорт украинской сель-
скохозяйственной продукции в пять стран — 
Польшу, Венгрию, Словакию, Румынию и Бол-
гарию, разрешив только транзит этих товаров 
через их территорию. Господин Зеленский не-
удовольствия подобным шагом скрывать не 
стал и заявил госпоже фон дер Ляйен, что ждет 
от ЕС скорейшего снятия всех ограничений на 
украинскую сельхозпродукцию.

«Протекционистские мероприятия от на-
ших соседей не могут не разочаровывать, 
мягко говоря»,— сказал президент Украины, 
назвав недопустимыми ограничения для экс-
порта из его страны в нынешний период. Он 
также предложил создать консультативную 
группу «для мониторинга соответствующих 
проблемных вопросов» и призвал «воздержать-
ся от любых решений по торговле без консуль-
таций с Украиной». По его мнению, для снятия 
наложенных запретов нужна политическая 
воля, и ее наличие он увидел во время перего-
воров 9 мая.

Алексей Забродин

Пули попали по кабинету
Действия властей в связи с массовыми 
убийствами всколыхнули Сербию

Две трагедии, которые с интерва-
лом в один день пережила Сербия — 
убийство 13-летним подростком 
учащихся и охранника в белград-
ской школе и расстрел 21-летним 
преступником прохожих в окрестно-
стях Белграда,— привели к обостре-
нию политического противоборст-
ва в стране. По истечении трех дней 
траура оппозиция организовала в по-
недельник акцию протеста, возло-
жив на власть ответственность за 
трагедии и потребовав отставки клю-
чевых министров. Президент Алек-
сандр Вучич и премьер Ана Брнабич 
обвинили оппозицию в политизации 
происшедшего. Параллельно в стра-
не начался разбор действий вла-
стей в дни трагедий. С подробностя-
ми — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннади й Сысоев.

Акцию протеста под лозунгом «Сер-
бия против насилия» оппозиция прове-
ла в понедельник вечером в Белграде. Со-
бравшиеся перед парламентом страны 
десятки тысяч людей прошли огромной 
колонной до здания правительства. По 
словам лидеров оппозиции, акция ор-
ганизована «в связи с двумя массовыми 
убийствами в течение двух дней», про-
исшедшими из-за «краха системы влас-
ти». Утром 3 мая 13-летний ученик бел-
градской школы Коста Кецманович убил 
из отцовского пистолета восьмерых уча-
щихся и охранника. Семь человек были 
ранены. Вечером 4 мая 21-летний Урош 
Блажич расстрелял из автомата в окрест-
ностях столицы прохожих, убив восьме-
рых и ранив 14 человек.

Сразу после этих неслыханных для 
Сербии трагедий власти объявили трех-
дневный траур и приняли ряд мер, на-
правленных в основном на резкое сокра-
щение количества оружия у населения. 
Введен двухлетний мораторий на вы-
дачу новых лицензий на владение ору-
жием, а все действующие разрешения 
отныне подлежат проверке. Имеющим 
незарегистрированное оружие пред-
ложено сдать его добровольно и без по-
следствий в течение месяца, после чего 
обладателям такого оружия обещано 
«жесточайшее наказание». Кроме того, 
решено, чтобы в каждой сербской шко-
ле дежурил вооруженный полицейский.

Введение таких мер многие в Сербии 
сочли оправданным. По официальной 
статистике, в республике с семимилли-
онным населением на руках находится 
800 тыс. легальных стволов. Экспертные 
оценки количества нелегального оружия 
варьируются от 1 млн до 3 млн единиц. 
С учетом этого Сербию ставят на третье 
место в мире по числу оружия на душу на-
селения — после США и Йемена.

Необходимость «разоружения Сер-
бии» оппозиция под сомнение не ставит, 
однако считает, что принятых мер недо-
статочно. Еще до проведения митинга 
протеста она потребовала отставок «всех 
ответственных за крах системы», в част-
ности главы МВД Бранислава Гашича, ру-
ководителя ключевой спецслужбы BIA 
Александра Вулина и министра образо-
вания Бранко Ружича. На митинге были 
оглашены и другие требования: запрет 
любой пропаганды насилия, закрытие 
СМИ, проповедующих агрессию и амо-
ральность, срочный созыв специально-
го заседания парламента для обсуждения 
положения в стране в области безопасно-

сти и ответственности за это правитель-
ства. Срок для выполнения этих требо-
ваний оппозиционеры определили до 
пятницы,12 мая, пообещав в случае их 
невыполнения «принять меры, адекват-
ные невиданной в Сербии трагедии».

Не дожидаясь истечения срока дан-
ного ультиматума, в отставку подал гла-
ва Минобразования Бранко Ружич. Он 
объяснил свой шаг не требованиями 
оппозиции, а «личными мотивами» «от-
ветственного и воспитанного человека, 
профессионально выполнявшего свои 
обязанности, родителя и гражданина». 
Сразу после трагедии в белградской шко-
ле Бранко Ружич связал ее со «злокачест-
венным влиянием интернета, видеоигр 
и так называемых западных ценностей».

Со своей стороны, руководство Сербии 
обвинило оппозицию в «политизации 
массовых убийств». «Скандально и по-че-
ловечески неприемлемо винить во всем 
Александра Вучича и правящую партию. 
Вы в своем уме?» — обрушилась на оппо-
нентов премьер Ана Брнабич. «Так никто 
в мире не поступает»,— упрекнул оппози-
цию сам президент Вучич.

После акции протеста президент вы-
ступил в эфире телеканала Happy, кото-
рый оппозиция потребовала закрыть, 
и обвинил оппонентов в «игре на чувст-
вах людей». «Все свели к политике и тре-
бованию отставок — правительства, пре-
зидента. Нет проблем. Будут вам выборы 
на всех уровнях»,— бросил Александр 
Вучич, не уточнив, правда, сроков. Вины 
министра образования в трагедии пре-
зидент не видит, а BIA и МВД, по его сло-
вам, «сработали безукоризненно».

Впрочем, в адрес сербских властей 
звучат не только политические обвине-
ния, и не только со стороны оппозиции. 
В стране начался своего рода «разбор по-
летов» — действий властей в дни траге-
дии. И выясняется, что действовали они 
далеко не безупречно.

Так, в день массового убийства в бел-
градской школе начальник столичной 
полиции Веселин Милич продемон-
стрировал перед телекамерами изъя-
тый у подростка-убийцы список с име-
нами учащихся, которых он планировал 
ликвидировать. «Расстрельный список» 
вмиг разошелся по СМИ и интернету, 
усиливая ужас и смятение оказавшихся 
в нем учеников и их родителей.

В тот же день президент Александр 
Вучич обнародовал детали из медицин-
ской карты задержанного 13-летнего 
Косты Кецмановича, рассказал о его се-
стре, поведал, кто его родители, чем они 
занимаются и даже сколько получают. 
Многие в Сербии убеждены, что ничего 
подобного ни глава полиции, ни прези-
дент не имели права делать.

Но больше всего упреков адресова-
но мэру Белграда Александру Шапичу. 
В день трагедии в белградской школе он 
находился в отпуске за границей, но от-
дых не прервал, ограничившись выра-
жением соболезнования семьям погиб-
ших учеников. После второй трагедии 
в окрестностях Белграда мэр все же вер-
нулся в столицу и даже возложил венок, 
но не перед школой, где тысячи белград-
цев зажигали свечи, а у здания городско-
го парламента.

Школу «Владислав Рибникар», где 
3 мая произошла страшная трагедия, так 
никто из высших сербских руководите-
лей в эти дни и не посетил.

Глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен не вполне удовлетворила 
президента Украины Владимира 
Зеленского в том, что касается 
жесткости штрафных мер против РФ, 
предусмотренных в готовящемся 
11-м пакете санкций Евросоюза   
ФОТО VALENTYN OGIRENKO / REUTERS
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В карабахском конфликте троится от посредников
Брюссель позвал к себе лидеров Армении и Азербайджана на переговоры 14 мая

Премьер-министр Армении Никол Пашинян и пре-
зидент Азербайджана Ильхам Алиев договорились 
14 мая провести переговоры в Брюсселе при содей-
ствии главы Европейского совета Шарля Мишеля. 
Цель контактов — приблизить согласование мирного 
договора между республиками. До того же, как свои 
посреднические усилия активизировал Евросоюз, 
главы МИДов двух стран Арарат Мирзоян и Джейхун 
Байрамов встречались в Вашингтоне. В РФ не скры-
вают, что видят в этих контактах стремление Запада 
разрушить трехсторонний формат между Москвой, 
Ереваном и Баку. Между тем 9 мая, когда господин 
Пашинян находился на параде Победы на Красной 
площади, в МИД Армении поспешили заявить: ана-
логичная брюссельской встреча совсем скоро со-
стоится и в столице РФ.

Первой о предстоящих в штаб-квартире ЕС армя-
но-азербайджанских переговорах на высшем уровне 
сообщила 8 мая Financial Times. А к вечеру того же дня 
официальный релиз о возобновлении брюссельского 
формата появился на портале Евросовета.

«Президент Мишель продолжает поддерживать тес-
ные контакты с лидерами Армении и Азербайджана, 
чтобы продвигать усилия ЕС по обеспечению стабиль-
ности на Южном Кавказе и нормализации отношений 
между двумя странами. Лидеры договорились вновь 
собраться 14 мая 2023 года на трехсторонней встрече 
в Брюсселе»,— говорится в заявлении.

До сих пор было известно, что 1 июня господа Паши-
нян и Алиев встретятся в Кишиневе, где пройдет сам-
мит Европейского политического сообщества, с прези-
дентом Франции Эмманюэлем Макроном и канцлером 
ФРГ Олафом Шольцем. Однако новость о дополнитель-
ных дипломатических контактах при посредничестве 
ЕС стала неожиданностью.

В Евросоюзе дали понять, что намерены активнее 
взяться за карабахское урегулирование, и отныне главы 
Армении и Азербайджана могут стать в Брюсселе часты-
ми гостями. До этого господин Мишель уже выступал по-
средником между ними в декабре 2021 года и в апреле 

2022 года. «Лидеры договорились продолжать трехсто-
ронние встречи в Брюсселе так часто, как это необходи-
мо для обсуждения текущих событий на местах»,— уве-
домили в Европейском совете. 

Впрочем, активизация европейских посредников во-
все не означает, что у них есть четкий план урегулирова-
ния конфликта. По крайней мере, два дипломатических 
источника издания Politico в ЕС подтвердили ,что «по-
вестка дня еще не определена официально». При этом 
они признают, что 14 мая ожидаются «переговоры с вы-
сокими ставками». В Брюсселе их рассматривают как 
«продолжение важных и позитивных мирных перего-
воров», состоявшихся недавно в Вашингтоне.

Напомним, в начале мая в США по приглашению гос-
секретаря Энтони Блинкена прилетали главы МИД Арме-
нии Арарат Мирзоян и Азербайджана Джейхун Байрамов 
(см. „Ъ“ от 5 мая). Там их ждал переговорный марафон — 
от встречи с советником президента по нацбезопасности 
Джейком Салливаном в Белом доме до дискуссий с уча-
стием господина Блинкена. Господа Мирзоян и Байрамов 
имели также возможность пообщаться в двустороннем 
формате. В итоге госсекретарь Блинкен остался весьма 
доволен прошедшими контактами, заявив, что стороны 
«добились ощутимого прогресса в заключении прочно-
го мирного соглашения», которое, по его словам, «нахо-
дится в пределах видимости, в пределах досягаемости». 

Однако лидеры Армении и Азербайджана не были 
столь же оптимистичны. Так, Никол Пашинян рассказал 
об оставшихся принципиальных разногласиях в том, 
что касается признания территориальной целостности 
республики площадью 29,8 тыс. кв. м (то есть в границах 
Армянской ССР), механизмов гарантии безопасности 
и прав армян Нагорного Карабаха. Ильхам Алиев и во-
все заявил, что прямые переговоры между Баку и Ерева-
ном без внешних посредников были бы куда полезнее. 

Сейчас одним из серьезных препятствий для заклю-
чения мира остается напряженность вокруг КПП, уста-
новленного азербайджанской стороной 23 апреля при 
въезде в Лачинский коридор. Это единственная доро-
га, которая соединяет Армению с Карабахом, а точнее — 

с территориями, оставшимися от непризнанной На-
горно-Карабахской республики после шестинедельной 
войны 2020 года. В Баку объяснили этот шаг необходи-
мостью «пресечь контрабанду оружия», в то время как 
в Ереване обвинили Азербайджан «в блокаде Арцаха» 
(армянское название Карабаха) и в подготовке к этниче-
ским чисткам. В Вашингтоне ограничились тем, что вы-
разили обеспокоенность новым статус-кво в регионе, но 
на ситуацию в целом не повлияли.

Между тем в Москве на посредническую активность 
США и особенно Евросоюза смотрят с нескрываемым 
раздражением. И в Кремле, и на Смоленской площади 
постоянно подчеркивают: основой мирного соглашения 
может быть исключительно трехстороннее заявление 
лидеров России, Азербайджана и Армении, которое в но-
ябре 2020 года остановило войну в Нагорном Карабахе 
при посредничестве Москвы. Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков называл этот документ и перечи-
сленные в нем пункты «безальтернативными». 

Правда, с тех пор стороны не приблизились к пол-
ноценному заключению мира, и в Москве винят в этом 
Запад. Когда в октябре 2022 года ЕС решил отправить 
гражданскую миссию на границу Армении и Азербайд-
жана, официальный представитель российского МИДа 
Мария Захарова заявила: «Мы усматриваем в этом… оче-
редные попытки Европейского союза любым способом 
вклиниться в урегулирование отношений между Азер-
байджаном и Арменией, потеснить посреднические 
усилия нашей страны». Ранее Захарова обвинила США 
и Францию в том, что они сознательно «отправили на 
свалку истории» формат Минской группы ОБСЕ по ка-
рабахскому урегулированию (Москва, Вашингтон и Па-
риж выступали сопредседателями группы, чья работа 
окончательно сошла на нет после 24 февраля 2022 года).

В ЕС отрицают, что пытаются вбить клин между Рос-
сией и соседями, вытесняя ее из миротворческого про-
цесса. «Мы изо всех сил старались донести до россиян, 
что это не какая-то геополитическая игра для ЕС… Если 
у нас на самом деле одна цель, то мы можем дополнять 
усилия друг друга, а не рассматривать это как конкурен-

цию»,— говорил спецпредставитель ЕС по Южном Кав-
казу Тойво Клаар во время визита в Баку в начале марта. 
Тогда же он предложил помочь российским миротвор-
цам в Карабахе — предоставить им дополнительные 
средства проверки грузов, которые перевозят через Ла-
чинский коридор (см. „Ъ“ от 9 марта). 

О том, что нет никаких альтернативных «западных» 
проектов, говорил и премьер Армении. В свете новостей 
о том, что 14 мая он летит в Брюссель на переговоры с го-
сподином Алиевым, эксперты по-новому посмотрели на 
рабочий визит Никола Пашиняна в Москву 9 мая. Хотя 
в качестве основной цели называлось участие армян-
ского главы в параде Победы на Красной площади, не 
исключено, что Пашинян также сверил часы с Кремлем 
в преддверии своей поездки в штаб-квартиру ЕС. Как раз 
в тот же день замминистра иностранных дел Армении 
Паруйр Ованнисян объявил: после брюссельской встре-
чи в Москве пройдут уже новые переговоры с участием 
Никола Пашиняна и Ильхама Алиева, и тоже в трехсто-
роннем формате. По словам господина Ованнисяна, от 
недавней встречи в Вашингтоне «никто не ждал чудес», 
так что «работа будет продолжена».

«Тем, что в принципе лидеры стран—членов ОДКБ 
и ЕАЭС собрались на 9 мая в Москве, они подчеркну-
ли союзнические отношения с Россией,— отметил в бе-
седе с „Ъ“ армянский политолог, эксперт Центра Орбе-
ли Джонни Меликян.— Что касается приверженности 
трехстороннему заявлению, то позиция Армении та-
кова: есть один процесс переговоров, но за эти два года 
выросли различные площадки. Параллельно с москов-
ским форматом появился брюссельский, с начала СВО 
мы видим некоторую конкуренцию этих платформ. Но 
что бы ни говорили о том, что на какой-то из площадок 
стороны нашли точки соприкосновения, сложно пред-
ставить, что они выйдут на проект мирного соглашения, 
пока не будут согласованы принципиальные вопросы». 

Между тем в Кремле трехстороннюю встречу Никола 
Пашиняна, Ильхама Алиева и Владимира Путина пока 
не анонсировали. 

Антонина Дроздова
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Nikkei 225 29242,82 (+292,94)
РТС* 1019,29 (–14,39)
FTSE 100 7764,09 (–14,29)

DAX 15955,48 (+2,65)
DJIA** 33574,55 (–44,14)
NASDAQ Composite** 12196,11 (–60,81)

*На 08.05.23. **На 11:02. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–10.05.23
Австралийский доллар 51,7387
Английский фунт 96,5790
Белорусский рубль 27,1576
Гонконгский доллар* 98,0606

Дирхам ОАЭ 20,9195
Доллар США 76,8207
Евро 84,9073
Индийская рупия** 93,9325

Казахский тенге** 17,2518
Канадский доллар 56,6274
Китайский юань 11,1158
СДР 103,8785

Сингапурский доллар 57,9823
Турецкая лира* 39,4310
Украинская гривна* 20,8014
Шведская крона* 75,3033

Швейцарский франк 86,1122
Японская иена** 55,8615
*За 10. **За 100. 

Sukhoi в остатке
Производитель прогнозирует сокращение парка SSJ-100 в пять раз к 2030 году

Как выяснил „Ъ“, корпорация 
«Иркут» и ОДК подсчитали, что 
к концу 2030 года в эксплуата-
ции останется всего 28 «Супер-
джетов» из более чем 150, если 
не удастся освоить ремонт го-
рячей части установленных на 
самолете иностранных двига-
телей. Производители попро-
сили авиакомпании оценить 
количество SSJ, двигатели на 
которых целесообразно заме-
нить на ожидаемые отечест-
венные ПД-8. По мнению части 
собеседников „Ъ“ в отрасли, те 
SSJ, что активно летали с весны 
2022 года, начнут массово «вста-
вать» уже через год. В авиаком-
паниях всерьез не рассчитыва-
ют на ремоторизацию, которая 
может стоить 200–500 млрд 
руб. для всего парка, и надеют-
ся наладить ремонт двигателей 
в Иране.

Как стало известно „Ъ“, к кон-
цу 2030 года в эксплуатации мо-
жет остаться только 28 само-
летов SSJ-100 из-за выработки 
ресурса установленных на них рос-
сийско-французских двигателей 
SaM-146. Такой прогноз «в услови-
ях дефицита подменных двигате-
лей и отсутствия возможности осу-
ществлять ремонт его „горячей 
части“» сделали производитель са-
молета корпорация «Иркут» и Объ-
единенная двигателестроительная 
корпорация (ОДК, обе входят в «Ро-
стех»). Если работы по горячей ча-
сти будут освоены, то на крыле 

удастся сохранить 106 самолетов, 
следует из письма «Иркута» (есть 
у „Ъ“), направленного перевозчи-
кам. Авиапроизводитель попросил 
эксплуатантов SSJ сообщить, сколь-

ко самолетов, по их мнению, было 
бы экономически целесообразно 
ремоторизировать на отечествен-
ный ПД-8, который ОДК сейчас раз-
рабатывает для SSJ-NEW.

За обслуживание, проектиро-
вание и изготовление деталей для 
горячей части двигателя SaM-146 
отвечал французский Safran, ко-
торый в марте 2022 года остано-
вил свое участие в СП с ОДК Po-
werJet. Поставки ПД-8 ожидаются 
с 2024 года.

В письме «Иркута» указано, что 
ремоторизация, «с учетом значи-
тельного объема затрат», предус-
матривающего в каждом случае, 
помимо двигателей, также заме-
ну мотогондол, доработку пило-
нов и кессона крыла, бортовой 
кабельной сети и систем вспомо-
гательной силовой установки, 
предполагается с привлечением 
мер господдержки. Ее размер не 
 указывается.

Стоимость комплекта из двух 
двигателей обычно оценивают 
в 50–60% от цены нового самоле-
та. При стоимости SSJ-100 на конец 
2021 года около 2–2,5 млрд руб., 
новый двигатель, по самым ми-
нимальным оценкам, обойдется 
в 1,3–1,8 млрд руб. В парке россий-
ских перевозчиков сегодня около 
150 «Суперджетов». Таким образом, 
закупка новых ПД-8 на 120 самоле-
тов с истекшим ресурсом SaM-146 
обойдется в 160–220 млрд руб. По 
мнению ряда собеседников „Ъ“ 
в авиакомпаниях, в реальности 
с учетом всех необходимых работ 
цена будет выше минимум в 1,5–
2 раза. «SaM-146 производился се-
рийно при участии крупнейшего 
мирового двигателестроителя»,— 

говорит еще один собеседник „Ъ“, 
полагая, что «с нуля собираемый 
ПД-8 будет гораздо дороже».

Надежды авиапрома
Минтранс в составленной  летом 
2022 года стратегии развития авиа-
отрасли предполагал, что все 170 
ближнемагистральных самоле-
тов (в том числе SSJ, Як-42 и Em-
braer) останутся на крыле к 2030 
году. В «Иркуте» объяснили „Ъ“, что 
их обновленный прогноз и опрос 
эксплуатантов отражают «усилия, 
направленные на поддержание 
стабильной эксплуатации парка 
SSJ-100». «Надо понимать, что часть 
самолетов со временем неизбежно 
будет выбывать из эксплуатации, 
поэтому наша задача — сделать 
этот процесс максимально прогно-
зируемым и плановым, синхрони-
зировать его с поставками новых 
отечественных самолетов SSJ-NEW, 
чтобы эксплуатанты могли со-
хранить свои провозные мощно-
сти»,— отметили в «Иркуте». Там 
добавили, что, по предваритель-
ным данным от авиакомпаний, 
«заинтересованность в ремотори-
зации парка SSJ-100 есть». Однако, 
отмечают в «Иркуте», в случае при-
нятия решения о ремоторизации 
потребуется увеличение выпуска 
ПД-8, поскольку «текущие мощно-
сти ориентированы в первую оче-
редь на выпуск новых самолетов 
SSJ-NEW».
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Фразеологизм про две стороны одной 
медали подходит не только для описа-
ния непростых житейских ситуаций, 
но и при оценке влияния социаль-
ных программ на рынок массового 
жилья. Свежий пример — дискуссии 
вокруг недвижимости, приобретае-
мой с использованием материнского 
капитала. Безусловно, идея повысить 
доступность жилья для семей с деть-
ми — уместная и давно необходимая, 
но есть нюансы. На днях ТАСС проци-
тировал ответ первого замглавы Мин-
труда Ольги Баталиной на обращение 
депутата Госдумы Яны Лантратовой: 
министерство принципиально под-
держивает предложение по внесе-
нию в Единый госреестр недвижимо-
сти (ЕГРН) сведений о приобретении 
объекта недвижимости с использова-
нием средств маткапитала. 

Дополнительные сведения в ЕГРН 
потребовались для предотвраще-
ния при последующей продаже та-
кого жилья нарушения прав несо-
вершеннолетних и добросовестных 
покупателей недвижимости. По на-
блюдениям госпожи Лантратовой, 
суды зачастую признают такие сдел-
ки недействительными из-за отсут-
ствия выделенных долей в квартире 
на всех членов семьи, включая детей. 
Партнер компании «ПоверенныйЪ» 
Даниил Синицын не видит рисков 
для изъятия недвижимости у поку-
пателя, если в договоре прописана 
ее полная стоимость, которая дейст-
вительно выплачивается. Но преду-
преждает, что при возникновении 
проблем нового собственника мо-
гут привлечь к участию в разбира-
тельстве как третье лицо. А начаться 
они могут внезапно, например, из-за 
 конфликта в семье продавца. 

Неудивительно, что покупатели 
традиционно избегают сделок с жи-
льем, купленным с привлечением 
материнского капитала. Их пугают 
не только растущие риски оспарива-
ния, но и длительные сроки заключе-
ния сделок: продажа должна пройти 
с одобрения органов опеки. Бывают 
случаи и откровенного обмана, когда 
продавец квартиры скрывает исполь-
зование материнского капитала, не 
выделив детям необходимые доли.

Тогда что плохого в указании све-
дений об использовании материн-
ского капитала в ЕГРН? Предупре-
жден — значит вооружен, но только 
с точки зрения потенциальных по-
купателей. 

Для собственников жилья, куп-
ленного с привлечением маткапи-
тала, подобное решение, вполне ве-
роятно, создаст дополнительные 
сложности с перспективой его реали-
зации. Ведь с привлечением социаль-
ных программ редко приобретается 
эксклюзивное жилье, а в условиях об-
щего затоваривания рынка вторич-
ной недвижимости подобные акти-
вы при наличии информации в ЕГРН 
едва ли будут в принципе рассматри-
ваться покупателями. Единственным 
выходом для продавцов станет предо-
ставление заметных дисконтов, кото-
рые вряд ли одобрят органы опеки. 
Так что решившим вложить матка-
питал в недвижимость россиянам го-
товящуюся сделку лучше хорошо об-
думать: реализовать ее затем может 
быть совсем непросто.

Покупатели тради
ционно избегают 
сделок с жильем,  
купленным с при
влечением материн
ского капитала

Азия не торопится закупать СПГ
Цены на топливо упали до минимумов за два года

Опасения рынка по поводу быстрого 
восстановления спроса на газ в Китае 
и роста цен на СПГ для Европы пока не 
сбываются. Цена спотового СПГ для по-
ставок в Северо-Восточную Азию упа-
ла ниже $360 за 1 тыс. кубометров, что 
является самым низким показателем 
с июня 2021 года. Спрос на СПГ в межсе-
зонье со стороны ключевых потребите-
лей на азиатском континенте пока оста-
ется слабым. Это позволяет странам ЕС 
забирать грузы и спокойно заполнять 
газовые хранилища, готовясь к пред-
стоящей зиме. Аналитики, впрочем, 
не исключают, что ситуация в ближай-
шие месяцы может измениться.

Июньский фьючерс по индексу Platts JKM, 
который отражает стоимость спотовых поста-
вок СПГ в Северо-Восточную Азию, опустился 
до $9 за MMBtu, или около $360 за 1 тыс. кубо-
метров, что является самым низким показа-
телем за последние два года, сообщает Platts.

Постоянно слабый спрос на спотовом рын-
ке объясняется тем, что потребителям хвата-
ет поставок по долгосрочным контрактам, 
а конкурирующие с газом виды топлива ока-

зываются более дешевыми. Рынок ожидал бы-
строго восстановления спроса на газ в Китае 
после того, как страна в конце 2022 года смяг-
чила меры по борьбе с COVID-19. Это, как опа-
сались многие участники рынка и аналити-
ки, привело бы к конкуренции за грузы СПГ 
с Европой и новому витку роста цен. Но спрос 
на СПГ в Китае оказался ниже ожиданий рын-
ка, и страна продолжает использовать уголь 
и энергию ВИЭ для покрытия потребления. 
Япония и Южная Корея пока также не покупа-
ют много СПГ, высвобождая грузы для Европы.

Закупки СПГ от заметной части азиатских 
импортеров, таких как Индия, Пакистан, Бан-
гладеш, очень чувствительны к цене, и по 
мере снижения спотовых котировок можно 
ожидать роста спроса со стороны этих стран, 
отмечает независимый эксперт Александр 
Собко. По его мнению, первые признаки уве-
личения импорта уже появились. «Рост спро-
са по этим направлениям, включая Китай, 
вполне вероятен, что может поддержать и спо-
товые цены на СПГ, которые уже оказываются 
даже ниже, чем по некоторым долгосрочным 
контрактам с привязкой к нефтяным котиров-
кам»,— полагает аналитик.

По оценкам Platts, скромный рост спроса 
со стороны покупателей из Южной и Юго-Вос-
точной Азии не перевесил фундаментальные 
изменения в балансе Северо-Восточной Азии, 
где потребление пока примерно на 44 млн ку-
бометров в сутки меньше, чем в прошлом 
году, и на 55 млн кубометров в сутки меньше, 
чем в среднем за последние пять лет.

Это позволяет Европе импортировать боль-
шие объемы СПГ, при этом спрос на газ на кон-
тиненте также остается умеренным из-за те-
плой погоды и высоких запасов в ПХГ (61,76%, 
по данным AGSI+ на 7 мая). Для того чтобы за-
полнить хранилища до нормативного уровня 
в 90% к концу октября, странам ЕС необходимо 
закупить еще около 35 млрд кубометров газа.

Сергей Кондратьев из Института энерге-
тики и финансов замечает, что спрос на СПГ 
в Восточной Азии в 2023 году остается сла-
бым в том числе из-за замедления экономик 
стран региона. Так, в первом квартале 2023 
года промышленное производство в КНР вы-
росло лишь на 3,9% год к году, в Японии упа-
ло на 2% год к году, в Южной Корее — более 
чем на 9% год к году. Промышленность остает-
ся одним из основных потребителей энерго-

ресурсов в этих странах, и слабые результаты 
сектора (в том числе из-за сокращения экспор-
та в США и ЕС) негативно влияют на спрос на 
энергоресурсы.

Дополнительное давление на спрос на газ 
в первом квартале 2023 года оказывал про-
должающийся угольный разворот в Китае: 
в марте добыча угля в стране выросла на 4,3% 
год к году, а импорт — в полтора раза. Но тем 
не менее спрос на СПГ в Китае все же растет: 
в марте импорт вырос на 17%, а в апреле, по 
предварительным данным,— на 16,2%. «Я ду-
маю, что уже этим летом спрос на СПГ в Ки-
тае будет устойчиво превышать прошлогод-
ний уровень на фоне улучшения ситуации 
в экономике и замедления „угольного ре-
нессанса“»,— полагает господин Кондрать-
ев. «Вероятно, в ближайшие месяцы мы мо-
жем вернуться к ситуации, когда азиатский 
рынок будет для производителей СПГ преми-
альным, а цены в ЕС будут ниже, чем в Азии. 
Об этом может свидетельствовать и перена-
правление потоков СПГ из США в АТР: в марте 
2023 года поставки из США в Китай выросли 
в 3,8 раза»,— говорит аналитик.

Татьяна Дятел

Холодильники меняют маршрут
Бытовая техника дорожает в обход Казахстана

Из-за ужесточения контроля 
поставок электроники в РФ 
 казахским правительством 
 дистрибуторы начали менять 
страны ввоза на Китай, Кир-
гизию и ОАЭ, что увеличива-
ет стоимость конечной про-
дукции на 10–12%, подсчитали 
в логистических компаниях. 
Через Казахстан шли постав-
ки бытовой техники и из Узбе-
кистана: эти две страны были 
крупнейшими импортерами 
электроники от Samsung, LG, 
Bosch, Electrolux и др. Дистри-
буторы заявляют, что закупать 
подобную технику в новых це-
новых условиях становится 
нерентабельно.

После заявлений казахского 
правительства об ужесточении 
контроля параллельного импорта 
в РФ российские дистрибуторы на-
чали перемещать каналы поставок 
в другие страны, такие как Китай, 
Киргизия, ОАЭ и др., рассказал „Ъ“ 
гендиректор логистической ком-
пании «Оптималог» Георгий Вла-
стопуло: «Сейчас еще есть возмож-

ности провозить продукцию через 
Казахстан, но ужесточение конт-
роля таможни привело к удорожа-
нию поставок». Эту информацию 
„Ъ“ подтвердил собеседник на рын-
ке электроники.

О том, что Казахстан «не позво-
лит использовать его юрисдикцию 
для обхода антироссийских санк-
ций», заявил в начале апреля заме-
ститель министра иностранных 
дел республики Роман Василенко. 
По его словам, с 1 апреля в стране 
заработала система мониторинга 
импортируемых товаров в РФ (см. 
„Ъ“ от 7 апреля). По данным россий-

ской Торгово-промышленной пала-
ты, товарооборот между РФ и Казах-
станом по итогам 2022 года вырос 
на $2 млрд, до $26 млрд.

• Российские власти легализова-
ли поставку продукции без разре-
шения правообладателя, или так 
называемый параллельный им-
порт, в июле 2022 года, после того 
как ряд вендоров на фоне санкций 
ограничили поставки своей про-
дукции в РФ, в том числе Samsung, 
LG,  Apple, Bosch и др. Объем парал-
лельного импорта, по данным пра-
вительства РФ, составил почти 
$22 млрд по итогам 2022 года.

«Из-за усложнения логистики 
стоимость импортных товаров в РФ 
может увеличиться на 10–12%»,— 
предполагает господин Властопу-
ло. Решение Казахстана перекрыть 
параллельный импорт в РФ услож-
няет и поставки из Узбекистана, 
так как груз из этой страны пересе-
кает Казахстан, говорит коммерче-
ский директор Holodilnik.ru Алек-
сей Погудалов. По его словам, из-за 
удорожания закупочной цены на 
импортную бытовую технику Ho-
lodilnik.ru уже снизил закупки хо-
лодильников, стиральных машин 
и встраиваемой техники от LG, 
Samsung, Bosch, Electrolux и других 
брендов до минимума. Господин 
Погудалов отмечает, что основные 
поставки бытовой техники от этих 
производителей приходили имен-
но из Казахстана и Узбекистана, где 
также налажено производство бы-
товой техники Samsung. «Скорее 
всего, эти бренды исчезнут с полок 
магазинов. Потребительский спрос 
уже сместился в сторону китайской 
и турецкой бытовой техники (см. 
„Ъ“ от 18 ноября), а закупленная 

по более высокой цене продукция 
от LG, Samsung, Bosch и др. может 
оказаться просто неликвидной»,— 
 отметил он.

Если Казахстан окончательно 
перекроет транзит поставок тех-
ники, то товары, предназначенные 
для рынка ЕАЭС, станет невыгод-
но возить в Россию, так как их сто-
имость для конечного покупате-
ля значительно вырастет, говорит 
источник „Ъ“ среди дистрибуторов: 
«Через Казахстан идет большой по-
ток крупной бытовой техники из 
Узбекистана. Из-за больших габа-
ритов ее транспортировка и так до-
рогая, а закрытие прямого тран-
зита только углубит эту проблему, 
так как есть сложности с денежны-
ми переводами в Узбекистан». В це-
лом, считает он, запрет транзита 
может привести к тому, что това-
ры мировых брендов станет невы-
годно возить параллельным им-
портом, а потребителю останутся 
китайские товары, которые постав-
ляются в Россию официально, либо 
отечественные бренды.

Тимофей Корнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Большая часть страховщиков 
в первом квартале этого года по-
казала снижение средних цен на 
ипотечное страхование, по дан-
ным Банки.ру. Эксперты связы-
вают это с сокращением выдач 
ипотеки и ростом конкуренции 
в сегменте. Они ожидают, что 
тенденция продолжится и пре-
мия страховщиков будет сни-
жаться. Впрочем, конкуренцию 
может смягчить восстановле-
ние ипотечного кредитования.

Более 70% страховых компаний 
(СК), в частности крупные «Аль-
фаСтрахование», ВСК и «Росгос-
страх», в марте этого года предлага-
ли более низкие средние цены на 
страхование ипотеки по сравнению 
с началом года, следует из данных 
Банки.ру (с ними ознакомился „Ъ“). 
В марте этого года средняя цена со-
ставила 7828 руб., в феврале — 7110 
руб., тогда как показатели января 
были на уровне 8772 руб. 

По данным Банки.ру, максималь-
ное падение средней цены на по-
лис (из компаний топ-40 по общим 
сборам) составило 29%. В частности, 
«Энергогарант» снизил среднюю 
цену на 29%, до 5839 руб., ВСК — на 
25%, до 5996 руб. Средняя цена у «Зет-
та страхования» составила в марте 
7568 руб., что на 21% ниже показате-
лей января. «Пари» и «Росгосстрах» 
показали снижение на 14% и 15% — 
до 8472 руб. и 3812 руб. соответст-
венно. «Ренессанс» снизил среднюю 

цену на 9%, до 9239 руб., почти анало-
гичное снижение продемонстриро-
вало «Интач Страхование». Средняя 
цена полиса в «АльфаСтраховании» 
оказалась на уровне 9153 руб., что на 
10% ниже уровня на начало года.

• Ипотечное страхование включа-
ет в себя страхование имущества, 
которое является обязательным, 
и страхование жизни и здоровья, ко-
торое необязательно, но зачастую 
предлагается банками к оформле-
нию. Также зачастую страховщики 
делают совмещенную страховку, ку-
да включено как страхование иму-
щества, так и жизни/здоровья.
Эксперты считают, что снижение 

средней цены ипотечного страхова-
ния связано с сокращением ипотеки 
и усилением конкуренции. В 2022 
году выдачи новых ипотечных кре-
дитов, по которым стоимость страхо-
вания максимальная, показали сни-
жение, тогда как доля старых догово-
ров, по которым стоимость страхова-
ния уже ниже, увеличилась, поэтому 
при расчете среднего счета по ипо-
течному страхованию можно уви-
деть снижение, поясняет старший 
директор по рейтингам страховых 
и инвестиционных компаний «Экс-
перт РА» Ольга Басова. По данным 
ЦБ, в 2022 году было выдано ипоте-
ки на 4,8 трлн руб., что на 16% мень-
ше показателей 2021 года.

Также возможна и ценовая конку-
ренция среди страховщиков, продол-
жает госпожа Басова. По словам ген-

директора «Союз Страхования» Оле-
га Ханина, основная борьба СК идет 
за заемщиков, которые брали кредит 
несколько лет назад. «Для таких кли-
ентов характерен более низкий уро-
вень страхового мошенничества. Не 
стоит забывать, что ипотечное страхо-
вание — это многолетний вид, и ло-
яльный клиент останется в компании 
на 10–15 лет»,— подчеркивает он. 

По мнению экспертов, ценовая 
конкуренция в этом сегменте будет 
усиливаться, а премии — снижаться. 
Так, генеральный директор аналити-
ческого агентства «БизнесДром» Па-
вел Самиев отмечает, что конкурен-
ции будет способствовать возмож-
ность заемщиков выбирать страхов-
щика. С 1 сентября правительство 
вводит новые условия допустимых 
соглашений банков и страховщиков, 
согласно которым, в частности, банк 
должен информировать заемщиков 
об их праве выбора любой страховой 
компании, отвечающей требовани-
ям кредитной организации, следует 
из соответствующего постановления. 
Ранее заемщик зачастую страховался 
там, где сказала кредитная организа-
ция, поясняет господин Самиев.

Впрочем, госпожа Басова уверена, 
что конкуренцию смягчит восстанов-
ление ипотечного кредитования. Бан-
киры считают, что по итогам первого 
полугодия 2023 года выдача ипотеки 
составит 2,76 трлн руб., а ипотечный 
портфель может достичь 16,59 трлн 
руб., показав рост на 46% и 5% соответ-

ственно относительно аналогичного 
периода прошлого года (см. „Ъ“ от 26 
апреля). Однако ряд крупных страхов-

щиков не намерен вступать в цено-
вую конкуренцию. Так, в «Ингосстра-
хе» и «РЕСО-Гарантии» отметили, что 

не планируют снижать цены на поли-
сы по страхованию ипотеки. 

Юлия Пославская
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По итогам апреля 2023 года сто-
имость просроченной задол-
женности, предлагаемой для 
покупки микрофинансовы-
ми организациями, выросла 
до 17,7% от суммы долга (+5 про-
центных пунктов к марту), сто-
имость банковской просроч-
ки — до 16% (+2,5 п. п.). У покупа-
телей накопилась ликвидность, 
и они готовы активнее скупать 
портфели в условиях роста со-
бираемости долгов. Кроме того, 
на рынке цессии активизирова-
лись сами кредиторы, которые 
покупают портфели просрочки 
других игроков и готовы разви-
вать это маржинальное направ-
ление бизнеса.

Согласно данным онлайн-аук-
циона по продаже просроченной 
задолженности Debex, по итогам 
апреля 2023 года стоимость прос-
роченной задолженности, предла-
гаемой кредиторами на электрон-
ных торговых площадках для реа-
лизации по цессионной схеме, со-
ставила 17,7% от основной суммы 
долга (ОСЗ) для МФО и 16% от ОСЗ 
для банков.

• На долю онлайн-площадок прихо-
дится более 80% рынка цессии. 

По итогам первого квартала 2023 го-
да на онлайн-площадках по продаже 
просроченной задолженности банка-
ми было выставлено 202,2 тыс. прос-
роченных ссуд на сумму 32,6 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 13 апреля).
Апрельский рост цен на просроч-

ку в Debex связывают с увеличени-
ем объема ликвидности у покупате-
лей и ростом собираемости долгов. 
Показатель KPP (kept to promise, кон-
версия обещания должника совер-
шить платеж в фактическую опла-
ту) достиг по итогам первого кварта-
ла 2023 года максимального с 2022 
года значения 20% в цессионном пор-
тфеле (банки плюс МФО), подтвер-
ждают данные сервиса по возврату 
проблемной задолженности ID Col-
lect. «Рост стоимости цессии банков 
и МФО, действительно, заметный. 
Восходящая динамика наблюдается 
с начала марта и продолжается сей-
час»,— говорит генеральный дирек-
тор ID Collect Александр Васильев. 
«За период простоя у покупателей, 
многие из которых приостановили 
в прошлом году покупки, накопи-
лась ликвидность,— поясняет он.— 
Кроме того, сейчас ушел риск в виде 
моратория на банкротство должни-
ков, макроэкономика адаптирова-

лась к новым условиям, рынок более 
предсказуем, и крупные игроки воз-
вращаются к привычным объемам 
покупок». На фоне возобновленного 
спроса растет конкуренция за каче-
ственные портфели и, соответствен-
но, цены на них, продолжает госпо-
дин Васильев.

Однако ждать дальнейшего ро-
ста цен на рынке просрочки не сто-
ит. По крайней мере, не во всех его 
сегментах. По оценкам президен-
та СРО НАПКА Эльмана Мехтиева, 
цена в течение года будет варьиро-
ваться в пределах 10–15%. На цену 
будут влиять срок просрочки, и кон-
тактность, и полнота досье, и общий 
спрос на долговые портфели со сто-
роны инвесторов, перечисляет он. 
В сегменте микрофинансовой прос-
рочки если и будет рост, то локаль-
ный (в ряде МФО). «Дальше, скорее 
всего, цены вверх не пойдут, потому 
что перегрев рынка никому не вы-
годен,— полагает гендиректор De-
bex Саша Данилов.— При этом объ-
ем предложения просрочки со сто-
роны МФО продолжит расти: за два 
последних года было выдано много 
займов, а также на рынке стали появ-
ляться судебные портфели просроч-
ки МФО». В сегменте банковской цес-

сии рост цен продолжится, так как 
ряд банков долги на продажу еще не 
выставлял, описывает он ситуацию 
на рынке.

Еще один тренд — устойчивый 
интерес крупных покупателей из чи-
сла банков к проблемным портфелям 
других игроков, замечает господин 
Васильев. «По моим оценкам, не ме-
нее 5% от выставленной на продажу 
задолженности МФО в марте—апре-
ле выкупили именно банки. Про-
блемные портфели могут быть ин-
тересны кредитным организациям 
с исторически сильной службой вну-
треннего взыскания, которые могут 
в ограниченные сроки показывать 
высокие сборы по приобретенным 
портфелям»,— говорит он. В такой 
конфигурации приобретение цессии 
банками логично и позволяет разви-
вать непрофильное, но высокомар-
жинальное направление бизнеса (см. 
„Ъ“ от 6 февраля, от 17 февраля). Со-
беседники „Ъ“ на рынке коллекшена 
отмечают, что такой активности бан-
ков и МФО раньше на рынке цессии 
не было, вероятно, кредиторы хотят 
забрать часть этого рынка у коллекто-
ров и сделать одним из источников 
постоянного дохода.

Полина Трифонова

Просрочка разлетается как горячие пирожки
Плохие долги снова в цене

Банковский рынок ищет спосо-
бы заменить сервисы бескон-
тактной оплаты, ушедшие из 
РФ. Одним из таких инструмен-
тов стали платежные стикеры 
с микрочипами, наклеиваемые 
на смартфоны (зачастую уже не 
поддерживающие платежных 
приложений). Одни банки уже 
выдали сотни тысяч этих ин-
струментов оплаты и делают на 
них ставку, другие только начи-
нают их тестировать. Потреби-
тели стикеров — это владельцы 
айфонов, оставшиеся без при-
вычной функции оплаты теле-
фоном, указывают эксперты.

ВТБ объявил о запуске пилотно-
го проекта среди действующих кли-
ентов банка по оплате покупок с по-
мощью платежных стикеров. В ВТБ 
считают платежный стикер более 
безопасным, чем обычная карта, по-
скольку его наклеиваемая часть не 
содержит ни номера, ни срока дейст-
вия, ни CVC-кода — он работает с ис-
пользованием технологии NFC для 
передачи платежной информации 
с наклейки на терминал.

• Платежный стикер с NFC-чипом 
(Near Field Communication, «связь 
ближнего действия»), размещенный 
на корпусе или чехле смартфона, по-
зволяет совершать бесконтактную 
оплату. Модуль NFC представляет 
собой небольшую плоскую катушку 
с микросхемой и антенной, сигнал 
от которой принимает смартфон. 
Чтобы оплатить покупку платеж-
ным стикером, нужно поднести 
к терминалу смартфон, на который 
он наклеен.
В январе несколько крупных бан-

ков объявили, что начнут наряду 
с пластиковыми картами, платеж-
ными кольцами, браслетами и др. 
выдавать клиентам платежные сти-
керы (см. „Ъ“ от 23 января). Первым 
этот сервис предложил банк «Тинь-
кофф», следом за ним Альфа-банк, за-
тем МКБ. Сбербанк сообщил о нача-
ле тестирования платежных стике-
ров на 100 тыс. клиентов в феврале, 
Почта-банк запустил тестирование 
в середине апреля, а ВТБ — в нача-
ле мая. В ближайшие месяцы и ПСБ 
планирует предоставить клиентам 
такой сервис.

В банке «Тинькофф» „Ъ“ сообщи-
ли, что к настоящему моменту выпу-
щено более 600 тыс. стикеров. «Ежед-
невно выпускаем более 7–8 тыс. сти-
керов Tinkoff Pay и ожидаем сохра-
нения текущей динамики»,— отме-
тили в банке. Хорошие результаты 
показывают стикеры и в Альфа-бан-
ке. Там уже в первые дни доставили 
клиентам более 150 тыс. стикеров. 
«Спрос на стикеры растет: клиенты 
очень активно ими пользуются»,— 
рассказали „Ъ“ в банке. А вот клиен-
ты МКБ не так активно отреагирова-
ли на новый инструмент: пик спроса 

был в самом начале, так как клиенты 
соскучились по оплате с помощью 
телефона. «Мы фиксировали сотни 
продаж в день»,— говорят в банке.

Как рассказал „Ъ“ источник на 
платежном рынке, многие крупные 
банки не торопились с выходом со 
стикерами. «На Android по-прежне-
му работает „МИР-Пэй“, „СБПэй“ 
работает и на Android, и на IOS, тем 
более что в скором времени им так-
же можно будет платить, просто 
приложив телефон к терминалу, 
есть оплата по QR, наконец,— го-
ворит он.— Стикеры, скорее всего, 
временный заменитель ушедших 
с рынка пэй-сервисов». Те, кто вы-
шел на этот рынок первым и актив-
но продвигает новую технологию, 
уже собрали все сливки, заключает 
собеседник „Ъ“.

Тем не менее эксперты видят 
определенные перспективы у пла-
тежных стикеров. Глава правления 
ассоциации «Финансовые инно-
вации» Роман Прохоров, отмечая, 
что это продукт, ориентированный 
практически исключительно на 
владельцев айфонов, для которых 
«схлопнулась» привычная оплата те-
лефоном, считает, что потенциаль-
ная аудитория данного продукта мо-
жет быть оценена, например, исхо-
дя из данных по продажам айфонов 
в РФ в 2022 году — 2,2 млн официаль-
ных и около 3 млн с учетом неофици-
альных продаж. Альтернативой пла-
тежным стикерам является исполь-
зование СБП, при этом в варианте 
оплаты по NFC оно практически пол-
ностью соответствует сложившемуся 
пользовательскому опыту оплаты те-
лефоном. «Проблема пока в том, что 
еще далеко не все терминалы в ТСП 
поддерживают оплату в „СБПэй“ по 
NFC»,— говорит господин Прохоров.

Максим Буйлов

Наклейным платежом
Банки тестируют стикеры  
для бесконтактной оплаты

Входящий в топ-30 по активам 
в РФ Уральский банк рекон-
струкции и развития (УБРиР) 
отчитался о получении по ито-
гам 2022 года 8,7 млрд руб. убыт-
ка, при чистой прибыли более 
1 млрд руб. годом ранее. В бан-
ке причиной называют «валют-
ные операции и валютная пе-
реоценка» при введении запад-
ных санкций. Убыток мог быть 
генерирован производными 
финансовыми инструментами 
(ПФИ), уточняют эксперты. Ак-
ционеры уже поддержали банк 
безвозмездным взносом, пере-
крывающим убыток. 

УБРиР по итогам 2022 года получил 
почти 8,7 млрд руб. убытка против 
1,1 млрд руб. чистой прибыли в 2021 
году, следует из отчета по РСБУ. Из топ-
30 банков по активам, которые уже 
раскрыли отчетность, это пока самый 
высокий отрицательный результат 
после ВТБ (минус 757 млрд руб.) и Аль-
фа-банка (минус 117,1 млрд руб.).

В банке сообщили, что из-за попа-
дания в санкционные списки «после-
довавшие валютные операции и ва-
лютная переоценка не могли не ока-
зать существенного влияния на фи-
нансовый результат и отчетность по 
РСБУ». На фоне сложившихся внеш-
них факторов в 2022 году банк за-
фиксировал разовый убыток, указа-

ли там. В феврале—марте 2022 года 
УБРиР попал под санкции Канады 
и Великобритании, в феврале 2023 
года банк пополнил SDN-список 
США. Впрочем, существенных сумм 
за рубежом не хранилось: на начало 
февраля 2022 года остатки на корсче-

тах в банках-нерезидентах составля-
ли 1 млрд руб. Согласно отчетности, 
самый значительный убыток прине-
сли банку операции с финансовыми 
активами — 18,3 млрд руб.

• УБРиР занимал 28-е место по акти-
вам, согласно рейтингу «Интерфак-
са» по итогам 2021 года. Банк рабо-
тает преимущественно в Уральском 
федеральном округе. АКРА в послед-
нем рейтинговом отчете от 30 мая 
2022 года обращало внимание и на 
большой объем финансирования инве-
стпроектов, реализация которых за-

висит от своевременности поставок 
оборудования «в условиях растущего 
санкционного давления». По мнению 
АКРА, такое кредитование — высоко-
рискованный сегмент бизнеса, превы-
шающий 200% капитала банка по 
МСФО по состоянию на конец треть-
его квартала 2021 года.
Банковский эксперт Алексей Не-

чаев полагает, что убыток мог быть 
сгенерирован производными фи-
нансовыми инструментами (ПФИ), 
на внебалансовых счетах банка на 
начало февраля 2022 года их было 
примерно на 200 млрд руб. За счет 
ПФИ банки могут регулировать от-
крытую валютную позицию. При 
этом, отмечает он, УБРиР на тот мо-
мент имел как требования, так и обя-
зательства по ПФИ, причем прибли-
зительно в сопоставимых объемах, 
«из этого можно сделать предполо-
жение, что это был арбитражный 
бизнес — банк мог продавать кли-
ентам ПФИ, а перекрывать их (за-
крывать возникающую валютную 
позицию) на ком-то другом». В усло-
вия сделок с ПФИ, отмечает госпо-
дин Нечаев, как правило, вписыва-
ют триггеры, которые позволяют их 
принудительно закрывать в односто-
роннем порядке (например, сниже-
ние суверенного рейтинга или рей-
тинга банка и др.). Таким образом, не 
исключено, что банку принудитель-

но закрыли некоторые ПФИ с убыт-
ком, допускает эксперт. 

Кроме того, согласно последнему 
детальному отчету (конец третьего 
квартала 2021 года), у банка был пор-
тфель еврооблигаций балансовой сто-
имостью 15,2 млрд руб. Однако они 
не только не дали убыток, но и могли 
принести доход, полагает господин 
Нечаев. В частности, почти 1,9 млрд 
руб., отраженных в отчете, дохода от 
операций с ценными бумагами.

За 2022 год объем безвозмездного 
финансирования (вклад в имущество) 
составил 11 млрд руб., свидетельству-
ет отчет. В расчете регулярного капи-
тала убытка нет, «вероятно, вливание 
средств акционеров было интерпрети-
ровано как доход, который перекрыл 
убыток», обращает внимание Алексей 
Нечаев.  В 2022 году акционеры прове-
ли докапитализацию банка, «которая 
в полной мере покрыла убыток и по-
зволила банку с запасом выполнить 
нормативы достаточности основного 
капитала (Н1.1)», указали в УБРиР.

Традиционно банк был низко-
доходным, отмечает управляющий 
партнер ФГ «Дмитрий Донской» 
Дмитрий Курбатский. Но в 2023 году 
УБРиР ожидает общий рост доходов 
и активов, сохранение темпов роста 
клиентской базы и выход на рента-
бельность капитала ROE более 15%.

Ольга Шерункова

Убытки прирастают регионами
Уральский банк реконструкции и развития отчитался о влиянии санкций на бизнес

Ипотечная страховка подешевела
Конкуренция за немногих оставшихся заемщиков обострилась

8,7 миллиарда 
рублей
составил убыток УБРиР 
по итогам 2022 года, 
согласно отчетности  
по РСБУ

Так получилось,  
что мы вроде бы  

стали бенефициаром 
происшедших исходов  
с рынка. Тем не менее  

не могу сказать,  
что мы этому рады, 
потому что ушли те  

или иные технологические 
решения

— Владимир Комлев,
гендиректор НСПК,  
13 января 2023 года  

в интервью «Интерфаксу»
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деловые новости

Верховный суд РФ (ВС) ВС рас-
смотрел спор о выплате много-
миллионного процентного воз-
награждения арбитражному 
управляющему (АУ) и определил 
критерии их начисления. Закон 
о банкротстве не устанавливает 
других условий для получения 
АУ процентов, кроме доли по-
гашения требований кредито-
ров. Но ВС решил, что процент-
ная часть вознаграждения — 
это премия, которая полагается 
управляющему лишь при мак-
симальной эффективности его 
работы, а не за простое испол-
нение обязанностей. АУ счита-
ют решение несправедливым 
и противоречащим закону. Мне-
ния юристов расходятся.

ВС определил условия, при кото-
рых АУ может получить процентное 
вознаграждение за ведение банкрот-
ного дела. Важное для практики ре-
шение вынесено в рамках дела о бан-
кротстве ООО «Волжский терминал». 
Его конкурсный управляющий Иван 
Басков попросил суд установить ему 
проценты в сумме 518,4 млн руб. Цена 
продажи залогового и незалогового 
имущества банкрота на торгах соста-
вила 11,5 млрд руб., из них за вычетом 
текущих расходов осталось 10,4 млрд 
руб., которые пошли на погашение 
требований реестровых кредиторов. 
В итоге долг перед ООО «Группа ком-
паний «Русагро»» (залоговый креди-
тор) был погашен на 100%. По ст. 20.6 
закона о банкротстве конкурсный 
управляющий получает стимулиру-
ющую выплату (проценты) в случае 
погашения требований кредиторов. 
При реализации залогового имущест-
ва проценты АУ ограничены лимитом 
в 5%, именно такую долю от 10,4 млрд 
руб. и просил себе Иван Басков.

Арбитражные суды согласились 
с тем, что АУ полагаются эти процен-
ты, к тому же закон не устанавлива-
ет других условий для их получения, 

кроме погашения требований кре-
диторов. Но один из кредиторов бан-
крота — ООО «Синко Трейд» — обра-
тился с жалобой в ВС, считая, что сти-
мулирующая выплата должна быть 
уменьшена или вовсе отменена. По 
мнению заявителя, процентное воз-
награждение «имеет премиальный 
характер, зависит от объема, слож-
ности и качества фактически выпол-
ненной работы», вклад же управля-
ющего в погашение долгов банкрота 
«явно несоразмерен» сумме процен-
тов, а трудозатраты по наполнению 
конкурсной массы «крайне незначи-
тельны». ФНС и еще ряд кредиторов 
поддержали доводы жалобы. Дело 
передали в экономколлегию ВС, ко-
торая отменила решения в пользу АУ.

ВС указал, что вознаграждение АУ 
носит «частноправовой встречный 
характер» и к нему применяются 
правила о договоре возмездного ока-
зания услуг, поэтому если управля-
ющий «ненадлежащим образом ис-
полнял свои обязанности», то размер 
процентов «может быть соразмер-
но уменьшен». Также АУ «не вправе 
рассчитывать на получение полной 
(максимальной) выплаты», если он 
оказал лишь часть услуг из предусмо-
тренных законом, даже по причине 
отсутствия объективной необходи-
мости в таких действиях (когда не по-
надобилось, например, оспаривать 
сделку должника). Здесь «сталкива-
ются интересы кредиторов и управ-
ляющего», поскольку проценты вы-
плачиваются из конкурсной массы, 
за счет которой также погашаются 
долги банкрота, отметила коллегия.

Обосновывая необходимость уче-
та эффективности действий АУ для 
определения размера процентов, ВС 
сослался на утвержденный ЦБ РФ ко-
декс корпоративного управления, 
который рекомендует устанавливать 
вознаграждение для руководителей 
АО с учетом их личного вклада, «что-
бы обеспечивать разумное и обосно-

ванное соотношение его фиксиро-
ванной части и переменной части». 
В связи с этим выплата процентов 
АУ «вне связи с объемом фактически 
оказанных им услуг приводит к дис-
балансу», создавая «необоснован-
ные преимущества управляющему» 
за счет кредиторов, решил ВС. Ниже-
стоящие суды «уклонились от оцен-
ки личного вклада управляющего» 
в погашение требований залогового 
кредитора, поэтому спор отправлен 
на новое рассмотрение.

«ВС продолжает развивать линию 
о том, что вознаграждение АУ должно 
соотноситься с объемом и качеством 
его работы. Но в законе о банкротстве 
нет никаких условий, позволяющих 
ограничить проценты, кроме разме-
ра погашения требований кредито-
ров»,— отмечает гендиректор союза 
АУ СРО «Северная столица» Валерия 
Герасименко. АУ Максим Доценко 
с ней согласен, отмечая, что позиция 
ВС повышает риски «коррупции в су-
дебном корпусе»: «Больше нет твер-
дых критериев определения вознаг-
раждения АУ, а есть только субъектив-
ная оценка суда. Соответственно, же-
лающие повлиять на нее найдут спо-
соб договориться».

АУ Сергей Домнин считает, что под-
ход ВС скорее будет «дестимулировать 
управляющих» эффективно работать: 
«Ведь все равно большую сумму сре-
жут, зачем напрягаться?». Он полага-
ет, что «поистине магическое воздей-
ствие» на кредиторов и судей колле-
гии здесь оказала многомиллион-
ная сумма процентов, но здесь АУ до-
стался банкрот со значительными ак-
тивами, а чаще у банкрота нет тако-
го имущества и «вознаграждение мо-
жет просто не покрывать стоимость 
труда и затраты управляющего». «Су-
дьи забывают, что работа управляю-
щего проходит в нестандартных, по-
чти экстремальных условиях, связан-
ных со значительными рисками лич-
но для АУ. И чем больше стоимость ак-

тива должника, тем выше и финан-
совые риски управляющего, приня-
тие на себя этих рисков уже само по 
себе имеет цену»,— указывает Вале-
рия Герасименко. Отсыл ВС к зарпла-
там топ-менеджеров в банках Максим 
Доценко называет «циничным», так 
как фиксированное вознаграждение 
АУ в десятки раз ниже (15−45 тыс. руб. 
в месяц в зависимости от процедуры). 

У юристов нет однозначного мне-
ния о решении ВС. Адвокат Case by 
Case Юлия Михальчук считает «необо-
снованной и несправедливой по отно-
шению к кредиторам» выплату огром-

ных процентов, когда АУ выполнял 
«минимальный набор формальных 
обязанностей». «Конкурсный управ-
ляющий должен „вкладывать душу“ 
в банкротное дело и „наносить непо-
правимую пользу“ кредиторам, тог-
да он заслуживает крупных денег»,— 
уверена госпожа Михальчук.

Однако юрист практики разреше-
ния споров и банкротства BGP Liti-
gation Антон Батурин считает такой 
подход «однобоким», поскольку ВС 
говорит лишь о возможности сниже-
ния выплат АУ, но «не борется за уве-
личение вознаграждения в процеду-

рах, где несмотря на большую про-
деланную управляющим работу про-
цент погашения долгов был незначи-
тельным». Господин Батурин считает, 
что «существующая система вознагра-
ждения, при которой стартовые усло-
вия (наличие у банкрота имущества, 
соотношение его долгов и активов) 
влияют на вознаграждение АУ гора-
здо сильнее, чем его процессуальная 
активность, нуждается в пересмотре». 
При этом АУ уверены, что изменения 
должны вноситься на уровне закона, 
а не судебной практики.

Анна Занина

В ОДК сообщили „Ъ“, что «вопрос 
экономической целесообразности 
ремоторизации по-прежнему от-
крыт». «Мы открыты к диалогу с за-
интересованными сторонами для 
обсуждения сроков и объемов по-
ставок ПД-8 при наличии достаточ-
ного финансирования»,— отмети-
ли там, добавив, что делают «все не-
обходимое для поддержания двига-
телей SaM-146 в рабочем состоянии 
в соответствии с утвержденными 
графиками».

Близкий к «Ростеху» источник 
заверил, что у специалистов «есть 
решения и условия, которые по-
зволят продолжить эксплуатацию 
текущего парка SSJ с двигателя-
ми SaM-146 на достаточно продол-
жительный срок». «К этому момен-
ту появится достаточно большой 
парк новых российских самоле-
тов, и тема с ремоторизацией пере-
станет быть актуальной»,— утвер-
ждает он.

Моторная дилемма
По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“ в авиапроме, позиция экс-
плуатантов «в общих чертах сво-
дится к готовности менять двигате-

ли, если это произойдет за государ-
ственный счет». Итоговый подсчет 
бортов под ремоторизацию, по его 
словам, не проведен: «Ситуация па-
товая: или менять на весь парк, или 
для всего парка чинить». С просьбой 
предусмотреть субсидии на ремото-
ризацию в Минтранс обращалась 
Ассоциация эксплуатантов воздуш-
ного транспорта (см. „Ъ“ от 10 апре-
ля). Но, по словам некоторых источ-
ников „Ъ“ в авиакомпаниях, в идею 
ремоторизации в отрасли уже не ве-
рят: «Таких денег нет, и это техниче-
ски сложно».

Кроме того, многие собеседни-
ки „Ъ“ скептически оценивают спо-
собность ОДК нарастить производ-
ство двигателей ПД-8 на замену SaM-
146. Согласно стратегии Минтранса, 
запланированный выпуск ПД-8 до 
2030 года составит 314 двигателей 
на 142 заявленных к тому времени 
SSJ-NEW, чего едва хватит для фор-
мирования полноценного подмен-
ного пула для новых самолетов. Сей-
час в подменном пуле, по разным 

оценкам, осталось 10–14 SaM-146 (не 
считая отдельного пула «Аэрофло-
та»). В «Ростехе» и ОДК эти цифры не 
комментируют.

В вероятность освоения ремон-
та горячей части SaM-146 тоже ве-
рят немногие. «По нашему пред-
ставлению, все мыслимые челове-
ческие и финансовые ресурсы ОДК 
брошены на ПД-8»,— поясняет один 
из собеседников „Ъ“. Три источни-
ка „Ъ“ ожидают, что полномочия по 
продлению ресурса и капремонтам 
SaM-146 будут переданы в техцент-
ры Ирана, где «накоплен 40-летний 
опыт работ с иностранными мотора-
ми» (см. также „Ъ“ от 14 апреля).

Береги двигатель
Большинство эксплуатантов SSJ-100 
отказались от официальных ком-
ментариев. Но, по оценке несколь-
ких собеседников „Ъ“ в авиакомпа-
ниях и авиапроме, если ремонт го-
рячей части SaM-146 так и не освоят, 
пессимистичный сценарий «Ирку-
та» может реализоваться даже рань-

ше 2030 года. По словам источников 
„Ъ“, примерно через год могут по-
требовать продления ресурса или 
«встать» двигатели много летавших 
в 2022 году SSJ «Азимута», Red Wings 
и «ИрАэро». Сравнительно низкий 
налет SSJ у крупнейшего их эксплу-
атанта «России», вероятно, позво-
лит использовать их до капремонта 
три-четыре года, полагают собесед-
ники в отрасли. Среднесписочный 
налет небольших эксплуатантов SSJ 
в отдельные месяцы в среднем в 2–3 
раза превышал налет «России», ко-
торая «могла себе позволить эконо-
мить ресурс и летать „бережливо“», 
говорит источник „Ъ“ в авиапроме. 
Пять лет считается хорошим сред-
ним сроком использования ино-
странного двигателя до капремонта 
при интенсивной эксплуатации са-
молета (10–11 часов в сутки), гово-
рит еще один собеседник в отрасли, 
уточняя, что «у SSJ этот ресурс в сред-
нем существенно ниже».

Отдельный вопрос — как авиа-
компании будут рассчитываться по 

лизингу в случае, если их SSJ не смо-
гут продолжать полеты из-за выра-
ботки ресурса двигателей. По дан-
ным „Ъ“, сейчас 46 SSJ принадлежат 
ГТЛК, 45 — ПСБ, еще 39 — ВЭБ.РФ, 
и 20 — «СберЛизингу». Источник „Ъ“ 
в ГТЛК уточнил, что к 2030 году в ли-
зинге останется 22 самолета, осталь-
ные лизингодатели воздержались от 
комментариев.

Официально в «России» сообщи-
ли, что выбывающие в связи с окон-
чанием лизинга самолеты будут 
своевременно замещаться новыми 
SSJ-NEW и МС-21. Всего группа «Аэ-
рофлот» рассчитывает получить 210 
МС-21 и 89 SSJ к 2030 году. Источник 
„Ъ“, близкий к менеджменту «Рос-
сии», отметил, что все находящи-
еся в ее парке 78 SSJ — возрастом 
от года до 10 лет — находятся в ли-
зинге, «срок которого у большинст-
ва бортов закончится до 2030 года». 
Вопрос ремоторизации, добавил он, 
находится в компетенции собствен-
ников самолетов.

Айгуль Абдуллина
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Оператор проекта «Сахалин-2»  
«Сахалинская энергия» столк-
нулся с угрозой срыва отгру-
зок после того, как его подряд-
чик Svitzer (структура крупней-
шего контейнерного операто-
ра Maersk), ссылаясь на форс-ма-
жор, неожиданно решил прио-
становить договор фрахта бук-
сиров. Чтобы не допустить ухо-
да четырех буксиров Svitzer, «Са-
халинская энергия» через суд 
добилась их ареста. Юристы до-
пускают, что «Сахалинская энер-
гия» в дальнейшем может зая-
вить имущественные требова-
ния к Svitzer, чтобы потом по-
пытаться обратить взыскание 
на буксиры.

«Сахалинская энергия» (оператор 
«Сахалина-2») через суд добилась аре-
ста четырех буксиров нидерландской 
Svitzer, которые были задействованы 
в рамках проекта. Речь идет о судах 
«Свицер Анива», «Свицер Сахалин», 
«Свицер Буссе» и «Свицер Корсаков» 
(владелец — Svitzer Sakhalin B.V.). Ар-
битражный суд Сахалинской обла-
сти вынес решение об аресте судов 
незамедлительно 24 апреля — в тот 

же день, когда «Сахалинская энер-
гия» подала иск к российской струк-
туре Svitzer ООО «Свицер Сахалин 
Терминал Тоуэдж». Поводом для иска 
стало то, что 17 апреля «Свицер Саха-
лин» неожиданно уведомила «Саха-
линскую энергию» о «приостановле-
нии исполнения договора с незамед-
лительным эффектом» со ссылкой на 
форс-мажор. Так, следует из докумен-
тов суда, «Свицер Сахалин» объясни-
ла прекращение действовавшего до-
говора фрахта (на условиях бербо-
ут-чартера) требованием нидерланд-
ской Svitzer в течение недели сме-
нить флаг судов и вывести их из тер-
риториальных вод РФ. Срок действия 
договора бербоут-чартера в докумен-
тах не указан. В «Сахалинской энер-
гии» и Svitzer не ответили „Ъ“.

Svitzer входит в структуру датско-
го конгломерата Maersk, крупней-
шего в мире контейнерного опера-
тора. Флот Svitzer состоит из 440 су-
дов, компания работает более чем 
в 30 странах. Сам Maersk еще в марте 
2022 года принял решение уйти из 
РФ, после того как та начала боевые 
действия на Украине. Так, в августе 
прошлого года входящая в Maersk 

APM Terminals вышла из портовых 
активов в РФ, продав 30,75% Glob-
al Ports группе «Дело» Сергея Шиш-
карева (см. „Ъ“ от 29 августа 2022 
года). «Сахалин-2» реализуется с 1994 
года на основе соглашения о разде-

ле продукции. Акционерами «Саха-
линской энергии» помимо «Газпро-
ма» (50%) являются японские Mitsui 
(12,5%) и Mitsubishi (10%). НОВАТЭК 
готовится приобрести оставшийся 
пакет у Shell (27,5%). Проект отгружа-
ет СПГ и нефть сорта Sakhalin Blend.

Уже 18 апреля «Сахалинская энер-
гия» сообщила «Свицер Сахалин» 
о неправомерности приостановле-
ния договора, ссылаясь на то, что 

санкции ЕС ему не препятствуют. 
Оператор «Сахалина-2» также сослал-
ся на положение договора, согласно 
которому «осуществление арендных 
платежей лишает ответчика права 
ссылаться на обстоятельства форс-ма-
жора» для прекращения выполнения 
договора. Уже на следующей день 
Svitzer направила запрос в порт Кор-
саков о прекращении свидетельства 
о плавании буксиров по договору, по-
сле чего оператор «Сахалина-2» обра-
тился в суд с требованием о приня-
тии обеспечительных мер. Суд сделал 
вывод, что «фактический отказ „Сви-
цер Сахалин“ от исполнения догово-
ра может создать угрозу производст-
венной деятельности» и повлечь «ко-
лоссальные убытки». В качестве обес-
печительных мер суд принял реше-
ние передать имущество на хранение 
ООО «СИП Менеджмент» с правом 
пользования буксирами, при этом 
«Сахалинская энергия» обязана до 18 
мая подать иск об оспаривании отка-
за исполнять договор. «СИП Менед-
жмент» — это совместное предпри-
ятие «Сахалин-Шельф-Сервис» (25%) 
и «УК Проект Групп» (75%). Владельцы 
«УК Проект Групп» — Николай и Анд-

рей Покаси (по 35%) и Елена Рябова. 
«Сахалин-Шельф-Сервис» контроли-
рует экс-глава «Роснефти» Сергей Бог-
данчиков (52,6%), 25,8% у японской 
Marubeni, 21,6% — у американской 
International Development Services.

Если «Сахалинская энергия» не 
подаст иск в суд до 18 мая, то обеспе-
чительные меры подлежат отмене, 
а пока буксиры остаются арестованы 
в РФ, поясняет руководитель юрфир-
мы Navicus.Law Константин Красно-
кутский. В случае проигрыша истца 
в суде буксиры нужно будет вернуть, 
если же компания выиграет, то будет 
вправе пользоваться буксирами до 
момента истечения срока контракта, 
добавляет адвокат Балтийской колле-
гии адвокатов имени Анатолия Соб-
чака Елена Менде. При этом госпо-
дин Краснокутский отмечает, что не-
ясно, какие именно обстоятельства 
Svitzer сочла форс-мажором, но «по 
общему правилу обстоятельство не-
преодолимой силы не дает права сто-
роне договора отказаться от его ис-
полнения, а лишь снимает с такого 
лица ответственность за нарушение».

Исходя из определения суда, иск 
будет заявлен об оспаривании одно-

стороннего отказа ответчика от дого-
вора. Но, по мнению юристов, «Саха-
линская энергия» может найти воз-
можность предъявить и имуществен-
ные требования к ответчику. Напри-
мер, если истец докажет, что отказ от 
договора со стороны судовладельца 
был незаконным, то это можно рас-
ценить как существенное нарушение 
договора и основание для его растор-
жения, что позволяет требовать взы-
скания убытков или уплаты процен-
тов, полагает господин Краснокут-
ский. Если же истец будет настаивать 
на сохранении договора, то он мо-
жет потребовать возврата авансовых 
платежей или взыскания убытков за 
простой, если он возник по вине от-
ветчика, добавляет юрист, уточняя, 
что многое зависит от условий дого-
вора и применимого права. Госпожа 
Менде не исключает, что удовлетво-
рение судом денежных требований 
к ответчику может привести к тому, 
что в рамках исполнения судебного 
решения на буксиры как имущество 
ответчика могут обратить взыскание 
и они могут быть проданы.

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина

Буксирота сахалинская
«Сахалин-2» рискует остаться без зафрахтованных нидерландских судов

АУ, большие деньги!
Арбитражным управляющим ограничили процент за погашение долгов банкрота

Sukhoi в остатке

11,5 миллиона  
тонн СПГ 
было произведено  
на проекте «Сахалин-2»  
в 2022 году

с7

Ремоторизация в принципе 
требует существенных 

финансовых затрат,  
а экономическая 

целесообразность  
для эксплуатантов  

и лизингодателей остается 
в фокусе внимания

— Денис Мантуров,
вице-премьер РФ, 22 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А
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Из‑за снижения спроса на жи‑
лые новостройки девелопе‑
ры Москвы просят освободить 
их на три года от налога на не‑
распроданные к моменту завер‑
шения строительства кварти‑
ры и нежилые помещения в до‑
мах с высоким уровнем энерго‑
эффективности. Такая льгота 
уже предусмотрена на федераль‑
ном уровне, но в Москве она 
не применяется. Впрочем, деве‑
лоперы, получив налоговые по‑
слабления, смогут не спешить 
с продажей квартир, сохраняя 
цены на высоком уровне.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо исполнительного директо-
ра Клуба инвесторов Москвы (КИМ; 
объединяет застройщиков города) 
Владислава Преображенского ру-
ководителю департамента градо-
строительной политики столично-
го правительства Сергею Левкину 
от 28 апреля с просьбой освободить 
столичных застройщиков от нало-
га на имущество организаций при 
строительстве многоквартирных 
домов высокой энергоэффективно-
сти класса А, В++, В+ и В на три года 
после ввода в эксплуатацию дома. 
Эта мера предусмотрена на феде-
ральном уровне, но каждый реги-
он сам решает, предоставлять ли та-
кую льготу компаниям. Сейчас 
от этих платежей на три года осво-
бождены только девелоперы в Ре-
спублике Алтай, Омской, Томской, 
Тюменской, Челябинской областях 
и Ханты-Мансийском округе, гово-
рит заместитель гендиректора MR 
Group Андрей Кирсанов. В Москве 
эта льгота не применяется. В депар-
таменте градостроительной полити-
ки правительства Москвы на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Размер налога на имущество в ка-
ждом регионе разный, но не должен 
превышать 2,2% от кадастровой сто-

имости объекта. В Москве он уста-
новлен на уровне 1,9%. Застройщи-
ки жилья уплачивают этот налог 
на квартиры, парковочные и кладо-
вые места, которые к моменту ввода 
в эксплуатацию не были проданы, 
поясняет юрист Asterisk Вячеслав 
Климов.

По данным информсистемы 
«Наш.Дом.РФ», сейчас в Москве 611 
из 716 строящихся жилых домов 
имеют высокий класс энергоэффек-
тивности. Подобные дома пользу-
ются спросом: они позволяют жите-
лям экономить 60–70% при оплате 
коммунальных услуг, отмечет CEO 
DRHouse EcoSystem Владимир Ми-
тин. По словам гендиректора управ-
ляющей компании «МД Сервис» 
(ГК «Мангазея») Ирины Извековой, 
здания класса A потребляют вдвое 
меньше энергии и тепла, чем зда-
ния класса С.

Застройщики столицы стоят пе-
ред выбором — продолжать рабо-
ту, направленную на повышение 
энергоэффективности жилых но-

востроек, или отказаться от этого 
из-за отсутствия стимулирующих 
мер, говорится в письме КИМ. Про-
ектирование жилья с высокой сте-
пенью энергоэффективности тре-
бует проведения дополнительных 
расчетов и разработки решений 
для инженерных систем, соглаша-
ется операционный директор DBC 
Consultants Андрей Гулак. Расходы 
на проектирование в общей сме-
те строительства составляют всего 
2–5% и «вряд ли эти издержки мож-
но считать существенными», возра-
жает член генсовета «Деловой Рос-
сии» Олег Малахов.

Спрос на жилье в новостройках 
снижается. Так, по данным столич-
ного Росреестра, в январе—марте 
2023 года объем сделок на первич-
ном рынке жилья в городе сокра-
тился на 22,5% год к году, до 20,5 тыс. 
Возможное прекращение льготной 
ипотеки в 2024 году и продолжаю-
щийся рост себестоимости строи-
тельства приведет к снижению мар-
жинальности проектов, что «уже 
сейчас заставляет думать об эконо-
мии», говорит Андрей Кирсанов. 
Если столичных застройщиков ос-
вободят от уплаты налога на имуще-
ство, то даже имея всего 500 квартир 
в собственности, они смогут эконо-
мить по 150 млн руб. в год, подсчи-
тал Вячеслав Климов.

Но у такой льготы для девелопе-
ров могут быть минусы для потен-
циальных покупателей жилья: из-
быток предложения перестанет 
провоцировать снижение цены. 
В 2016 году, когда в Подмосковье 
с застройщиков стали взимать на-
лог на нераспроданные к моменту 
завершения строительства кварти-
ры, власти региона заявляли, что 
это простимулирует застройщиков 
продавать жилье быстрее и, следо-
вательно, дешевле.

Дарья Андрианова

В новостройки  
заселяют льготы
Московские застройщики просят освободить их 
от налога на нераспроданные дома

Спрос на игровые консоли Nin‑
tendo, Sony PlayStation и Xbox 
в первом квартале вырос более 
чем вдвое, подсчитали на мар‑
кетплейсах и ритейлеры элек‑
троники. Увеличился спрос 
и на подержанное оборудова‑
ние этих брендов на «Авито». 
Средняя цена нового оборудо‑
вания выросла на 24%, подер‑
жанного — снизилась на 15%. 
Рынок приходит в себя после 
шока 2022 года, когда он рух‑
нул на 30% в денежном выраже‑
нии на фоне ограничения по‑
ставок. Росту продаж способст‑
вовало налаживание параллель‑
ного импорта, считают участни‑
ки рынка.

Российские продавцы электро-
ники и маркетплейсы отмечают 
рост спроса на игровые консоли 
в первом квартале 2023 года. В Ozon 
сообщили, что продажи за указан-
ный период выросли в 2,8 раза. 
В компании не раскрыли абсолют-
ные цифры, но отметили, что сред-
ний чек на эту категорию увеличил-
ся на 24% по сравнению с прошлым 
годом. На устройства Nintendo 
средняя цена составила 6,7 тыс. 
руб., на Playstation — 8,2 тыс. руб., 
на Xbox — 4,5 тыс. руб. Также в этом 
году увеличилось и количество про-
давцов этих категорий устройств 
на площадке — на 77%.

В «М.Видео-Эльдорадо» сообщи-
ли, что по итогам первых четырех 
месяцев 2023 года продажи игровых 
консолей «демонстрируют двузнач-
ный рост». В компании объясняют 
это наличием в магазине востребо-
ванных новинок, таких как PlaySta-

tion VR2, а также «свободным досту-
пом к игровой валюте и подпискам». 
Привлекательности гейминга также 
способствует запущенный в апре-
ле сервис по установке игр для плат-
форм PlayStation и Steam, полагают 
в ритейлере.

Выросли продажи приставок 
и на классифайдах. Так, по данным 
«Авито», в первом квартале спрос 
на электронику японской Ninten-

do увеличился на 27% год к году, 
продажи консолей Sony PlayStation 
и Xbox выросли на 22% и 15% соот-
ветственно. При этом средние цены 
на все приставки в целом снизились 
на 15%. В среднем стоимость консоли 
PS5 на площадке составляет 45 тыс. 
руб., а средний чек на подержан-
ные приставки Sony в начале года 
составил 18,6 тыс. руб., цена консо-
ли Xbox по сравнению с 2022 годом 
снизилась на 17%, до 12,6 тыс. руб., 
стоимость Nintendo осталась неиз-
менна — 13,4 тыс. руб., рассказали 
в «Авито». В компании также уточ-
нили, что за год число продавцов иг-
ровых приставок PlayStation на пло-
щадке выросло на 11%.

В 2022 году сервисы, предостав-
ляющие возможность взять электро-
нику напрокат, отмечали рост спро-
са на игровые консоли. Это было 
связано с сокращением рынка но-
вых устройств, который в прошлом 
году снизился более чем на 30% в де-
нежном выражении по сравнению 
2021 годом. Из-за военных действий 
на Украине производители консо-
лей прекратили поставки в Россию 
и отключили региональные цифро-
вые магазины, после чего даже круп-
ные ритейлеры начали продавать 
подписки и ваучеры, предназначен-
ные для других стран (см. „Ъ“ от 8 но-
ября 2022 года).

Однако с налаживанием парал-
лельного импорта продажи с декаб-
ря начали восстанавливаться (см. „Ъ“ 
от 16 января). Маркетплейсы и ри-
тейлеры отмечали, что наибольшей 
популярностью начали пользовать-
ся консоли с дисководами, и ожида-
ли в 2023 году повышенного спроса 
на наборы из консолей и физиче-
ских игр.

На статистике конкретных мар-
кетплейсов сказалось налаживание 
поставок игровой техники через па-
раллельный импорт отдельными 
продавцами, предполагает и руково-
дитель Организации развития видео-
игровой индустрии Василий Овчин-
ников. По его словам, соотношение 
использования россиянами для 
игры консолей, персональных ком-
пьютеров и мобильных устройств 
за год не изменилось. «Новое поко-
ление консолей вышло уже доволь-
но давно, поэтому и цена на них орга-
нично падает»,— заключает он.

Вадим Красников

Консоль мажор
Спрос на игровые приставки начал восстанавливаться

Ключевая наша задача — 
не допустить  

снижения темпов 
строительства  

там, где мы можем  
точно их не снижать

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер РФ,  
в марте 2022 года

Ц И Т А Т А

В России растет количество фи‑
шинговых ресурсов — сайтов, 
маскирующихся под банки, сер‑
висы продажи билетов и т. д. 
для кражи средств пользовате‑
лей, в малоизвестных домен‑
ных зонах (.ml, .tk и др.). При 
этом такие ресурсы на .ru встре‑
чаются все реже. Фишинговые 
сайты на «экзотических» доме‑
нах легче и дешевле оформить, 
а также сложнее заблокировать, 
отмечают эксперты.

По итогам первого квартала 2023 
года в России было удалено и забло-
кировано более 7,2 тыс. фишинго-
вых ресурсов, за аналогичный пе-
риод прошлого года их количество 
не превышало 2 тыс., рассказали „Ъ“ 
в Роскомнадзоре. При этом, добави-
ли в ведомстве, наибольшее количе-
ство доменов со ссылками по неза-
конной финансовой деятельности 
и поддельным документам прихо-
дилось на доменную зону .com (52%), 
на втором месте — .ru (13%), на тре-
тьем месте — .xyz и .site (8%). Остав-
шаяся доля распределялась между 
доменами .top, .io, .net, .pro, .ws. Бло-
кировкой фишинговых сайтов за-
нимается и Минцифры через систе-
му «Антифишинг», которая работает 
с июня 2022 года. В министерстве 
„Ъ“ заявили, что ведут борьбу с фи-
шингом во всех доменных зонах 
и в зоне .ru «фишинга становится 
меньше».

В компаниях, занимающихся 
обеспечением кибербезопасности, 

тенденцию подтверждают. В «Лабора-
тории Касперского» говорят, что с на-
чала 2023 года наибольшее количест-
во попыток перехода на фишинговые 
страницы российских пользовате-
лей пришлось именно на доменную 
зону .com (48%), на втором месте — 
.ru (12%), на третьем — .ws (6%). Остав-
шаяся доля распределялась между 
доменами .top, .site, .io, .xyz, .net, .pro. 
Эксперты F.A.C.C.T. (бывшая Group IB) 
также считают, что сейчас наблюдает-
ся изменение зон регистрации фи-
шинговых доменов: на .ru количест-
во фишинга год к году уменьшилось 
с 5,2% до 4,8%. В зоне .com динамика 
оказалась заметнее: число регистра-
ций снизилось на 14 п. п. год к году — 
до 24%.

Тенденция может быть связана 
как с успехами обнаружения и бло-
кировок мошеннических сайтов, 
так и с их переездом в зоны бесплат-
ных доменов, допускают эксперты 
компании: их количество возросло 
только за первый квартал 2023 года 
почти в 20 раз в зоне .tk и в 4 раза 
в остальных зонах.

Количество фишинговых ресур-
сов в российском сегменте сети ис-
числяется тысячами, в сегменте 
.com — десятками тысяч, напоми-
нает технический руководитель на-
правления анализа защищенности 
центра инноваций Future Crew МТС 
RED Алексей Кузнецов: «Фишинг 
продолжает набирать популярность, 
активно эксплуатируя актуальную 
повестку, а спрос на доменные име-

на в экзотических доменных зонах 
(.ml, .tk, .cf, .ga) растет». Независи-
мый IT-эксперт Филипп Кулин счи-
тает, что рост регистрации на менее 
популярных доменах фишинговых 
сайтов сохранится в том числе пото-
му, что так их регистрировать быст-
рее и дешевле.

Роскомнадзору же проще за-
блокировать мошеннические ре-
сурсы на домене .ru, отмечает го-
сподин Кузнецов, что отчасти 
сдерживает рост объема фишин-
говых сайтов в рунете. «Есть доме-
ны верхнего уровня gTLD (generic 
Top-Level Domain), например .com, 
которые управляются централизо-
ванно, и домены, выделенные для 
конкретной страны — ccTLD (coun-
try code Top-Level Domain, в том чи-
сле .ru, а также других националь-
ных зон), и в зонах ccTLD зачастую 
сложно добраться до регистратора 
и вынудить его забрать у владельца 
ресурса доменное имя»,— объясня-
ет господин Кузнецов.

В целом количество ресурсов, за-
регистрированных в зоне .ru, со-
кращается: за прошлый год оно сни-
зилось на 88,2 тыс., до 4,93 млн, 
по данным «Технического цент-
ра Интернет». Падение темпов ре-
гистрации доменов .ru было связа-
но с уходом зарубежных компаний 
с российского рынка, а также пре-
кращением работы части регистра-
торов доменов (GoDaddy, Name-
cheap) в России (см. „Ъ“ от 18 января). 

Татьяна Исакова

Хакеры нащупали точку роста 
Фишинг переходит с доменов .ru

По подсчетам Ostrovok.ru, сред-
няя стоимость в целом по России 
по итогам января—марта состави-
ла 4,3 тыс. руб. за ночь, рост за год 
составил 16% год к году. В Москве 
проживание в отелях подорожало 
на 25%, до 3,6 тыс. руб., в Санкт-Пе-
тербурге — на 12,5%, до 3,6 тыс. руб., 
в Краснодарском крае — на 17,4%, 
до 5,4 тыс. руб. Рост цен и спроса 
привел к увеличению доходности 
гостиничного бизнеса. В Москве 
в первом квартале показатель вы-
ручка в пересчете на один номер 
вырос на 31% год к году, в Санкт-Пе-
тербурге — на 34,8%, говорит госпо-
жа Тучкова.

Партнер CMWP Марина Усенко 
не исключает, что рост гостинично-

го рынка продолжится до конца 2023 
года. «После довольно нервного 2022 
года можно говорить о некой стаби-
лизации»,— добавляет она. Но зна-
чительное увеличение тарифов, 
по прогнозам эксперта, в этом году 
будет характерно лишь для Сочи, Ка-
релии, Байкала и Алтая, в остальных 
регионах динамика вряд ли окажет-
ся явно выраженной.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин обраща-
ет внимание на то, что рынок вну-
треннего туризма демонстрирует 
органический рост на 4–6% в год, 
вне зависимости от влияния на сег-
мент международных направле-
ний. «Когда добавляется фактор пан-
демийных или иных ограничений, 
показатель может быть выше»,— за-
мечает он.

В этом году, по мнению господи-
на Ромашкина, на сегмент путеше-
ствий по стране, в частности, будут 
влиять ограниченные возможности 
для краткосрочных зарубежных по-
ездок. Поездки за границу для росси-
ян теперь не являются основной це-
лью при организации отдыха, хотя 
еще десять лет назад все было иначе, 
поясняет эксперт.

В то же время госпожа Усенко на-
поминает, что на гостиничный биз-
нес в России продолжают влиять фак-
торы, сдерживающие строительство 
новых объектов и приток в страну 
иностранных туристов. Евгения Туч-
кова считает ограниченный въездной 
поток наряду с уходом из страны меж-
дународных операторов ключевыми 
вызовами для гостиничных рынков.

Александра Мерцалова

Внутренний туризм  
вселил оптимизм

Выставленной «Трастом» на тор‑
ги птицефабрикой «Комсомоль‑
ская» мощностью 650 млн яиц 
в год, которую ранее контроли‑
ровал экс‑акционер Бинбанка 
Микаил Шишханов, заинтере‑
совались сразу несколько игро‑
ков. В их числе структуры вла‑
дельца ГК «Таврос» Рустема Мир‑
галимова и агрохолдинг «Комос 
Групп». Рентабельность в произ‑
водстве яиц ниже, чем в выпу‑
ске мяса птицы, но инвесторов 
привлекает возможность консо‑
лидации отрасли.

Структуры владельца ГК «Таврос», 
управляющего партнера AVG Capital 
Partners Рустема Миргалимова, и аг-
рохолдинг «Комос Групп» интересу-
ются приобретением выпускающей 
пищевое яйцо птицефабрики «Ком-
сомольская» в Пермском крае, рас-
сказали два источника „Ъ“ на рынке. 
Предприятие мощностью 650 млн 
яиц в год входило в ГК «Здоровая фер-
ма» экс-акционера Бинбанка Мика-
ила Шишханова. В 2018 году, после 
объявления ЦБ о санации Бинбанка, 
контроль над «Здоровой фермой» по-
лучил банк непрофильных активов 
«Траст». 

Торги по продаже «Комсомоль-
ской» назначены на 19 мая, началь-
ная цена — 2 млрд руб. По словам 
источников „Ъ“, на актив могут пре-
тендовать и другие интересанты. 
В «Трасте» заявили „Ъ“, что ведут пе-
реговоры с профильными и страте-
гическими инвесторами. В «Тавро-
се» и «Комос Групп» комментарии 
не предоставили.

Башкирский «Таврос», по соб-
ственным данным, управляет 
117 тыс. га пашни, производит 
мясо, сахар, кондитерские изде-
лия. В конце 2022 года компания 
«Управление агроактивами», кото-
рую на рынке связывают с «Тавро-
сом», приобрела у группы «Черки-
зово» птицефабрику «Башкирская» 
мощностью 750 млн яиц в год. «Баш-
кирская» была среди бывших пти-
цеводческих активов господина 

Шишханова, которые «Черкизово» 
до того выкупило у «Траста». Та-
ким образом, приобретение «Ком-
сомольской» позволит структурам 
«Тавроса» выйти на выпуск 1,4 млрд 
яиц в год. Гендиректор УК «Траст—
Птицеводческие активы» Генрих 
Арутюнов ранее отмечал, что за ко-
роткое время при дополнитель-
ных инвестициях «Комсомольская» 
может увеличить производство 
до 1,5 млрд яиц в год.

Для «Комос Групп» с головным 
офисом в Ижевске производство пи-
щевого яйца уже входит в перечень 
основных направлений. По собст-
венным данным, в 2021 году пти-
цефабрики группы выпустили 
1,22 млрд яиц, занимая по этому по-
казателю четвертое место в России. 
«Комос Групп» также входит в число 
крупнейших переработчиков моло-
ка (бренд «Село Зеленое» и др.), зани-
мается производством свинины.

Как отмечает источник „Ъ“ 
на рынке, средняя рентабельность 
в производстве пищевого яйца су-
щественно ниже, чем при выпуске 
мяса птицы, но инвесторов привле-
кает возможность консолидировать 
несколько крупных предприятий 
и оптимизировать затраты. Если два 
основных производителя мяса пти-
цы ГАП «Ресурс» и «Черкизово» зани-
мают 25–30% рынка, то у крупней-
ших поставщиков пищевого яйца 
доля может быть около 5%, рассказы-
вает собеседник „Ъ“.

Гендиректор Росптицесоюза Гали-
на Бобылева говорит, что, в отличие 
от мяса птицы, которое конкуриру-
ет со свининой, у пищевого яйца нет 
альтернативы и спрос на эту продук-
цию остается устойчивым со сторо-
ны потребителей и пищевых пред-
приятий. Как отмечали аналитики 
Россельхозбанка, за 2009–2021 годы 
потребление куриных яиц в Рос-
сии на душу населения увеличилось 
на 23 штуки и достигло 308 штук. 
По данным Росстата, в первом квар-
тале 2023 года птицефабрики прода-
ли 8,6 млрд яиц, что на 5,7% больше, 
чем годом ранее.

Хотя президент Agrifood Strate-
gies Альберт Давлеев отмечает, что 
рынок товарного яйца сильно раз-
рознен, а консолидация и после-
дующее управление несколькими 
птицефабриками будет сложной за-
дачей. По его словам, внутренний 
рынок пищевого яйца находится 
в стагнации, а экспорт ограничен не-
большими поставками в страны Цен-
тральной Азии, тогда как на Ближ-
ний Восток продукт не успевает 
доехать с достаточным оставшим-
ся сроком годности. По мнению го-
сподина Давлеева, перспективным 
может быть развитие глубокой пе-
реработки яйца, но это требует зна-
чительных инвестиций и иностран-
ного оборудования, поставщики 
которого прекратили работать с рос-
сийскими компаниями.

Анатолий Костырев

Яйца раскладывают по портфелям
На бывшую птицефабрику Микаила Шишханова 
претендуют несколько инвесторов

В 2,8 раза
увеличились  
продажи на Ozon  
игровых консолей  
в первом квартале  
2023 года 

Крупнейшие производители товарного яйца в России в 2022 году
Место Компания Объем производства (млн шт.) Доля рынка (%)
1 «Синявинская» 1617 5

2 «Роскар» 1379 4

3 «Волжанин» 1356 4

4 «Свердловская» 1000 3

5 «Окская» 972 3

6 «Яратель» 850 3

7 «Вараксино» 776 2

8 «Башкирская» и «Челябинская» по 758 по 2

9 «Комсомольская» 683 2

10 «Сеймовская» 665 2

Источники: Росптицесоюз, Agrotrend.
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В прокат выходит комедия Кэтрин 
Хардвик «Мама мафия» с Тони Кол
летт и Моникой Беллуччи в ролях жен
щин, которые берут в свои руки управ
ление мафиозной «семьей» и, конечно, 
наводят в ней порядок. Однако Юлию 
Шагельман их пиррова победа над пат
риархатом не порадовала.

азвание фильма на посте-
ре и в титрах написано шрифтом, знако-
мым каждому киноману, настолько явно 
он отсылает к великой гангстерской трило-
гии «Крестный отец». В сочетании с жанром 
«Мамы мафии» и неловкими позами актеров 
на том же постере это сразу обозначает наме-
рения авторов: перед нами пародия на филь-
мы о криминальных кланах с феминист-
ским твистом. Правда, отсылающая скорее 
не к классике вроде «Замужем за мафией» 
(1988), а к «Анализируй это» (1999) — фильму, 
с которого начался скоростной спуск Роберта 
Де Ниро в бездонную пучину плохого кино. 
Только если там речь шла о мафиозном бос-
се, вынужденном приспосабливаться к нор-
мальной человеческой жизни, то в «Маме ма-
фии» все наоборот: простой обывательнице 
приходится разбираться в устройстве коза 
ностра и, поскольку она женщина, делать 
это с улыбкой и на каблуках.

Кристин Бальбано — типичная сорокалет-
няя жительница американской субурбии (иг-
рающей ее Тони Коллетт на самом деле пять-
десят, но авторы при всех декларируемых 
или передовых идеях не удержались от старо-
давней женской хитрости, омолодив герои-
ню). Она работает в рекламном агентстве, где 
начальники-мужчины пренебрежительно от-
махиваются от ее идей и отдают ее контракты 
молодому коллеге (Йонв Джозеф). Дома Крис-
тин заботится о сыне Доминике (Томми Род-
жер) и инфантильном муже Поле (Тим Дайш), 
воображающем себя музыкантом, но на са-
мом деле — бездельнике, сидящем у жены на 
шее. И как раз в момент, когда героиня пыта-
ется одновременно справиться с тоской по 
сыну, уехавшему в колледж, очередными про-
блемами на работе и шокирующим открыти-
ем, что муж ей изменяет, она получает звонок 
с незнакомого номера из Италии. Женщина 
по имени Бьянка (Моника Беллуччи) сооб-
щает ей, что ее дедушка Джузеппе Бальбано 
(Алессандро Брессанелло) скончался, заве-
щав внучке свой бизнес, и ей немедленно сле-
дует вступить в права наследования.

Поначалу Кристин сомневается насчет 
поездки в Италию, но в свете отъезда сына 
и мужниных измен похороны дедушки на-
чинают казаться неплохим поводом устро-

ить себе каникулы, как в популярной книж-
ке «Ешь, молись, люби». А ее подруга Дженни 
(София Номвете) переиначивает этот сло-
ган в «Ешь, молись, трахайся» и настаивает, 
что именно этим Кристин и должна занять-
ся под жарким итальянским солнцем — вто-
рой пункт можно пропустить.

Кристин прилетает в Рим, где прямо в аэ-
ропорту ее буквально сбивает с ног красав-
чик по имени Лоренцо (Джулио Корсо), 
который немедленно просит у нее номер те-
лефона. Но прежде чем начать вместе с ним 

воплощать в жизнь вышеупомянутый треве-
лог, Кристин должна разобраться в делах де-
душки, который, как зрители, естественно, 
уже догадались, был не кем иным, как гла-
вой мафиозного клана, и умер вовсе не мир-
ной смертью от старости.

С этого момента и начинается комедия. 
Она построена на помещении Кристин с ее 
американской наивностью, провинциаль-
ным моральным компасом и отчаянным 
желанием получить хоть какую-то компен-
сацию за годы безрадостного брака в самую 
гущу стереотипов об Италии вообще и ита-
льянской мафии в частности. Домашняя пас-
та, джелато, лимончелло, сумочки Валентино, 

красивые мужчины с кудрями и сексуальным 
акцентом, а также перестрелки прямо на по-
хоронах, отрезанные части тела и наемные 
убийцы обрушиваются на Кристин, которая 
всего лишь хочет посмотреть на Колизей, за-
вести отпускной роман и остаться хорошим 
человеком, одновременно все-таки выпол-
нив последнюю волю дедушки.

Увы, звучит все это гораздо забавнее, 
чем выглядит в фильме, который никак не 
может нащупать верную интонацию меж-
ду шутками про секс и сценами кровавых 
убийств. Последние выглядят слишком 
физиологично даже для черной комедии, 
а юмор остается плоским, как тесто для 

пиццы, и довольно часто пересекает грани-
цу между игривостью и пошлостью. Даже 
Тони Коллетт, как всегда выразительная 
и органичная, насколько ей в принципе по-
зволяет слабый сценарий, не может сделать 
эту неаппетитную смесь привлекательнее, 
а Моника Беллуччи, блистающая красотой 
и гордой осанкой, и вовсе пропадает зазря 
в неблагодарной роли, использующей толь-
ко ее внешность. Где-то среди всего этого 
кроется посыл о женской самостоятельно-
сти и независимости, но донести его до зри-
телей у авторов, так и не определившихся, 
хвататься им за пистолет или за канноли, не 
очень получается.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Крестная внучка
Тони Коллетт и Моника Беллуччи в комедии «Мама мафия»

В Государственном Эрмитаже 
прошли «Чтения памяти Николая 
Николаевича Никулина (1923–
2009)», приуроченные к 100ле
тию со дня рождения крупно
го отечественного специалиста 
по искусству Нидерландов и ав
тора самой жесткой антивоенной 
книги, когдалибо написанной о 
Великой Отечественной войне ее 
участником,— «Воспоминания о 
войне». Рассказывает Кира До
линина.

се шло к тому, что жизнь Ни-
колая Никулина, одного из самых 
старых и уважаемых сотрудников 
Эрмитажа, профессора, автора ката-

логов и ученых книг, расписана до 
конца — до гражданской панихиды 
в Комендантском подъезде Зимне-
го дворца. Эту свою жизнь Никулин 
прожил так, чтобы быть максималь-
но отстраненным от той реальности, 
которая проходила за окнами его 
кабинета с одним из лучших видов 
Европы — на Стрелку Васильевско-
го острова и Петропавловскую кре-
пость через Неву. Стены музея как 
бы отсекали реальность, где в ма-
ленькой квартирке на выселках са-
мым главным местом были его каби-
нет и его книги. Карьера была важна 
еще и тем, насколько «выездным» 
ты числишься в музее, сколько еще 
успеешь увидеть того, заграничного 
мира, который ты прошагал в 1945-м 
на пути в Берлин.

Кроме работы в Эрмитаже Нику-
лин преподавал в Академии худо-
жеств, и музей сегодня не без удо-
вольствия отчитывается, что «к его 
ученикам принадлежит более поло-
вины сегодняшних сотрудников от-
дела западноевропейского изобра-
зительного искусства». Он не был 
из тех профессоров, которые друже-
ски близки со своими учениками, 
но самые внимательные из них смо-
гли взять у своего учителя не толь-
ко знания о старом нидерландском 
искусстве.

Книга Никулина «Воспомина-
ния о войне» вышла в свет в 2007 
году в издательстве Государствен-
ного Эрмитажа микроскопическим 
тиражом в серии «Хранители», чи-
таемой прежде всего музейными 

историками и коллегами. Через год 
вышло второе издание. Книгу про-
чли и ринулись издавать и переи-
здавать, увидев в ней раскрытый 
ящик Пандоры: в тихих скупых 
словах ученого, ушедшего на вой-
ну в 1941-м сразу после школы и за-
кончившего ее в Берлине в звании 
гвардии сержанта, кипит яд войны, 
которым отравлены все, кто к ней 
прикоснулся. «Я обратился к бума-
ге, чтобы выскрести из закоулков 
памяти глубоко засевшую там мер-
зость, муть и свинство, чтобы ос-
вободиться от угнетавших меня 
воспоминаний…» — сформулиро-
вал перед первой публикацией сам 
Никулин.

Он признавал, что мемуары эти — 
«дитя оттепели», казалось, что мож-
но хотя бы для себя это записать. 
Когда в конце 1990-х рукопись выш-
ла за стены квартиры Никулиных, 
а потом и дошла до публикации, 
сам мемуарист назовет это своей чу-
довищной ошибкой: «Я и в себе об-
наруживаю тот же неистребимый 
страх». Но ему важно было наконец 
сказать, что «война всегда была под-
лостью, а армия, инструмент убийст-
ва,— орудием зла».

Что такого рассказал Никулин, 
чего не было сказано раньше? Факти-
чески ничего нового. Но он вел свой 
рассказ «снизу», из траншеи, а не 
«сверху», из штабов. Нельзя не при-
слушаться к мальчику, увидевшему 
кровь, грязь, слизь, голод, насилие, 
идиотизм приказов, полки бессмы-
сленно отправленных под пули сол-
дат, ложь и подлость начальства. Этот 

тихий текст бьет наотмашь — после 
него слащавой ложью кажется по-
чти вся военная проза советских пи-
сателей. Никулин хотел одного: «вос-
кресить у людей память и уважение 
к погибшим… Никакие памятни-

ки и мемориалы не способны пере-
дать грандиозность военных потерь, 
по-настоящему увековечить мириа-
ды бессмысленных жертв. Лучшая 
память им — правда о войне, прав-
дивый рассказ о происходившем, 
раскрытие архивов».

Основной текст «Воспомина-
ний» написан к 1975 году. Написан 
«в стол», и никак иначе. Все, кто знал 

Никулина, знали и его подчеркну-
тую сдержанность и как бы безэмо-
циональность. «Человек в футляре», 
сухарь, немного надменный и желч-
ный, шагавший через Неву из Эр-
митажа в академию и обратно. Он 
казался воплощенным образом со-
ветского ученого. Вот только был бес-
партийным (наотрез отказался всту-
пить после боя), что для прошедшего 
всю войну ветерана было необычно. 
Не любил есть в одиночестве — гово-
рил, что это «с войны». Да время от 
времени выдавал вдруг коллегам 
скабрезные частушки, из его уст ка-
завшиеся особенно смешными.

В 1960–1980-е годы в СССР не 
было понятия «посттравматиче-
ское расстройство», никакой такой 
травмы у ветеранов не предполага-
лось. Руки-ноги целы, не контужен-
ный — повезло. А что у тебя в голове 
по ночам творится, какие кошма-
ры и боли тебя мучают — кому ка-
кое дело. Никулин так никогда и не 
оправился от встречи с войной как 
она есть — «ужас, смерть, голод, под-
лость, подлость и подлость»,— но хо-
тел, чтобы об этом помнили те, кто 
придет после него.

ЮБИЛЕЙ ИСКУССТВО

Военное искусствоведение
Чтения памяти Николая Никулина в Эрмитаже

Н

Тони Коллетт и Моника Беллуччи 
ошиблись фильмом   
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Ученый Николай Никулин в своей книге рассказал  
о судьбе солдата Николая Никулина 
ФОТО АСТ, ГОСУДАРСТВЕННОГО ЭРМИТАЖА

В

Что такого рассказал Никулин,  
чего не было сказано раньше?  
Фактически ничего нового. Но он вел 
свой рассказ «снизу», из траншеи,  
а не «сверху», из штабов. Этот тихий 
текст бьет наотмашь — после него  
слащавой ложью кажется почти вся  
военная проза советских писателей
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Интрига, связанная с ближайшим буду-
щим Лионеля Месси, стала еще острее 
после появления информации о том, что 
он дал предварительное согласие на пе-
реход из ПСЖ в клуб из Саудовской Ара-
вии «Аль-Хиляль», который пообещал 
ему фантастическую зарплату — более 
чем €300 млн в год. Ранее претендента-
ми на лучшего футболиста мира называ-
ли «Барселону» и американский «Интер 
Майами».

начале нынешней недели Лио-
нель Месси снова оказался в центре внима-
ния по двум причинам. Одна из них — это 
очередная полученная им ценная награда. 
На ежегодной церемонии Laureus (это спор-
тивный аналог кинематографического «Ос-
кара») аргентинцу вручили приз как лучше-
му спортсмену прошлого года — того, на 
который пришелся его эффектный триумф 
на чемпионате мира в Катаре. Другая причи-
на, однако, затмила эту в плане резонанса.

AFP со ссылкой на собственный источ-
ник сообщило, что сделка 35-летнего Лио-
неля Месси с клубом из Саудовской Аравии 
«Аль-Хиляль» является «завершенной» и оста-
лось урегулировать лишь «ряд деталей». 
Источник дал понять, что решающую роль 
в выборе Месси сыграла предложенная ему 
зарплата, которая является «гигантской». По-
зже эту информацию подтвердили другие 
медиаресурсы, такие как L’Equipe, AP и RMS 

Sport. Рассуждая о финансовых стимулах, 
лежащих в основе вероятного перехода, они 
чаще всего называют цифры от €300 млн до 
€363 млн — столько якобы «Аль-Хиляль» го-
тов платить Месси по двухлетнему контрак-
ту в год. На самом деле «гигантская» — слиш-
ком скромное определение для этой суммы. 
Она примерно в десять раз больше нынеш-
ней зарплаты аргентинца в ПСЖ и в полто-
ра раза с лишним больше той, что заставила 
в конце прошлого года отправиться из Ев-
ропы в Саудовскую Аравию когда-то на рав-
ных конкурировавшего с Лионелем Месси 
в борьбе за неофициальный статус лучше-
го футболиста текущего века португальца 
Криштиану Роналду. Большинство источни-
ков уверены, что контракт Роналду с клубом 
«Ан-Наср», основным конкурентом которого 
является как раз «Аль-Хиляль», предполага-
ет ежегодный заработок в размере €200 млн.

Собеседник RMC Sport в окружении Лио-
неля Месси уточнил, что окончательное ре-
шение по поводу переезда в Саудовскую Ара-
вию игрок примет после завершения сезона. 
Чемпионат Франции финиширует 3 июня. 
Лидирующему в первенстве ПСЖ осталось 
сыграть в нем еще четыре матча.

До мая интрига, связанная с будущим Ли-
онеля Месси, выглядела несколько проще. 
Французские и испанские издания не сом-
невались, что он покинет ПСЖ, куда пере-
шел из находившейся в то время в кризи-
се «Барселоны» в 2021 году, либо вернется 
в родной каталонский клуб, либо сделает 
выбор в пользу американского «Интер Май-
ами»: его владелец, знаменитый в прошлом 
английский футболист Дэвид Бекхем, хоро-
ший приятель Месси. Все усложнило ЧП не-

дельной давности. ПСЖ на две недели от-
странил от работы свою ярчайшую звезду, 
отказав семикратному обладателю «Золо-
того мяча» в праве в этот период даже тре-
нироваться с командой (на днях санкции 
с него были досрочно сняты). Поводом для 
такой резкой реакции руководства пари-
жан был не согласованный с ним визит Мес-
си в сопровождении членов его семьи в Са-
удовскую Аравию. Формально она прошла 
в рамках договора аргентинца с Министер-
ством туризма страны, по которому он взял 
на себя функции посла по туризму государ-
ства. Но различные французские источники 
подозревали, что во время своего визита Ли-
онель Месси решал и свои собственные про-
фессиональные вопросы.

Между тем RMC Sport и некоторые испан-
ские спортивные сайты обратили внимание 
на то, что на церемонии Laureus Месси и его 
супруга Антонелла долго общались с пригла-
шенным на нее форвардом «Барселоны» Ро-
бертом Левандовским, интересуясь у него, 
в частности, обстановкой и атмосферой в ка-
талонском клубе. Из этого они сделали вы-
вод, что барселонский вариант, несмотря на 
прелести саудовского предложения, Месси 
пока не выбросил на свалку.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТ

Лионеля Месси поманил
Ближний Восток
Лучший футболист мира  
может отправиться в Саудовскую Аравию

Дин Лижэнь и Ян Непомнящий снова 
встретились за доской спустя всего не-
делю после окончания матча за титул 
чемпиона мира в Астане, завершивше-
гося победой китайского гроссмейстера 
над российским на тай-брейке. Пересе-
чение случилось на супертурнире в Бу-
харесте, открывающем главную в шах-
матах коммерческую серию Grand Chess 
Tour, и заставило вспомнить о поедин-
ке в столице Казахстана. Непомнящий, 
играя белыми, был близок к тому, что-
бы получить решающее преимущество, 
но партия все-таки вырулила к ничьей.

упертурнир Superbet Chess Classic 
в Бухаресте собрал десять очень сильных шах-
матистов, в том числе шестерых из топ-десят-
ки свежего рейтинга Международной шах-
матной федерации (FIDE), но его основную 
фишку определить было несложно. Двое из 
этих гроссмейстеров только 30 апреля завер-
шили главное в их виде противостояние. 
Матч за титул чемпиона мира в Астане увен-
чал тай-брейк, завершившийся победой Дин 
Лижэня над Яном Непомнящим.

В Бухаресте они столкнулись в третьем 
туре. И эта партия логично продолжила аста-
нинский аттракцион. Диссонанс заключал-
ся разве что в выборе дебюта. В чемпионском 
матче Ян Непомнящий практически неизмен-
но в качестве первого хода выбирал движение 
королевской пешки на e4. Россиянин сделал 
его во всех партиях, в которых у него был бе-
лый цвет, за исключением третьей классиче-
ской. Теперь Непомнящий пошел на d4.

В остальном же партия по духу, что ли, 
вполне соответствовала большинству сыгран-
ных в рамках титульного поединка. Для Яна 
Непомнящего он превратился в поединок 
упущенных возможностей, которых у него 
было множество. В Бухаресте он наверняка 
тоже о них жалел.

Непомнящий на этот раз выбрал размен-
ный вариант Ферзевого гамбита — тот, в кото-
ром у черных образуется неприятная пешеч-
ная «карлсбадская» цепь на ферзевом фланге, 
зато портится прикрытие короля на фланге 
противоположном. Некоторое время события 
развивались в строгом соответствии с давно 
перекопанной вдоль и поперек теорией. Но 
Дин Лижэнь, в Астане приучивший к тому, что 
нет-нет да фальшивит, не изменил себе и в Бу-
харесте. Вместо того чтобы в рано созревшем 

после исчезновения ферзей многофигурном 
эндшпиле отправить слона расстреливать бе-
лые редуты из центра доски, с e4, он загнал 
его на c2, откуда Непомнящий выгнал фигуру 
на совсем уж плохую стоянку на b3. Слон ока-
зался фактически выключен из игры.

И тут настала очередь напоминать об осо-
бенностях астанинского матча, о своих про-
блемах в нем Яна Непомнящего. Безусловный 
стратегический перевес, полученный им, на-
стаивал на решительных действиях, напри-
мер на немедленном вводе в действие коро-
левской ладьи. А Непомнящий все медлил 
и медлил, дождавшись момента, когда Дин 
Лижэнь парадоксальным ходом коня назад, 
на a8, обеспечил себе неплохую контригру 
и вызволил из заточения несчастного слона.

Потом, правда, китаец опять допустил не-
большую ошибку. И опять Непомнящий его 
простил, не найдя наиболее острого реше-
ния. Многофигурный эндшпиль перетек в че-
тырехладейное окончание, которое Дин Ли-
жэнь удержал.

После этого тура Ян Непомнящий, обыг-
равший до этого румынского аутсайдера Бог-
дана-Даньела Дяка, однако, сохранил лидер-
ство в турнире. С двумя очками в активе он 
делит его еще с тремя гроссмейстерами — 
сменившим венгерское гражданство на ру-
мынское Рихардом Раппортом и американ-
цами Уэсли Со с Фабиано Каруаной. А успех 
в Superbet Chess Classic будет иметь серьезное 
значение для россиянина во всех смыслах — 
и психологическом, и чисто материальном.

Дело в том, что им стартовала наиболее за-
метная и дорогая в шахматах коммерческая 
серия — Grand Chess Tour. Всего в ней пять 
турниров. В классические шахматы участ-
ники играют всего дважды — в Бухаресте 
и в конце года в Сент-Луисе. Между этими со-
ревнованиями в календаре серии три состя-
зания в рапид и блиц. Они пройдут в Вар-
шаве, Загребе и том же Сент-Луисе. У серии 
большой по шахматным меркам призовой 
фонд — $1,4 млн. При этом победителю каж-
дого из «классических» турниров достается 
$100 тыс. А выиграть их будет немного про-
ще, чем обычно. Ведь норвежец Магнус Кар-
лсен, добровольно расставшийся с чемпион-
ским титулом летом 2022 года, но до сих пор 
с колоссальным отрывом возглавляющий ми-
ровой рейтинг, на этот раз решил отказаться 
от «классики» и в рамках Grand Chess Tour бу-
дет играть лишь в турнирах в быстрые шахма-
ты и блиц.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Чемпионская ничья
Первая партия Дин Лижэня и Яна Непомнящего 
после астанинского матча закончилась миром

Первое в истории уголовное дело, воз-
бужденное американскими властями 
на основании скандально известного 
«закона Родченкова», завершится об-
винительным приговором. Проходящий 
по нему техасский натуропат Эрик Лира 
признал вину в том, что снабжал допин-
гом спортсменов, и пошел на сделку 
с обвинением, чтобы избежать макси-
мального, десятилетного срока. Проку-
рор Манхэттена Дэмиен Уильямс назвал 
случившееся «водоразделом» в исто-
рии международного спорта. Все дело 
в том, что показавший свою работоспо-
собность «закон Родченкова» носит экс-
территориальный характер и позволя-
ет американским властям преследовать 
нарушителей антидопингового регла-
мента вне зависимости от того, где ими 
было совершено деяние.

рокуратура Манхэттена объявила 
о том, что довела до обвинительного приго-
вора первое в истории дело, возбужденное 
на основании скандально известного «зако-
на Родченкова», названого по имени быв-
шего главы Московской антидопинговой 
лаборатории Григория Родченкова. Имен-
но его заявления, сделанные после бегства 
в США, легли в основу российского допин-
гового скандала. В понедельник некто Эрик 
Лира, попавший под следствие еще в прош-
лом году, признал вину в том, что снабжал 

допингом серебряную медалистку Игр-2008 
по прыжкам в длину нигерийку Блессинг 
Окагбаре (уже отбывает 11-летнюю дисква-
лификацию), а также ее соотечественника, 
четырехкратного чемпиона NCAA (Ассоци-
ация студенческого спорта США) спринте-
ра Дивайна Одудуру (ему грозит шестилет-

нее отлучение от спорта). Прокуратура не 
сообщила, на каких именно условиях госпо-
дин Лира пошел на сделку с обвинением, 
но разумно предположить, что согласован-
ное сторонами наказание будет значитель-
но мягче, чем максимум, предусмотренный 
законом,— десять лет и $1 млн штрафа. Про-

курор Манхэттена Дэмиен Уильямс назвал 
случившееся «водоразделом» в истории меж-
дународного спорта, отметив, что «самонаде-
янная попытка подвергнуть угрозе целост-
ность международного спорта не останется 
безнаказанной».

Интерес к делу объясняется особенно-
стями «закона Родченкова», в первую оче-
редь его экстерриториальным характером. 
Закон устанавливает для американских 
правоохранительных органов возмож-
ность преследовать нарушителей антидо-
пинговых правил за пределами страны, 
а под его действие подпадают нарушения, 
допущенные на всех международных со-
ревнованиях, затрагивающих интересы 
США, включая и Олимпиады. Речь идет 
именно о лицах, способствующих распро-
странению допинга, но не касается самих 
спортсменов. Он по аналогии с законами, 
направленными на борьбу с распростра-
нением наркотиков, не затрагивает соб-
ственно потребителей субстанций. Чтобы 
турнир был отнесен к категории подпадаю-
щего под действие «закона Родченкова», до-
статочно, чтобы устроители соревнований 
или санкционирующая их международная 
спортивная федерация получали финансо-
вую поддержку от компаний, ведущих дела 
в США (ведущие американские лиги из-под 
действия закона выведены). При этом закон 
дает властям право на прослушку перего-
воров спортсменов и лиц, подозреваемых 
в причастности к допинговым нарушени-
ям. Именно это позволило уличить Эрика 

Лиру в том, что он продавал спортсменам 
гормон роста (HGH) и эритропоэтин (EPO), 
а также давал советы по применению пре-
паратов. При этом то, что препараты он при-
обретал и передавал спортсменам за грани-
цей, никак ему не помогло.

Отметим, что «закон Родченкова» уже 
в процессе обсуждения вызвал весьма не-
гативную реакцию Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA). В заявлении 
WADA еще в 2020 году отмечалось, что за-
кон может создать «хаос» в мировой анти-
допинговой системе, характеризующейся 
«юридической непредсказуемостью». Не-
предсказуемость будет выражаться, напри-
мер, в «соперничестве» различных нацио-
нальных юридических систем, по-разному 
трактующих нарушения, а следовательно, 
приведет к нарушению «гармоничности» 
антидопинговой системы, ее «расшатыва-
нию и ослаблению». А адвокаты Эрика Лиры 
даже пытались убедить суд в несоответствии 
закона конституции США. Весьма спорная 
экстерриториальность закона их не волно-
вала. Зато волновало то, что закон полагает-
ся на Всемирный антидопинговый кодекс, 
а значит, дает иностранной организации не-
законное влияние на внутриамериканские 
дела. Аргументы WADA, когда закон прохо-
дил через Конгресс и президента США, или 
защиты Эрика Лиры уже в суде Манхэттена 
услышаны не были. «Закон Родченкова» за-
работал, и не исключено, что вскоре могут 
появиться и новые дела на его основании.

Александр Петров

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Заграница ему не помогла
Первое дело, возбужденное на основании «закона Родченкова», завершится обвинительным приговором

Саудовский клуб «Аль-Хиляль» 
предлагает Лионелю Месси 
двухлетний контракт, по которому 
в год он будет получать более 
€300 млн, что примерно в десять 
раз превышает его нынешнюю 
зарплату в ПСЖ  
ФОТО  TNANI BADREDDINE / DEFODI IMAGES / 
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На турнире в Бухаресте, как и в некоторых партиях матча за звание  
чемпиона мира, игравший белыми Ян Непомнящий (слева) был близок 
к победе над Дин Лижэнем, но реализовать преимущество не сумел 

Сотрудничество с признавшим вину в распространении допинга Эриком 
Лирой стоило серебряной медалистке Игр-2008 по прыжкам в длину Блессинг 
Окагбаре (на фото) 11-летней дисквалификации  ФОТО DYLAN MARTINEZ / REUTERS
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